
Preços de gasolina e diesel 
sobem a partir de hoje
Petrobras indica que reajuste se dá por causa do 
ataque de drone na Arábia Saudita que abalou a 
produção mundial de petróleo. Página 4
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Semana do Trânsito foi aberta ontem na Paraíba com a presença da presidente da Associação Nacional dos Detrans e visa diminuir os acidentes fatais nas estradas. Página 5

Campanha quer diminuir mortes no trânsito

Foto: Evandro Pereira

Reunião em Brasília define 
verba de R$ 20 mi para Acauã
Encontro entre o governador da Paraíba e o ministro de Desenvolvimento Regional tratou da segurança hídrica no Estado. Página 3

Senador paraibano busca lei 
para desafogar Judiciário
Veneziano Vital do Rêgo apresenta PEC no Congresso 
Nacional após ouvir representantes de associação que 
lida com arbitragem e resolução de conflitos. Página 13

Foto: Divulgação

Trabalho conjunto CDL admite que ambulantes precisam trabalhar e se prontifica a ajudar a Prefeitura em busca de acomodar vendedores. Página 6
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2o CadernoBotafogo promete 
para dezembro o 
reinício dos treinos
Até lá, diretoria deve definir elenco 
com pelo menos 25 jogadores para a 
temporada de 2020, quando o clube vai 
em busca do tetra paraibano.   Página 24

Espetáculo discute a história 
da PB a partir das mulheres
Pelas vozes delas, grupo narra os acontecimentos da 
Revolução de 1930 que provocaram a mudança no 
nome da capital paraibana. Página 12
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Os meios audiovisuais de comu-
nicação chocam o país, diariamente, 
exibindo cenas de violência contra 
mulheres. Assassinatos com ou sem 
premeditação e espancamentos bru-
tais que traumatizam física e psico-
logicamente as vítimas promovem 
indignação e revolta no seio da socie-
dade brasileira.

A escalada da violência contra a 
mulher, no Brasil, é acompanhada e 
denunciada por entidades como o Fó-
rum Brasileiro de Segurança Pública, 
que já registrou aumento do número 
de assassinatos, principalmente fe-
minicídios, e de outros variados tipos 
de agressão, como estupros e espan-
camentos.

O alto índice de violência contra a 
mulher tem causas variadas, mas gera 
perplexidade por acontecer em um mo-
mento histórico marcado pelo recru-
descimento da legislação – a exemplo 
da Lei Maria da Penha – e de expansão 
de movimentos sociais que defendem 
bandeiras feministas.

Há, portanto, um clamor nacional 
para que medidas ainda mais severas 
sejam adotadas pelos poderes públicos 
contra quem agride ou mata mulheres. 
Essa modalidade de violência parece 
ter chegado ao limite, e já passa da hora 
do país começar a reverter essa estatís-
tica tão nociva à vida em comunidade.

Ao sancionar a lei que obriga o 
agressor de violência doméstica a res-
sarcir o Sistema Único de Saúde (SUS) 
com os mesmos valores investidos na 

assistência médico-hospitalar à víti-
ma de suas agressões, o presidente 
Jair Bolsonaro vai ao encontro dessa 
reclamação pelo fim da violência con-
tra a mulher.

Textualmente, reza o novo dispo-
sitivo sancionado que muda a Lei Ma-
ria da Penha: “Aquele que, por ação ou 
omissão, causar lesão, violência física, 
sexual ou psicológica e dano moral ou 
patrimonial à mulher fica obrigado a 
ressarcir todos os danos causados, in-
clusive ao Sistema Único de Saúde”. 

O reembolso vai para o Fundo de 
Saúde do Estado cuja unidade de saúde 
que prestar os serviços de atendimento 
à vítima de violência doméstica esteja 
sob sua responsabilidade, mas a União 
terá seu quinhão, caso haja despesas, 
por exemplo, com a utilização de dispo-
sitivos eletrônicos de monitoramento.

É o mínimo que se pode fazer, tão 
alarmante é o quadro relacionado à 
violência contra a mulher, mas há ainda 
um longo caminho a se percorrer, para 
se debelar o problema, a exemplo de 
investimentos de maior vulto em áre-
as como educação básica e assistência 
legal, médica e psicológica às vítimas.

É de se pensar, tendo em vista a 
lei sancionada ontem por Bolsonaro, 
se não seria o caso de se estender a 
obrigação do ressarcimento ao Estado 
também aos praticantes de outras mo-
dalidades de violência, independente-
mente da questão de gênero. Quando 
dói no bolso, a coisa muda de figura, 
diz o dito popular. 
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Crie fama e deite na 
cama, diz o adágio popular. 
No meu caso, deitei na rede. 
Rede social, bem entendido. 
Com efeito, desde anteon-
tem, quando se anunciou 
show de Roberto Carlos no Teatro Pedra 
do Reino, o whatsapp não para de rece-
ber mensagens reproduzindo a coluna 
virtual de Silvio Osias, responsável pelo 
anúncio. Além do aviso propriamente 
dito, cada postagem expressa a clara in-
tenção de tocar a minha fama de admi-
rador do artista. Sendo pública e notória 
essa admiração, nada mais natural que 
gente amiga se sinta animada a compar-
tilhar o anúncio, já imaginando o meu es-
tado de espírito. Tudo certo... mas “com 
o dois e dois são cinco” - verso da canção 
de Caetano Veloso gravada pelo autor de 
“Debaixo dos caracóis dos seus cabelos”. 
Pasmem todos, pois já antecipei a alguns 
mensageiros que não irei ao Centro de 
Convenções na noite de 10 de dezembro. 
Por um motivo muito simples: ouvir, sen-
tado em uma poltrona, Roberto Carlos 
cantar no palco de um teatro, só se for 
em casa, como o faço há mais de quaren-
ta anos, às vésperas do Natal. Em carne 
e osso, tem que haver mesa e copo, como 
já o fiz inúmeras vezes, uma das quais no 
Rio de Janeiro. Senão, termina feito dan-
çar com irmã (não confundir com freira, 
pelo amor de Deus!). A graça é nenhuma.

Ora, como é que se vai ver Rober-
to Carlos desfiar ao vivo seu colar de 
pérolas românticas sem ter direito a 
uns goles de destilado ou fermentado? 
Acho que fica para pessoas sem san-
gue na veia e sem coração, como defi-
niu Lupicínio Rodrigues quem possui 
nervos de aço. Vou confessar o que 
ocorreu comigo certa noite no antigo 
Forrock: ao final de uma apresentação 
do cantor, quando ele começou a jogar 
rosas vermelhas para a plateia, eu dis-

suadi dona Goreti a se 
dirigir à área do garga-
rejo, como ameaçou, e 
fui eu próprio me juntar 
à turma que disputava o 
mimo, acreditam? Juro: 

parti da mesa com mais de mil e fiquei 
pulando pra lá e pra cá ao pé do palco, 
mãos para cima, do topo de 1,87m de 
altura, até alcançar um caule e voltar 
todo ancho com o troféu para beber a 
saideira. A pergunta é: teria feito isso 
sem estar calibrado por algumas do-
ses de Black & White? Atiro o primeiro 
copo em quem achar que sim. E é claro 
que jamais me levantaria da poltrona 
de um teatro para reviver a cena, me-
nos ainda numa casa como o Teatro Pe-
dra do Reino. Sairia de lá apedrejado.

E a história do Rio de Janeiro? Ah, em 
uma viagem de trabalho, com direito a 
folga noturna e à companhia de dona Go-
reti, com quem me hospedara na casa de 
uma tia dela, no Jardim Botânico (qual-
quer dia, conto como era verde o vale em 
que se localizava o apartamento), vi uma 
chamada na TV para show de Roberto 
Carlos no Canecão. Tive nem dúvida. De 
pronto, disquei o número indicado como 
o de reservas para o espetáculo. Tomei, 
porém, uma ducha de água fria (logo eu, 
chegado a uma água ardente, desculpem): 
os ingressos estavam esgotados. Ainda 
assim, por teimosia de fã, pedi um teletá-
xi e fui pro que desse e viesse. O que deu e 
veio f oi submissão a cambistas cobrando 
praticamente o dobro do valor estipula-
do pela produção. Paguei de teimoso e lá 
se foi o casal para uma mesa já ocupada 
por dois sujeitos mal-encarados. Fazer o 
quê? Cumprimentei a dupla, fiz cara de 
mal, como na canção de Erasmo, pedi uns 
chopinhos e só não disputei rosa na área 
contígua à fila do gargarejo porque fica-
mos em uma frisa no plano superior. Ima-
ginem se não fossem os canequin

Sem copo é um porre!
Tomei, porém, uma 

ducha de água fria (logo 
eu, chegado a uma água 
ardente, desculpem)   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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Os casos de candidaturas ‘laranjas’ em cam-
panhas do PSL vieram à tona em repor-
tagem da Folha de S.Paulo, em fevereiro. 
Apurou-se que o partido repassou R$ 279 
mil para quatro candidatas a deputada de 
Minas Gerais que, juntas, tiveram pouco 
mais de 2 mil votos, indício de que sequer 
fizeram campanha. Parte do dinheiro teria 
sido desviada. Há denúncias relacionadas 
ao PSL de Pernambuco e da Paraíba.  

Em meio às polêmicas provoca-
das pelo governo Bolsonaro com 
a comunidade internacional, no 
tocante aos incêndios na Ama-
zônia, é sintomático que o Brasil 
tenha sido vetado para discursar 
na cúpula do clima da ONU, se-
gunda-feira, em Nova York. “O 
Brasil não apresentou nenhum 
plano para aumentar o compro-
misso com o clima”, disse Luis Al-
fonso de Alba, representante da 
secretaria-geral da ONU.       

Um fato curioso é que, em abril deste ano, o 
próprio ministro Jorge Mussi havia derrubado, 
liminarmente, decisão do TRE do Piauí pela 
cassação de toda a chapa das coligações ‘Com-
promisso com Valença I e II’, que elegera seis 
vereadores, justamente por conta de fraudes 
na cota de candidaturas femininas. Porém, 
agora, o ministro confirmou que houve a ili-
citude e que toda a chapa deve ser cassada.

Novo poNto de vista

É siNtomático

câmara precisa saber o que a cidade quer, diz bruNo

diverge recursos hídricos

um pequeNo muNicípio, um graNde exemplo

E do deputado Felipe Leitão 
(DEM) surpreendeu ao afirmar 
que não apoiará Vitor Hugo na 
eleição do próximo ano, em Ca-
bedelo. É que a cúpula do DEM 
– Leia-se Efraim Filho – vem 
anunciando que o prefeito, re-
cém- filiado à legenda, será can-
didato à reeleição. Felipe diverge: 
disse que vai trabalhar pela pré-
-candidatura de Sales Dantas 
(PSB), caso ele tenha o apoio do 
governador João Azevêdo (PSB).     

Ontem, em audiência com 
Gustavo Canuto, ministro do 
Desenvolvimento Regional, 
o governador João Azevêdo 
encaminhou duas pautas im-
portantes para a área hídrica 
da Paraíba: a transferência de 
recursos para a conclusão da 
Barragem de Retiro, em Cuité, 
e a liberação de R$ 20 mi-
lhões, pela Caixa Econômica, 
para dar suporte financeiro à 
obra do canal Acauã-Araçagi.    

Bruno Farias (Cidadania/PPS) voltou a defender ontem uma sintonia mais efetiva entre a Câmara 
Municipal de João Pessoa e a população da cidade. Ao opinar que a atuação do Legislativo está em 
“ritmo mais lento”, afirmou que a casa precisa “saber o que a cidade quer”. Na semana passada, ele 
lançou o projeto ‘Pensando JP’ – www.pensandojp.com.br – com o objetivo de colher sugestões da 
população para a capital. Na ocasião, não descartou a possibilidade de ser candidato a prefeito, caso 
seu partido assim decida. 2020 se aproxima, por aqui, com extrema rapidez.    

caNdidaturas ‘laraNjas’

O pequeno município de Valença do 
Piauí (PI) – tem pouco mais de 20 mil 
habitantes e apenas 1.350,519 km2 de 
território – tornou-se, na noite de ter-
ça-feira, um dos protagonistas de um 
tema que, de tão grande, reverbera 
em nível nacional: o uso de candida-
turas ‘laranjas’ nas eleições. Fundada 
em 20 de setembro de 1762 – por-
tanto, completa amanhã 257 anos de 
aniversário – a pequena Valença do Piauí deu um enorme presente ao país, ao ser alçada à condição de 
exemplo de um caso envolvendo a ilicitude. É que o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) decidiu, ao julgar 
processo que trata do uso de candidaturas ‘laranjas’ em coligação para o cargo de vereador da cidade, que 
fraudar a cota mínima de candidatas femininas resultará na cassação de toda a chapa eleitoral, com a perda 
do mandato dos eleitos – esse foi o entendimento do relator, ministro Jorge Mussi (foto), que foi seguido pela 
presidente do TSE, Rosa Weber, e pelos ministros Luís Roberto Barroso, Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, com 
votos contrários dos ministros Edson Fachin, Og Fernandes e Sérgio Banhos. A Lei das Eleições estabelece 
que 30% das candidaturas dos partidos devem ser reservadas às mulheres. Contudo, partidos se utilizam de 
candidaturas fictícias para completar a cota, em que as supostas candidatas sequer fazem campanha eleitoral 
e, não raro, o dinheiro do fundo partidário é desviado para as candidaturas ditas “pra valer”. Um detalhe 
que torna a decisão tão relevante: é o primeiro processo que o TSE julga relacionado à cota de gênero, e que 
estabelece um grande precedente a ser considerado pelo TSE em outros casos no país. Poderá repercutir, por 
exemplo, nas investigações que envolvem a campanha do PSL em Pernambuco e em Minas Gerais. No caso 
da pequena Valença do Piauí, a decisão causará a perda de mandato de seis vereadores.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: ASCOM/TSE
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João Azevêdo garantiu a liberação de documentos que permitirão suporte financeiro de R$ 20 mi para o canal Acauã-Araçagi

O governador João Aze-
vêdo se reuniu, ontem, em 
Brasília, com o ministro do 
Desenvolvimento Regional, 
Gustavo Canuto. Na ocasião, 
o chefe do Executivo esta-
dual apresentou as deman-
das da Paraíba relacionadas 
às ações de segurança hídri-
ca e garantiu a liberação de 
documentos que permitirão 
o suporte financeiro, na or-
dem de R$ 20 milhões, para 
as obras do canal Acauã-Ara-
çagi.

Ele ainda assegurou a 
liberação de recursos para 
a construção de sistemas de 
abastecimento de água das 
comunidades que estão lo-
calizadas até 5 Km do Eixo 
da Transposição do Rio São 
Francisco.

Na audiência, também 
foram discutidos temas rela-
cionados aos sistemas adu-
tores de Retiro, Boqueirão e 
Camalaú e aos convênios re-
ferentes aos carros-pipa.

Na oportunidade, João 
Azevêdo fez uma avaliação 
positiva da reunião com o mi-
nistro Gustavo Canuto. “Nós 
conseguimos a liberação do 

documento que permitirá 
recursos da Caixa Econômica 
às obras do canal Acauã-A-
raçagi, na ordem de R$ 20 
milhões, e tratamos de uma 
das obras delegadas pelo an-
tigo Ministério da Integração 
Nacional para atendimento 
de uma condicionante do li-
cenciamento ambiental do 
PISF, que é a construção dos 
sistemas de abastecimento 
de água das comunidades 
que estão situadas até 5 Km 
do Eixo da Transposição; o 
Estado está executando es-
ses serviços e precisamos de 
liberação de recursos, que foi 
confirmada”, explicou.

O senador Veneziano Vi-
tal do Rego e os deputados 
federais Efraim Filho, Damião 
Feliciano e Wilson Santiago e 
o deputado estadual Ricardo 
Barbosa acompanharam a re-
união. Também estiveram pre-
sentes, o secretário da Infraes-
trutura, dos Recursos Hídricos 
e do Meio Ambiente, Deusdete 
Queiroga, o secretário execu-
tivo da Representação Insti-
tucional, Adauto Fernandes, 
e o chefe de Gabinete do Go-
vernador, Ronaldo Guerra.

Governador discute obras de 
segurança hídrica com ministro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmauel Noronha
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João Azevêdo também assegurou liberação de recursos para sistemas de abastecimento de água das comunidades localizadas até 5 Km do Eixo da Transposição

Projeto para construção de aeroporto de Patos
Ainda em Brasília, o governa-

dor João Azevêdo se reuniu com 
o secretário nacional da Aviação 
Civil, Roney Saggioro Glanzmain, 
ocasião em que apresentou o 
projeto para a construção do 
aeroporto de Patos, no Sertão 
da Paraíba, orçado em R$ 35 
milhões, que terá a contrapartida 
de R$ 10 milhões do Governo do 
Estado para a execução da obra.

De acordo com João Azevê-
do, todo o projeto já foi concluí-
do pela gestão estadual. “Nós 
queremos realizar a construção 
de um grande aeroporto em 
Patos para buscarmos a tão 
sonhada interligação regional. 
A Prefeitura já desapropriou a 
área necessária, nós já estamos 
com o cronograma estabelecido 
e esperamos que em março do 
próximo ano, possamos assinar 
a ordem de serviço para come-
morar e celebrar com todos os 
irmãos do Sertão essa grande 
vitória”, comentou.

O senador Veneziano Vital 

do Rego destacou a importância 
da obra para a região. “Nós 
sabemos que os nossos irmãos 
sertanejos são dependentes dos 
aeroportos de João Pessoa e 
de Campina Grande para des-
locamentos em nível nacional. 
Fundamentalmente, todas as 
ações estão bem encaminhadas 
e nos sentimos partícipes e com 
a responsabilidade de também 
sermos colaboradores desse pro-
jeto”, declarou.

O deputado federal Hugo 
Motta enalteceu a determinação 
do governador João Azevêdo 
para assegurar um grande in-
vestimento para o Sertão. “Nós 
acompanhamos o projeto desde 
o seu nascedouro e o governador 
João Azevêdo conhece de perto 
não só a necessidade da região, 
mas seus pormenores, e a Paraí-
ba e a cidade de Patos têm a sor-
te de tê-lo como gestor. A região 
vai ganhar esse presente, graças 
à determinação do Governo 
Estadual e o aporte de recursos 

do Governo Federal para que a 
gente realize esse grande sonho 
da população patoense e serta-
neja de ter um grande aeroporto 
interligando a nossa região com 
as principais cidades e regiões do 
país”, frisou.

Também participaram da 
reunião, o deputado estadual 
Ricardo Barbosa, o secretário 
da Infraestrutura, dos Recursos 
Hídricos e do Meio Ambiente, 
Deusdete Queiroga, o secretá-
rio executivo da Representação 
Institucional, Adauto Fernandes, 
e o chefe de Gabinete do Gover-
nador, Ronaldo Guerra.

Equipe da Bahia 
conhece funcionalidade

Menos de 24 horas depois de assinado o 
convênio de compartilhamento do aplicativo 
‘Preço da Hora’ para toda a região Nordeste, na 
cidade de Natal (RN), uma equipe do Governo da 
Bahia visitou a Secretaria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-PB) para conhecer a estrutura e o funciona-
mento do aplicativo, que é fruto de uma parceria 
do Governo da Paraíba com o Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-PB) e a Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB). Os secretários da Fazenda do 
Estado, Marialvo Laureano (titular) e Bruno Frade 
(executivo), receberam a equipe liderada pelo se-
cretário da Fazenda da Bahia (Sefaz-BA), Manoel 
Vitorino. Três estados do Nordeste já manifestaram 
interesse em levar a experiência paraibana para 
ser implantada, sendo Bahia o primeiro a solicitar 
a transferência da tecnologia da ferramenta.

Na última segunda-feira (16), durante o 
Encontro do Consórcio Interestadual de Desen-
volvimento Sustentável do Nordeste (Consórcio 
Nordeste), em Natal (RN), o governador João 
Azevêdo viabilizou, por meio de um convênio, 
o compartilhamento da tecnologia do aplicativo 
‘Preço da Hora’ para todos os estados da região.

Na sala de reuniões do gabinete da Sefaz, 
no Centro Administrativo do Estado, o secretá-
rio da Fazenda da Paraíba, Marialvo Laureano, 
convocou a equipe da Gerência de Tecnologia de 
Informação (GTI) da Sefaz e o diretor-presidente 
da Codata (Companhia de Processamento de 
Dados do Estado da Paraíba), Krol Jânio, além da 
equipe da Coordenação Executiva do Aplicativo 
‘Preço da Hora’, formada pelo Tribunal de Contas 
do Estado (TCE-PB) e pelo Departamento de Eco-
nomia da Universidade Federal da Paraíba (UFPB), 
para fazer a apresentação técnica da ferramenta 
à equipe baiana.

O professor do Departamento de Economia 
da UFPB, Aléssio Almeida, e o auditor de Contas 
Públicas e coordenador da Gestão da Informação 
do Tribunal de Contas do Estado (TCE-PB), Jose-
dilton Diniz, detalharam cada etapa da constru-
ção do ‘Preço da Hora’, incluindo os programas, 
linguagens e das inúmeras fontes utilizados para 
desenvolver a ferramenta, que tem 100% de 
tecnologia paraibana, além de suas inúmeras 
vantagens e benefícios aos consumidores.

Palestra sobre aplicativo ‘Preço da Hora’ no TCU
O governador João Azevêdo 

também manteve audiência, on-
tem, com o ministro do Tribunal 
de Contas da União (TCU), Au-
gusto Nardes, ocasião em que 
apresentou o aplicativo ‘Preço da 
Hora’, desenvolvido na Paraíba, 
numa parceria entre o Governo do 
Estado, por meio da Secretaria da 
Fazenda (Sefaz) e da Companhia 
de Processamento de Dados da 
Paraíba (Codata), do Tribunal de 
Contas do Estado (TCE-PB) e da 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB). Na oportunidade, o gestor 
paraibano foi convidado para mi-
nistrar palestra sobre a ferramenta 
nos dias 28 e 29 de novembro, 
durante um seminário promovido 

pelo órgão, na capital federal.
“Nós tivemos a oportunidade 

de apresentar o Preço da Hora, 
visando, no futuro, o uso desse 
aplicativo no serviço público, e 
recebemos o convite do ministro 
para apresentarmos essa ferra-
menta em um seminário promo-
vido pelo TCU nos dias 28 e 29 de 
novembro. Essa é uma experiência 
importante da Paraíba, que está 
sendo levada para todos os esta-
dos do Nordeste e, quiçá, poderá 
ser espalhada para todo o Brasil”, 
ressaltou o governador. 

O instrumento de transpa-
rência permite pesquisar o valor 
de quase um milhão de itens 
comercializados em 121.590 es-

tabelecimentos distribuídos nos 
223 municípios do Estado e será 
expandido para todo o Nordeste, 
após a assinatura de um convê-
nio, realizada na última segun-
da-feira (16), durante Encontro 
do Consórcio Interestadual de 
Desenvolvimento Sustentável do 
Nordeste (Consórcio Nordeste), 
em Natal, entre todos os gover-
nadores da região.

Também na reunião 
O secretário da Infraestrutura, 

dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga, 
e o chefe de Gabinete, Ronaldo 
Guerra, também participaram da 
reunião no TCU.

O aeroporto de Patos, no Sertão, 
está orçado em R$ 35 milhões, 

que terá a contrapartida de 
R$ 10 milhões do Governo do 

Estado para a execução da obra
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Aumento será de 3,5% e 4,2%, respectivamente; estatal culpa disparada no preço do petróleo após ataques na Arábia Saudita

Dois dias após a dispa-
rada no preço do petróleo 
provocada por ataques a 
instalações petrolíferas na 
Arábia Saudita, a Petrobras 
anunciou a seus clientes on-
tem reajustes no preço da 
gasolina e do diesel.

O preço de venda da ga-
solina nas refinarias da esta-
tal vai subir 3,5%. Já o preço 
do diesel terá alta de 4,2%. 
Os novos valores começam a 
vigorar hoje.

O repasse às bombas 
depende de políticas comer-
ciais de postos e distribui-
doras. O valor cobrado pela 
Petrobras na venda de gaso-
lina equivale a cerca de 30% 
do preço final. No caso do 
diesel, o valor de venda da 
empresa equivale a 50% do 
preço de bomba.

NicolaI Pamplona
Da Folhapress

Petrobras anuncia nova alta de 
preço da gasolina e do diesel

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Mais informações

incluir.pb@institutoacqua.org.br
www.institutoacqua.org.br

(83) 99192-2797

FARMACÊUTICO

AUXILIAR DE FARMÁCIA

ENFERMEIRO (A)

TÉCNICO DE ENFERMAGEM

MAQUEIRO

PSICÓLOGO (A)

NUTRICIONINUTRICIONISTA

AUXILIAR DE COZINHA

RECEPCIONISTA

ASSISTENTE SOCIAL

O Instituto Acqua está com processo seletivo aberto para contratação 
de pessoas com deficiência. As vagas são para diversos cargos e 

setores para profissionais com vários tipos de deficiência, graus de 
escolaridade e experiência, nas unidades de saúde: Reabilita CER IV 
Sousa, Hospital de Trauma de João Pessoa (HEETSHL) e nas UPA´s 

Guarabira, Princesa Isabel e Santa Rita. Veja algumas vagas:

SUA CAPACIDADE É A
NOSSA DIFERENÇA!

PBGás conecta mais 
um empreendimento

Mais um empreendi-
mento comercial resolveu 
aderir ao gás natural. O Bar 
do Cuscuz, em João Pes-
soa, agora é um cliente da 
Companhia Paraibana de 
Gás (PBGás). O restaurante 
passou a utilizar gás natu-
ral em sua cozinha e já vem 
desfrutando das vantagens 
operacionais do energético 
como o fornecimento con-
tínuo, a segurança e a eco-
nomia.  

Com a inclusão do Bar 
do Cuscuz em sua carteira 
de clientes, a PBGás já abas-
tece 289 empreendimen-
tos comercias de João Pes-
soa e Campina Grande, nos 
mais variados segmentos 
da prestação de serviços. O 
Bar do Cuscuz deverá con-
sumir 3 mil metros cúbicos 
de gás por mês, funcionan-
do durante todos os dias da 

semana com a garantia de 
fornecimento contínuo do 
gás natural 24h, todos os 
dias da semana.

Para a diretora-pre-
sidente da PBGás, Tatiana 
Domiciano, ter um restau-
rante com o conceito e o 
sucesso do Bar do Cuscuz 
ligado ao gás canalizado re-
presenta muito para a com-
panhia, que tem a missão 
de fomentar a economia e 
a sustentabilidade nas em-
presas paraibanas. Tatiana 
acrescentou que está den-
tro da meta da companhia 
para os próximos dois anos 
também levar a rede de 
gás natural para o centro 
de Campina Grande bene-
ficiando outros empreen-
dimentos comercias e em 
João Pessoa com a chegada 
da rede ao Jardim Oceania, 
Bessa e Bairro dos Estados.

O preço de venda da gasolina nas refinarias da estatal vai subir e os novos valores começam a vigorar hoje

O Hospital Estadual 
de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, 
realizou um evento de-
nominado ‘Luau da Vida 
– Prevenção e Pósvenção 
ao suicídio’. A atividade, 
que integra a campanha 
Setembro Amarelo, pon-
tuou formas de como lidar 
com transtornos mentais, 
além de servir para orien-
tar sobre a importância de 
estabelecer diálogo sobre 
conflitos pessoais.

Para a coordenadora 
do departamento de Psico-
logia e do projeto ‘Ressig-
nificando Vidas’, Anne Mi-
chelle Paiva, o luau serviu 
como alerta. “Nove em cada 
dez mortes por suicídio po-
dem ser evitadas. O dado, 
da Organização Mundial da 
Saúde (OMS), indica que a 
prevenção é fundamental 
para reverter essa situação, 
garantindo ajuda e atenção 
adequada. A primeira me-
dida preventiva é a educa-
ção”, ressaltou.

O evento reuniu cola-
boradores, acompanhan-
tes e pacientes. A noite foi 
marcada por muita emoção 
e palavras positivas que fi-
zeram alusão à valorização 
da vida. Foram entoadas 
canções como: ‘É preciso 
saber viver’ e ‘Viver e não 
ter a vergonha de ser feliz’. 

Para a acompanhante 
Michelle Barros, falar so-
bre suicídio mexe muito 
com suas emoções, por-
que ela perdeu um primo 
recentemente, vítima de 
suicídio. “Sempre acha-
mos que tragédias nun-
ca nos alcançarão. Meu 
primo era muito alegre e 
espontâneo, nunca acha-
ríamos que ele tivesse al-
gum problema e que pior, 
pudesse ter coragem de 

finalizar com sua própria 
vida. Por isto, falar é muito 
importante”, salientou.

Maria Alice de Lima, 
psicóloga do HTOP, lembrou 
que as pessoas que tentam 
tirar suas próprias vidas 
precisam ser acolhidas. “É 
preciso perder o medo de 
se falar sobre o assunto. O 
caminho é quebrar tabus e 
compartilhar informações. 
Esclarecer, conscientizar, 
estimular o diálogo e abrir 
espaço para campanhas 
que contribuem para tirar 
o assunto da invisibilidade 
e, assim, mudar essa reali-
dade”, frisou.

De acordo com a 
acompanhante Girlene 
Conceição, o evento foi 
muito interessante e pro-
dutivo. “Achei maravilhoso 
o evento, pois pude apren-
der mais, e a partir de hoje 
estarei mais atenta às pes-
soas que me cercam, por-
que qualquer pessoa pode 
estar sofrendo e precisan-
do ser ouvida”, ponderou.

Em balanço divulga-
do em 2018, a OMS estima 
que, por ano, cerca de 800 
mil pessoas cometam sui-
cídio no mundo, o que re-
presenta uma morte a cada 
40 segundos. Apesar de 
afetar todo tipo de pacien-
te, independentemente da 
classe social, o problema 
atinge, principalmente, as 
nações em desenvolvimen-
to, que concentram 79% 
dos casos. No Brasil, de 
acordo com levantamen-
to do Ministério da Saúde, 
também lançado no ano 
passado, foram notificadas, 
em 2016, 11.433 mortes 
por suicídio, uma taxa de 
5,8 por 100 mil habitantes.

Hospital de Trauma 
realiza Luau da Vida

Foto: Ortilo Antônio

Leia mais na Página 18

Do HCor-SP

Técnicos visitam Metropolitano para 
avaliar desenvolvimento de projetos

O Hospital Metropoli-
tano Dom José Maria Pires, 
localizado em Santa Rita, 
recebeu a visita técnica da 
equipe do Hospital do Co-
ração (Hcor), de São Pau-
lo. Na ocasião, os técnicos 
verificaram os protocolos 
da Linha de Atenção às 

Urgências no Ambiente 
intra-hospitalar e o desen-
volvimento das diretrizes 
de Gestão implantadas por 
meio do Projeto de De-
senvolvimento Gerencial 
(PDG), oferecido através 
de capacitação em outubro 
de 2018.

De acordo com Amé-
rico Brez, representante 
do Hcor-SP, a instituição 
se encontra dentro dos 
parâmetros desejáveis 
de aprovação. “O Hospi-
tal Metropolitano é um 
case exitoso e um mode-
lo a ser seguido por ou-
tras instituições. Viemos 
buscar entender como as 
bases dos processos de 
melhorias estão sendo 
implantadas e consta-
tamos que a instituição 
tem demonstrado a uti-
lização correta das fer-
ramentas passadas pelo 
Hcor” afirmou.

Em se tratando dos 
serviços desempenhados 
pelos colaboradores da 
unidade de saúde, Amé-
rico, parabenizou o em-
penho e união da equipe. 

“Em uma rápida visita, 
pudemos constatar, que 
o bom desempenho e a 
sintonia da equipe pro-
porcionaram frutos posi-
tivos. Vimos alguns grá-
ficos e percebemos que 
o caminho metodológico 
percorrido, só foi possí-
vel por meio da união. 
Uma equipe bastante or-
ganizada e muito bem 
estruturada. Estamos en-
cantados com o que veri-
ficamos aqui, o hospital 
está de parabéns” acres-
centou.

Para o diretor de En-
sino e Pesquisa do Hospi-
tal Metropolitano, Mário 
Toscano, a parceria com 
o HCor tem enriquecido o 
trabalho desempenhado 
diariamente no complexo 
hospitalar. A equipe do Hcor, de São Paulo, verificou protocolos no Metropolitano
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Nupemec inicia visitas 
aos Cejuscs na Paraíba

Os diretores adjuntos 
do Núcleo Permanente de 
Métodos Consensuais de 
Solução de Conflitos (Nu-
pemec), do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, inicia-
ram uma série de visitas 
aos Centros Judiciários 
de Solução de Conflitos e 
Cidadania (Cejuscs) das 
comarcas do Estado. As 
primeiras ações foram rea-
lizadas ontem, em Bananei-
ras e Queimadas. O objetivo 
é acompanhar a implanta-
ção das iniciativas voltadas 
à conciliação. A Paraíba 
conta, atualmente, com 37 
Cejuscs.

De acordo com o dire-
tor adjunto do Núcleo, juiz 
Antônio Carneiro de Paiva 
Júnior, as visitas também 
visam orientar e facilitar 
as rotinas procedimentais, 
com a finalidade de unifor-

mizá-las. “Estamos visitan-
do todos os centros como 
forma de colaborar com os 
coordenadores, sobretudo 
nesta fase de implantação. 
O objetivo do Nupemec é 
disseminar as ferramentas 
da Justiça Consensual em 
todas as comarcas do Esta-
do”, destacou o magistrado.

Em Bananeiras, o Ce-
jusc é coordenado pelo juiz 
da Vara Única da Comarca, 
Jailson Suassuna. O Centro 
está em plena atividade 
e conta com a atuação de 
cinco conciliadoras, que 
realizam sessões de conci-
liação nas ações de Famí-
lia, Relações de Consumo e 
Fazenda Pública. “Estamos 
adotando providências 
técnicas para remessa ao 
Cejusc das ações criminais 
de pequeno potencial ofen-
sivo”, afirmou o titular.
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Dicas para o Enem
A 45 dias da realização do Exame Nacional do Ensino 
Médio, profissionais dão dicas de como se preparar 
para as provas que já se aproximam.  Página 8
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Semana Nacional do Trânsito foi lançada ontem, com solenidade no auditório do Tribunal de Contas do Estado
José Alves 
zavieira2@gmail.com

Campanha trabalhará para 
diminuir mortes no trânsito

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

“No Brasil, nós vivemos 
uma terceira guerra mundial 
silenciosa. Se você comparar 
o Brasil com outros locais do 
mundo onde existem conflitos 
armados, o trânsito brasileiro 
mata mais pessoas e deixa mi-
lhares com sequelas em hospi-
tais. Mas com campanhas como 
essa da Semana Nacional do 
Trânsito que começou nesta 
quarta-feira (18) e se estende 
até dia 25, o objetivo é mudar 
esse quadro conscientizando 
pessoas e intensificando as fis-
calizações”. 

O alerta é da presiden-
te da Associação Nacional 
dos Detrans (AND), Larissa 
Abdalla, que abriu a Sema-
na Nacional do Trânsito no 
auditório do Centro Cultural 
Ariano Suassuna, no Tribunal 
de Contas do Estado, com a pa-
lestra “No trânsito, o sentido 
é a vida”, tema da campanha.

A abertura do evento con-
tou também com apresenta-
ção do Quinteto de Trompetes 
do Programa de Inclusão atra-
vés da Música e das Artes (Pri-
ma), idealizado pelo Governo 
do Estado da Paraíba, segui-
da do lançamento do Projeto 
de Educação de Trânsito em 
Educação a Distância, além de 
depoimentos sobre o tema es-
pecífico da Semana Nacional 
de Trânsito (SNT).

Participando do evento, 
o presidente do Conselho Na-
cional de Trânsito e superin-
tendente do Departamento de 
Estradas e Rodagem (DER), 
Carlos Pereira, fez duras críti-
cas às medidas tomadas pelo 
presidente do Brasil Jair Bol-
sonaro no que diz respeito ao 
trânsito no país. 

“Fico triste ao ler sobre 
alguns atos e portarias que 
são divulgadas pelo Governo 
Federal com relação ao trânsi-
to. Estamos num processo de 
absoluto retrocesso. Há alguns 
meses vimos o governo falar 
que o uso da cadeirinha para 
crianças não era mais obriga-
tório. Um verdadeiro absurdo, 
e agora veio uma nova porta-
ria que não obriga mais o uso 
do simulador nas autoescolas, 
que é importante para qualquer 
motorista. E como se não bas-
tasse, o número de aulas nas 
autoescolas também diminuiu”, 
desabafou Carlos Pereira, revol-
tado com as medidas tomadas 
pelo Governo Bolsonaro. 

Ele afirmou, ainda, que as 
medidas do Governo Federal 
sobre o trânsito são coisas ini-
magináveis para um momento 
tão difícil que passa o Brasil 
nesta área. 

“O país precisa combater 
as mortes no trânsito com mais 
educação e fiscalização mais efi-
ciente dos órgãos que operam 
a administração no trânsito, 
mas por outro lado, o Governo 
Federal baixa resoluções que 
tendem a complicar ainda mais 
as estatísticas de acidentes no 
trânsito. Sou contra todas essas 
medidas”, concluiu Carlos Perei-
ra, enfatizando que no trânsito, 
o sentido é a vida.

O superintendente do 
Detran, Agamenon Vieira, en-
fatizou que a Semana Nacional 

do Trânsito está sendo mais 
uma vez aberta com uma vas-
ta programação com o objeti-
vo de conscientizar o cidadão 
sobre sua responsabilidade no 
trânsito, valorizando ações do 
cotidiano, que buscam tornar 
as vias e rodovias públicas mais 
seguras e humanas, em defesa 
da preservação da vida.

Com o tema “No trânsito, 
o sentido é a vida”, Agamenon 
disse que a finalidade é alertar 
as pessoas que a gente continua 
morrendo à toa, e que também 
temos um alto número de se-
quelados dentro dos hospitais 
em razão dos acidentes no trân-
sito. Para mudar esse quadro 
não temos outra alternativa, a 
não ser tentar conscientizar as 
pessoas através de campanhas 
educativas. 

Ações da Semana
De acordo com a progra-

mação da Semana Nacional do 
Trânsito (SNT), deverá aconte-
cer hoje a partir das 9h, uma 
ação educativa no município 
de Taperoá. Já amanhã, às 15h,  
será inaugurada a nova sede 
da 6ª Circunscrição Regional 
do Trânsito (CNT), em Cajazei-
ras, com modernas instalações 
e capacidade para atender aos 
usuários de mais dez municí-
pios: São João do Rio do Pei-
xe, Santa Helena, São José de 
Piranhas, Triunfo, Bernardino 
Batista, Bom Jesus, Cachoei-
ra dos Índios, Carrapateira, 
Monte Horebe e Poço José de 
Moura.

Em sete anos, PB teve 10 mil mortes no trânsito
“Temos que diminuir o núme-

ro de mortes no trânsito e tentar 
cumprir uma meta da ONU de 
10 anos atrás que seria combater 
esses números de 60 mil mortes 
por ano pela metade, e ainda não 
conseguimos. Mas mesmo que 
atingíssemos essa meta os núme-
ros baixariam para 30 mil mortes 
por ano, o que ainda é um absur-
do”, afirmou Agamenon Vieira, 
superintendente do Detran, lem-
brando que nos últimos sete anos, 
cerca de 10 mil pessoas perderam 
a vida em acidentes de trânsito na 
Paraíba, especialmente em aciden-
tes envolvendo motocicletas. 

A campanha que se estende 
até o próximo dia 25, tem o pro-
pósito de envolver todos os ato-
res da sociedade, engajados na 
luta pela diminuição dos índices 
alarmantes de mortes e seque-
lados no trânsito da Paraíba e 
do Brasil. Agamenon disse ainda 
que a união de todos é que vai 
determinar a vitória dessa luta, 
inclusive no sentido de estancar 
o número de vítimas, bem como 
a sangria aos cofres públicos com 
atendimentos emergenciais que 
poderiam ser evitados.

Campanha visa 
ações educativas em 

espaços públicos, 
escolas, panfletagens, 
carreatas em diversas 
cidades paraibanas

SERVIÇO 
Programação Semana 
Nacional de Trânsito 2019

n 19/9
Hoje (quinta-feira)
9h – Taperoá – Palestra “No 
trânsito, o sentido é a vida”, 
proferida pela coordenadora 
da CET, Ana Paula Buzetto
- Encerramento do Projeto Prof. 
Carlos Diniz (EE Félix Daltro)
 
n 20/9
Sexta-feira
9h – Cajazeiras – Palestra 
“No trânsito, o sentido é a 

vida”, proferida pela coor-
denadora da CET, Ana Pau-
la Buzetto
15h - Inauguração da 6a 
Ciretran, em Cajazeiras

n 21/9
Sábado
9h - Ação com os motoclu-
bes – Praça do Coqueiral 
(Mangabeira)
 
n 23/9
Segunda-feira
Dia do Agente de Trânsito
- 9h ação interna na ESPEP 
com os 56 agentes de trân-

sito do Detran
- Entrega de certificados do 
curso
- Palestra Ten. Onivan 
(Você sabe com quem está 
falando?: Uma gestão de 
Conflitos)
- Distribuição de livros
- 14h – Ação integrada 
Agentes de Trânsito
- 14h: Panfletagem na La-
goa do Parque Solon de 
Lucena
- 15h: Saída em carreata 
pela Epitácio Pessoa  
até a orla
- 16h: Exposição dos ór-

gãos no Busto de  
Tamandaré

n 24/9
Terça-feira
- 8h-16h30: Tenda expositi-
va na Bica (Sem. Nac. Trân-
sito SEMOB JPA)
Rua Carneiro Campos, S/N 
– Ilha do Bispo
- 15h – Palestra na Escola 
Cidadã Integral Raul Ma-
chado (150 alunos)

n 25/9
Quarta-feira
- 9h – Encerramento

Falhas humanas
Segundo dados do Obser-

vatório Nacional de Segurança 
Viária (ONSV), mais de 90% dos 
acidentes ocorrem por falhas 
humanas, que envolvem desde 
a desatenção até o desrespeito 
à legislação por parte dos con-
dutores. De acordo com esses 

dados, os exemplos mais comuns 
são excesso de velocidade, uso 
do celular ao volante, consumo 
de bebidas alcoólicas antes de 
dirigir ou até mesmo o cansaço. 
Só este ano na Paraíba ocorreram 
cerca de 800 acidentes de trân-
sito, sendo a maioria envolvendo 
motocicletas.

Agamenon Vieira, do Detran: “Tentar cumprir a meta da ONU e diminuir acidentes pela metade”

Foto: Evandro Pereira

Foto: Evandro Pereira

Palestrantes criticaram medidas do Governo que podem provocar o aumento de acidentes, como a não obrigatoriedade da cadeirinha para crianças e retirada dos simuladores nas aulas de direção
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Câmara dos Dirigentes Lojistas afirma estar ajudando a Prefeitura a encontrar espaços para os vendedores

A Câmara de Dirigen-
tes Lojistas de João Pessoa 
(CDL) afirmou que a ocu-
pação desordenada de am-
bulantes no passeio público 
da região central da capital 
está trazendo prejuízos ao 
comércio local. Ao mesmo 
tempo, segundo a direção da 
entidade, é necessária mui-
ta sensibilidade para fazer 
uma relocação responsável 
daquelas famílias que real-
mente sobrevivem modesta-
mente dessa atividade. Essas 
pessoas, segundo a vice-pre-
sidência da CDL, devem ser 
diferenciadas da grande 
quantidade de importadores 
que “terceirizam” a venda ir-
regular de produtos nas ruas 
do Centro da cidade. Isso ter-
minou estabelecendo uma 
verdadeira rede de trabalha-
dores informais de impor-
tados, trabalhando para seu 
fornecedor.

O vice-presidente da Câ-
mara de Dirigentes Lojistas 
de João Pessoa (CDL), Sér-
gio Miranda, ressaltou que a 
entidade defende, antes de 
tudo, a legalidade. Isso in-
clui a atividade regular tan-
to do ambulante como dos 
empresários. “Com muita 
tranquilidade, entendemos 
a posição da Prefeitura de 
João Pessoa de limpar as cal-
çadas de qualquer atividade 
ou ocupação, seja por parte 
dos ambulantes ou de algum 
empresário que use o espaço 
para colocar produtos. Por-
que nossa entidade é, antes 
de tudo, legalista. Esse é nos-
so primeiro ponto de vista”, 
destacou. 

Ao mesmo tempo, Sér-
gio Miranda ressaltou que 
é necessário ser sensível 
com os trabalhadores in-
formais, relocando-os para 
espaços adequados. “So-
mos totalmente a favor da 
relocação dos ambulantes. 
Ressaltamos que há muita 
gente que sobrevive dis-
so (do comércio informal) 
e não podemos deixá-los 
marginalizados. Por isso 
defendemos colocá-los em 
ambientes propícios e hu-
manos”, disse.

Na opinião do vi-
ce-presidente da CDL, a 
situação atual das ocupa-
ções está atrapalhando o 
funcionamento das em-
presas. Com as calçadas 
cheias e a consequente 
dificuldade de transitar, o 
público não quer mais vir 
ao Centro. A visão das vi-
trines das lojas, que é um 
atrativo para as vendas, 
também termina sendo 
prejudicada, com a instala-
ção de barracas em frente 
aos pontos comerciais.

Além desses fatores, 
Sérgio Miranda explicou 
que há o aspecto da con-
corrência desleal, especial-
mente com distribuidores 
informais de produtos 
importados. Ao gerar em-
prego e revender produ-
tos, o empresário precisa 
pagar impostos e encargos 
trabalhistas, encarecendo 
cerca de 55% o preço final. 
“Quando a gente compa-
ra isso com o camelô, que 
não emite nota fiscal e não 
registra ninguém (traba-
lhador), é concorrência 
desleal”, afirmou. “Muitos 
desses ambulantes que 

Cecília Noronha 
cecilianoronha2@gmail.com

CDL: ambulantes devem ter 
local adequado para trabalho

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

estão nas ruas trabalham 
para outros. Ou seja, tem 
importadores de produtos 
que terceirizam (a venda) 
para o camelô, ou seja, há 
várias pessoas espalhadas 
no Centro vendendo para 
eles”, denunciou. 

Toda essa ocupação 
massiva e desordenada de 
trabalhadores informais 
nas calçadas da região 
central da capital compro-
mete o comércio e há loja 
de grande porte que até 
ameaça fechar. “Há uma 

loja de grande porte, que 
vende roupas na Lagoa, 
que já falava que se a situa-
ção não for resolvida vai fe-
char a sua filial do Centro”, 
lamentou Sérgio Miranda.

Ainda de acordo com 
a vice-presidência da CDL, 
a entidade está tentando 
colaborar com a Prefeitura 
na identificação de novos 
espaços adequados para 
destinação dos trabalha-
dores informais que sobre-
vivem como ambulantes e 
não formam redes de dis-

tribuição de importados. 
“O que estamos fazendo é 
facilitando o contato com 
empresários para ver a 
possibilidade de locação 
de algum imóvel para a 
Prefeitura. Mas isso é algo 
realmente difícil de achar 
em qualquer lugar, para 
qualquer Prefeitura”, co-
mentou.

A reportagem tentou 
entrar em contato com a 
Promotoria do Patrimônio 
Social, ligada ao Minis-
tério Público da Paraíba, 

com o objetivo de saber 
se há previsão de algum 
Termo de Ajuste de Con-
dutas (TAC) para solução 
adequada do problema. A 
Assessoria de Imprensa 
do Ministério Público da 
Paraíba informou que o ór-
gão não vai se pronunciar 
sobre o assunto porque já 
foi feita a recomendação, 
que está sendo cumprida. 
Ele apenas adiantou que 
a função do MP é cobrar o 
cumprimento do Código de 
Posturas do Município.

Agentes da Dele-
gacia de Repressão a 
Entorpecente (DRE) e 
da Delegacia de Crimes 
Contra Pessoa pren-
deram na tarde dessa 
terça-feira, 17, no bair-
ro de Cruz das Armas, 
em João Pessoa, Geova-
nilson Railson da Silva 
Santos e Marcos Antô-
nio Matias Rodrigues.

A dupla vai res-
ponder pelos crimes de 
porte ilegal de arma de 
fogo, falsidade ideoló-
gica e tentativa de rou-
bo. Segundo o delegado 
Bruno Germano Victor, 
titular da DRE, Railson 
já era investigado por 
envolvimento com o 
tráfico de drogas e ten-
tativa de homicídios.

Com os dois ho-
mens os agentes 
apreenderam uma 
arma de fogo, muni-
ções, além de balan-
ças de precisão e dois 
veículos. Ambos foram 
levados na tarde de on-

tem para a audiência 
de custódia.

Em outra ação, os 
policiais do Grupo da 
Delegacia de Repressão 
ao Crime Organizado 
(Draco) da Polícia Civil 
paraibana prenderam 
Daniel Batista de Al-
meida 23 anos, que era 
procurado pela Justiça 
por envolvimento com 
o tráfico de drogas. A 
prisão aconteceu no 
bairro do João Paulo II, 
na capital.

Segundo o delega-
do Alan Murilo Terruel, 
titular da Draco, Da-
niel Batista teria sido 
enviado à Paraíba por 
uma facção criminosa 
do Rio Grande do Nor-
te para atuar no for-
necimento de drogas. 
Terruel disse ainda 
que o grupo crimino-
so do vizinho Estado 
estava sendo monito-
rado. “Madrugão” ou 
“Assado” como Daniel 
é conhecido tem um 
mandado de prisão ex-
pedido pela Justiça do 
Rio Grande do Norte. 

Dupla é presa e vai
responder por crimes
  Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

  Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com

Ação regional

Dois homens são presos por arrombar 
mais de 40 pontos comerciais no NE

Em Guarabira, suspeito é preso por 
tentativa de matar sua companheira 

Dois homens identifi-
cados por Jackson Viegas 
Nunes e Anderson Alves de 
Carvalho foram presos na 
tarde dessa terça-feira, 17, 
na cidade de São Miguel de 
Taiú, na Zona da Mata pa-
raibana e depois transferi-
dos para o Estado de Ala-
goas. A dupla é suspeita 
de integrar uma quadrilha 
interestadual responsável 
pelo arrombamento de de-
zenas de estabelecimentos 

comerciais nos estados da 
Paraíba, Alagoas, Ceará, 
Pernambuco e Rio Grande 
do Norte.  Os mandados 
de prisão foram expedidos 
pela Justiça de Alagoas.

Segundo o delegado 
Felipe Castellar, que coor-
denou a operação na Paraí-
ba, a quadrilha já praticou 
assaltos em pelo menos 42 
municípios no Nordeste 
e os alvos eram mercadi-
nhos, lojas de eletrodomés-
ticos, depósitos de gás, cor-
respondentes bancários e 
casas lotéricas. 

Na Paraíba, o grupo 
agiu nas cidades de Ita-
baiana, Mogeiro, Pilar, 
Ingá, Alagoa Grande, Ba-
naneiras e Serraria. No 
último dia 9, câmeras de 
segurança flagraram Jack-
son Viegas e Anderson 
arrombando uma loja em 
Serraria e em agosto a um 
mercadinho na cidade de 
Ingá.

Nas investigações, a 
polícia descobriu que a 
dupla estava residindo 
em Campina Grande, de 
onde saía para realizar os 

assaltos. Após a prisão os 
dois suspeitos foram le-
vados para a Delegacia de 
Polícia de Itabaiana e em 
seguida para o Estado de 
Alagoas.

Os dois presos já ha-
viam sido presos, sendo 
que um deles foi autua-
do em flagrante na cida-
de de Alagoa Grande por 
furto qualificado e esta-
va em liberdade condi-
cional desde agosto. O 
outro já responde por 
homicídio e furto quali-
ficado.

A Polícia Militar conse-
guiu evitar mais um crime 
de violência doméstica, desta 
vez, na cidade de Guarabira. 
Um homem foi preso, nessa 
terça-feira (17), suspeito de 
tentar matar a mulher no am-
biente de trabalho da vítima. 
O caso aconteceu dentro de 
um posto de saúde, onde ela, 
que era a recepcionista do 

plantão, foi atacada com so-
cos, pontapés e por pouco não 
teve a vida tirada.

A vítima, de 38 anos, foi 
salva por um oficial da PM que 
estava de folga. Ele passava 
pelo local com a família, em 
um carro, quando estranhou a 
correria de pessoas saindo de 
dentro da unidade de saúde.

“Desci do carro, pergun-

tei o que estava acontecendo 
e disseram que tinha um ho-
mem com um pedaço de vidro 
tentando matar uma mulher 
lá dentro. Rapidamente entrei, 
presencie ele chutando, dando 
murros e tentando cortar o 
pescoço dela com um pedaço 
de vidro que ele quebrou de 
um armário do local. Rendi o 
suspeito imediatamente e pedi 

apoio do policiamento local”, 
contou o tenente Rodrigues.

O suspeito é feirante e 
tem 28 anos. Ele estava convi-
vendo com a vítima há apenas 
três meses e teria praticado o 
crime por ciúmes, conforme a 
primeira versão apresentada. 
Ele foi autuado por tentativa 
de feminicídio, na delegacia de 
Guarabira.

Câmara afirma que relocação precisa ser feita com “tranquilidade”, mas entende que Prefeitura precisa cumprir o que pede o Termo de Ajuste de Conduta

Foto: Ortilo Antonio
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Trabalho, estudo ou moradia: ExpoCanadá começa hoje em João Pessoa e oferece várias formas de integração
Juliana Cavalcanti 
Especial para A União 

Feira mostra oportunidades 
de intercâmbio no Canadá 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Rogéria Araújo

Os interessados em es-
tudar, morar, trabalhar, imi-
grar ou apenas passar uma 
temporada no Canadá de-
vem ficar atentos, pois hoje 
(19) e amanhã (20) a cidade 
de João Pessoa recebe a Ex-
poCanadá que será realizada 
entre as 19h e 21h, no Hotel 
Manaíra, na Avenida Geral 
Edson Ramalho, nº 1131. A 
feira é gratuita e será a chan-
ce de conversar diretamente 
com autoridades sobre es-
tudos de inglês, graduação, 
pós-graduação, especializa-
ção, além de apresentar aos 
participantes as oportuni-
dades de estudo, emprego, 
imigração e negócios no Ca-
nadá. Segundo a assessoria 
de imprensa do evento, são 
esperadas pessoas das mais 
variadas idades que desejam 
aprender principalmente so-
bre intercâmbio e educação. 

De acordo com a orga-
nização, a ExpoCanadá tem 
o objetivo de fazer com que 
os participantes conheçam 
programas e formas de me-
lhorar o perfil profissional 
e imigratório além de ter a 
possibilidade para realizar 
a viagem ou melhorar as 
condições de fazê-la no fu-
turo. Ou seja, os jovens que 
desejam fazer intercâmbio, 
estudar outra língua e até 
mesmo fazer um College, 
curso semelhante aos cur-
sos técnicos do Brasil, no 

qual é possível estudar por 
cerca de dois anos e facilita a 
entrada de quem queira tra-
balhar no Canadá ou Estados 
Unidos, pois após este perí-
odo, o governo dá direito a 
mais três anos trabalhando 
nestes países.

A programação inclui 
dicas das escolas de inglês 
e francês do Canadá, pois a 
proficiência nestes idiomas 
oficiais e uma boa formação 
acadêmica são fundamen-
tais para atender ao sistema 
de pontos para escolha dos 
candidatos. Também serão 
transmitidas várias lições 
para quem deseja sair do 
país para ganhar mais di-
nheiro, melhorar o inglês 
ou seguir o exemplo de pes-
soas que conseguiram uma 
carreira de sucesso. Além 
disso, as escolas de Ensino 
Médio, as instituições de en-
sino superiores canadenses 
e consultores educacionais 
também estarão presentes 
junto com uma agência de 
intercâmbio focada somente 
neste país. 

Paraíba Agronegócios

Previsão é que 100 mil pessoas passem pelo evento

A Expofeira Paraíba 
Agronegócios de 2019 teve 
continuidade nessa quar-
ta-feira (18) com várias 
opções para os visitantes 
e também para os partici-
pantes, que estão envolvidos 
na produção do evento. O 
destaque de hoje foram os 
concursos dos bovinos de 
várias raças e o leilão virtual 
de um cavalo da raça Quarto 
de milha. 

O evento é organizado 
pelo Governo do Estado da 

Paraíba em parceria com a 
Secretaria de Desenvolvi-
mento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap), e acon-
tece até as 17h do dia 22 
de setembro no Parque de 
Exposições Henrique Vieira 
de Melo, no bairro do Cristo, 
em João Pessoa. A Expofeira 
espera, em média, um públi-
co de 100 mil pessoas e uma 
movimentação de cerca de 
10 milhões de reais duran-
te todos os dias de evento, 
ultrapassando a edição do 
ano anterior.

Dentro do evento, encon-
tram-se atrações dos mais va-

riados tipos. Desde leilões de 
bovinos aos brinquedos para 
o público infantil. Os 350 ex-
positores estão distribuídos 
em várias tendas ao longo da 
área da feira, com amostras 
de seus produtos e comercia-
lizando desde grandes trato-
res para o trabalho pesado no 
campo até o queijo e a carne 
de cabra. 

A feira também abre as 
portas para dar visibilidade 
aos comerciantes. A Agro-
nordeste, por exemplo, já é 
um grande nome dentro do 
mercado, mas mesmo assim 
fazia presença no evento e 

estava lá com o objetivo 
de dar mais visibilidade à 
marca, como explicou An-
tônio Neto, que estava re-
presentando a empresa na 
Expofeira. “Esperamos es-
treitar relacionamentos com 
o produtor, que está expon-
do aqui, e com os visitantes 
também”, falou.

O superintendente do 
Serviço Nacional de Apren-
dizagem Rural (Senar), Sér-
gio Martins, que está par-
ticipando da organização 
da feira, afirma que é uma 
exposição completamente 
diferente das demais feitas 

no Estado, com várias inte-
rações com o público rural e 
urbano. “Tem uma praça de 
alimentação com food trucks 
e temos cinco restaurantes 
este ano. Então temos uma 
boa expectativa, não só de 
público, mas também de ne-
gócios, que é o foco principal 
desta exposição”, afirmou.

Além do espaço de 
comercialização dentro 
do ramo agropecuário, a 
Expofeira também serve 
como um lugar para troca 
de informação técnica e 
apresentação de novas tec-
nologias existentes no mer-

cado para a agropecuária. O 
Sebrae marca presença com 
seu stand, trazendo vários 
cursos de capacitação. 

O parque também es-
tava recheado de atrações 
para as crianças. Com uma 
praça de brinquedos mais 
completa que na edição do 
ano passado e os pôneis pas-
seando por todo espaço, a 
diversão era completa. O 
evento também contava com 
um parque de diversões com 
montanha russa, roda gigan-
te e diversas apresentações 
com animais, como agility e 
pastoreio. 

Consultorias e palestras estão na programação
Todas essas atividades buscam 

levar possibilidades para aqueles que 
ainda não são elegíveis tornarem-se 
mais competitivos neste intercâm-
bio. Por isso, até esta sexta-feira, os 
interessados poderão conferir feiras 
gratuitas, palestras e consultoria onde 
cada uma dessas atrações é direcio-
nada a uma finalidade específica, seja 
conhecer programas educacionais, 
melhorar o idioma, aumentar a expe-
riência e até obter mais detalhes desta 

viagem.  A palestra com o tema “Imi-
gração e Educação no Canadá” ocor-
re no auditório do hotel das 19h às 
21h, custa R$ 80 e será proferida pelo 
consultor de imigração e empresário 
brasileiro naturalizado canadense, 
Ed Santos, que por duas horas con-
tará as alternativas para facilitar essa 
imigração e comentará a abertura 
de mercado de trabalho no Canadá. 
Já a consultoria acontece das 8h às 
11h e é destinada a tirar todas as 

dúvidas dos participantes sobre todo 
esse processo (cursos necessários, cri-
térios avaliados no currículo, período 
permitido de intercâmbio, etc). 

As inscrições ainda estão abertas 
e maiores informações sobre a Expo-
Canadá podem ser obtidas através 
do site expocanada.com.br.  Além 
da Cidade de João Pessoa, o mesmo 
evento também acontece em Natal 
(RN), Rio de Janeiro (RJ), Cabo frio 
(RJ) e ABC Paulista (SP).

A feira é aberta a 
pessoas de todas as 
idades, que queira 

conhecer programas e 
formas de atuar no país

O Canadá é um dos países 
mais procurados para 
fazer diversos tipos de 
intercâmbio.

Foto: Divulgação

Rodolpho Viégas
Especial para A União

Concurso de bovinos foi a atração desta quarta-feira do evento que é referência para todo o país. Enquanto isso, as crianças podem se divertir apreciando os pôneis que ficam circulando nos espaços da feira

Foto: Ortilo Antônio
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Professores e pedagogos dão orientações para estudantes que estão se preparando para o Exame Nacional do Ensino Médio
Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Alunos recebem dicas para 
realizar as provas do Enem

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

Faltam 45 dias para o Exa-
me Nacional do Ensino Médio 
(Enem).  Esse é o momento que 
muitos estudantes começam 
a ficar ansiosos com a seleção 
mais aguardada do Ensino Mé-
dio. As equipes psicopedagógi-
cas de cursinhos preparatórios 
recomendam revisão de con-
teúdos  e resoluçãode exercí-
cios na reta final, mas orietam 
também o cuidado com o emo-
cional do estudante para que a 
ansiedade não atrapalhe o de-
sempenho na prova.

O Enem 2019 contará com 
180 questões. No primeiro dia, 
3 de novembro,  serão realiza-
dos as provas de Linguagens, 
Códigos e suas Tecnologias, 
Redação, Ciências Humanas e 
suas Tecnologias. Já no dia 10 
de novembro serão aplicados 
os exames de Ciências da Natu-
reza e suas Tecnologias e Mate-
mática e suas Tecnologias.

Para fazer uma boa prova 
é essencial conhecê-la mui-
to bem e realizar um preparo 
contínuo ao longo do ano. Nes-
sa reta final, o momento é de 
refazer provas anteriores, para 
que o candidato sinta familia-
ridade e confiança com o for-
mato atual da prova, adotado 
desde 2009.

Dúvidas costumam sur-
gir ao refazer as provas, o que 
deve ajudar ao aluno a identi-
ficar o que merece mais aten-
ção na reta final dos estudos. 
O professor de Física, Felipe 
Lucena, do 3º ano do Ensino 
Médio e pré-vestibular Motiva 

Miramar elenca algumas dicas 
importantes nessa reta final. “ 
Revisar os conteúdos princi-
pais, avaliar as estratégias de 
resolução da prova, contextua-
lizar os temas das provas com 
questões da atualidade. Desse 
modo, é uma forma dos alunos 
perceberem o que cai mais no 
exame e, principalmente, onde 
estão errando”, pontuou.

Outro ponto que ocasiona 
muita preocupação aos estu-
dantes é a redação do Enem, 

uma vez que possui caráter 
eliminatório e decisivo na 
aprovação. O coordenador do 
Núcleo de Redação da Paraíba, 
Ivo Filho, critica a postura de 
professores de cursinhos pre-
paratórios, de diversas discipli-
nas, em tentar adivinhar o tema 
da redação pois potencializa a 
ansiedade dos alunos. “Deve-
mos preparar os alunos para 
a produção de qualquer tema 
de redação, baseado nas cinco 
competências do Enem: domí-

nio da norma culta, domínio do 
aspecto sociocultural, tipologia 
textual (dissertativa argumen-
tativa), conhecimento da estru-
tura do texto argumentativo e 
conseguir apresentar propos-
tas de intervenção inovadoras. 
Acho errado estimular a adi-
vinhação do tema da redação, 
porque causa uma falsa ideia 
de preparo ao aluno”, opinou.

A recomendação da equi-
pe pedagógica é focar nas re-
visões através da resolução de 

exercícios e provas anteriores  
e trabalhar o emocional nes-
sa reta final. Bárbara Câmara, 
psicóloga escolar educacional 
do Motiva Miramar explica que 
a ansiedade pode atrapalhar o 
desempenho do aluno em seu 
potencial. “Focamos na revisão 
dos conteúdos didáticos. Ao 
longo do ano, desenvolvemos 
atividades ao longo do ano 
como estratégias de aprendiza-
gem, quais erros mais comuns, 
orientação nos planos de estu-

do e qual a melhor forma de 
estudar cada disciplina, mas 
nessa reta final realizamos ati-
vidades de relaxamento e auto-
conhecimento para diminuir a 
tensão pré-prova”, disse.

DicAs DE EstuDo :
n Ao receber o cartão de 
confirmação de inscrição 
faça o caminho para o 
local de prova e elimine as 
chances de chegar atrasa-
do para o exame;
n  Monte um plano de 
estudos, com objetivos 
diários.
n  Refaça os exames an-
teriores, incluindo as re-
dações. Uma área do co-
nhecimento por dia, pelo 
menos. Para ganhar ritmo, 
separe três minutos por 
questão, incluindo a mar-
cação do cartão resposta. 
Num fim de semana, si-
mule uma prova completa;
n  Faça grupos de estudo 
para resolver as dúvidas 
que surgirem. O espírito 
de equipe pode te manter 
motivado;
n  Abra mão de festas e 
noites mal dormidas: seu 
corpo precisa descansar. O 
lazer na reta final precisa 
aliar descanso e descon-
tração. Leitura e esportes 
são boas alternativas;
n  Cuide do corpo: alimen-
te-se bem e ponha o corpo 
em movimento. Caminha-
das são uma boa opção, 
assim como alimentos que 
forneçam energia. 

Para além da atenção às provas escritas, os estudantes também devem dar atenção ao estado psicológico, para evitar ansiedade na hora do exame

Foto: EBC

Diversidade

Evento debate políticas e poéticas 
sobre LGBtQi+ em campina Grande

O seminário “Políticas e 
poéticas LGBTQI+: Um ano 
do Espaço LGBT Luciano 
Bezerra” discute, nesta sex-
ta-feira (20), das 14h às 18h, 
no Cine Teatro São José, em 
Campina Grande, as ações e 
resultados da implantação 
do Centro Estadual de Refe-
rência dos Direitos de LGBT 
de Campina Grande (Espaço 
LGBT - Luciano Bezerra), co-
ordenado pela Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh), que comple-
tou um ano de funcionamen-
to, no dia 15 de agosto. 

No evento, também será 
lançado o livro “Entre o Sertão 
e o Mar: políticas e poéticas 
LGBTs na Paraíba”, organiza-
do pelas professoras Silvana 
Nascimento e Mônica Franch, 
do Programa de Pós-Gradua-
ção em Antropologia da UFPB 
e o Grupo de Pesquisa em 
Saúde, Sociedade e Cultura 
(GRUPESSC-UFPB).

A publicação contém 
artigos sobre as políticas 
para LGBTQI+ implementa-
das pelo Governo do Estado 
assinados pela secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, a 
gerente executiva de Direi-
tos Sexuais e LGBT, Roberta 
Schultz, e os profissionais 
do Espaço LGBT de João 
Pessoa, o assistente social 
Renildo Morais, o psicólogo 
Gledson Marques e a advo-
gada Domicia Pessoa.

 O seminário terá mesas 

A Fundação Centro 
Integrado de Apoio ao 
Portador de Deficiência 
(Funad) promove, nesta 
quinta-feira (19), o Dia D 
da Pessoa com Deficiên-
cia, oferecendo aos usu-
ários e familiares uma 
série de serviços, como 
orientação sobre empre-
endedorismo e acesso ao 
mercado de trabalho. O 
evento, que será realizado 
no pátio da Funad duran-
te toda a manhã, faz par-
te das comemorações da 
instituição, que este mês 
comemora 30 anos de 
funcionamento.

Para promover o Dia 
D da Pessoa com Defi-
ciência, a Funad firmou 
parcerias com o Conselho 
Tutelar, Conselho Esta-
dual da Pessoa com Defi-
ciência, Procon Estadual, 
Empreender-PB, Secreta-
ria de Estado da Mulher e 
da Diversidade Humana 
e Universidades. Além de 
orientações sobre empre-
endedorismo e acesso ao 
mercado de trabalho, ha-
verá ainda serviços para 
elevar a autoestima dos 
usuários, com equipes de 
estética e embelezamento.

Atrações culturais 
também integram a pro-
gramação do Dia da Pes-
soa com Deficiência. No 
palco montado no pátio da 
Funad, vão se apresentar 
o Coral Júlia Maranhão e o 

Grupo Ilê Odara, do bairro 
de Mandacaru. Em outro 
espaço, haverá também 
uma programação especí-
fica para as crianças, com 
espaço para pintura de 
rosto e em tecido.

30 anos de atuação
A Fundação Centro In-

tegrado de Apoio ao Porta-
dor de Deficiência (Funad) 
é um órgão do Governo do 
Estado da Paraíba, vincu-
lada à Secretaria de Estado 
da Educação (SES), refe-
rência no Serviço de Habi-
litação e Reabilitação nas 
quatro áreas da deficiência 
– CER IV (física, intelectual, 
visual e auditiva), com uma 
equipe multidisciplinar.

A instituição vem im-
plementando políticas, 
programas e serviços nas 
áreas de saúde, inclusão 
social e educação, voltados 
para as pessoas com defi-
ciência, promovendo uma 
melhor qualidade de vida 
e cidadania.

Há 30 anos, presta 
serviços a todas as pessoas 
com deficiência temporá-
ria ou permanente: intelec-
tual, visual, auditiva, física, 
múltipla, acidentados do 
trânsito, do trabalho, pes-
soas com transtornos glo-
bais do desenvolvimento: 
Transtorno do Espectro 
Austista (TEA) e pessoas 
com altas habilidades/su-
perdotação.

Dia D da Pessoa com 
Deficiência será hoje

redondas sobre “Políticas Pú-
blicas para LGBTQI+ na Paraíba: 
Um olhar sobre o Espaço LGBT 
Luciano Bezerra” , que será 
proferida por Gilberta Soares, 
seguido pela palestra sobre “Co-
nexão entre a promoção das po-
líticas públicas para LGBTQI+ e 
a implantação do Espaço LGBT 
Luciano Bezerra, pela secretária 
Executiva da Mulher e da Diver-
sidade Humana, Lidia Moura, e 
a importância do Espaço LGBT 
Luciano Bezerra para garantia 
de direitos e respeito à diversi-
dade sexual; abordada por Her-
ry Charriery da Costa Santos, 
coordenador do Espaço LGBT 
Luciano Bezerra.

  Em seguida, às 15h45, 
segue a mesa redonda sobre 
“Poéticas e histórias do movi-

mento LGBT na Paraíba”, pela 
professora Doutora do De-
partamento de Antropologia 
da USP, Silvana Nascimento e 
logo após sobre “Memória do 
movimento LGBT: resistên-
cias e conquistas”, por Ednal-
do Costa, historiador e assis-
tente social do Espaço LGBT 
Luciano Bezerra. Após a mesa 
redonda, haverá debate e lan-
camento do livro. Evento gra-
tuito e aberto ao público.

Espaço LGBT 
O serviço gratuito do Go-

verno do Estado já atendeu 
700 pessoas e cadastrou 102 
usuários, entre lésbicas, gays, 
bissexuais, mulheres trans e 
homens trans, neste período. 
O local acolhe o público LGB-

TQI+, familiares e amigos que 
buscam atendimento espe-
cializado. Entre as ações gra-
tuitas, o Espaço LGBT realiza 
busca ativa e oferece atendi-
mento psicossocial e jurídico 
em sua sede, incluindo a reti-
ficação de nome, além de rea-
lizar palestras e capacitações 
nos municípios da região da 
Borborema e adjacências. 

Os profissionais realizam 
seminários, cursos, oficinas de 
capacitação, campanhas edu-
cativas e parcerias em eventos 
do movimento LGBTQI+ da re-
gião. O local também é campo 
de estágio nas áreas de Direi-
to, Psicologia e Serviço Social, 
por meio de convênios com 
instituições públicas e priva-
das de ensino superior.

Foto: EBC

Seminário também marca um ano de funcionamento e atividades do Espaço LGBT Luciano Bezerra
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Projeto Interatos
O espetáculo “Parahyba Rio Mulher” viaja ao interior para 
apresentações em três cidades paraibanas: Monteiro (sexta-
feira), Prata e Ouro Velho (no sábado).  Página 12
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Estado terá mostra própria durante o 12o Los Angeles Brazilian Film Festival, que exibirá seis produções locais

Quatro filmes da Paraíba 
- dos quais um premiado lon-
ga-metragem, intitulado Re-
bento (2018), de André Mo-
rais, e três curtas, Bodas de 
Aruanda (2014), Crua (2018) 
e Deus Não Acredita em Má-
quinas (2019), dos diretores 
Chico Sales, Diego Lima e Ely 
Marques, respectivamente - 
serão exibidos na Mostra de 
Cinema Paraibano Walfredo 
Rodriguez, que acontecerá - 
em caráter inédito - dentro da 
programação da 12ª edição 
do Los Angeles Brazilian Film 
Festival (LABRFF), que será 
realizado dos dias 13 a 17 do 
próximo mês de outubro, em 
Los Angeles, na Califórnia. O 
evento é considerado o maior 
festival de cinema brasileiro 
nos Estados Unidos. Além 
disso, outros dois filmes pro-
duzidos no Estado também 
foram selecionados: Essên-
cia, dirigido por Lúcio César 
Fernandes e Lael Arruda, e O 
Grande Amor de um Lobo, de 
Kennel Rógis e Adrianderson 
Barbosa, ambos documentá-
rios e produzidos em 2019.     

“Estou muito feliz por po-
der participar dessa mostra 
com o filme Rebento. Nos últi-
mos dois anos, o longa-metra-
gem já foi exibido em festi-
vais no Brasil e no exterior, 
mas será a primeira vez que 
estará nos Estados Unidos”, 
confessou para o Jornal A 
União, por exemplo, o ci-
neasta André Morais. Ele 
ainda não sabe em que data 
o filme será exibido, mas 
antecipou que vai estar pre-
sente no evento, em Los An-
geles, com uma das atrizes 
do filme, Ingrid Trigueiro. O 
festival, que será realizado 
no Laemmle Theather, em 
Santa Mônica, na Califórnia, 
tem o apoio da Academia In-
ternacional de Cinema (AIC) 
e da International Academy 
of Film & Arts (IAFA), esco-
la irmã da AIC nos Estados 
Unidos. 

André Morais comen-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Paraíba marca presença em 
festival de cinema nos EUA

Editoração: Klécio BezerraEdição: André Cananéa e Nara Waluska

Mestre das Artes

Ícone do forró, Pinto do Acordeon ganha lugar no Rema

Por causa da qualidade 
do conjunto da sua obra, o 
cantor e compositor Pinto do 
Acordeon é o mais novo inte-
grante do Livro de Registro 
dos Mestres das Artes Canho-
to da Paraíba (Rema). A con-
cessão do título foi aprovada 
em reunião realizada pelo 
Conselho Estadual de Cultura 
- que é vinculado à Secretaria 
de Estado da Cultura da Pa-
raíba - na última sexta-feira, 
na cidade de João Pessoa. A 
Portaria de número 14/2019 
da Secult contendo o registro 
foi publicada no Diário Oficial 
da terça-feira e, com tal deci-
são, o músico passa a receber 

mensalmente dois salários 
mínimos, como benefício de 
aposentadoria.

“Com a aprovação do 
nome de Pinto do Acordeon 
como Remante se faz justiça 
ao artista por meio desse 
programa Mestres do Rema, 
do Governo do Estado, que 
abriga artistas que se dedi-
caram à cultura e estão, pra-
ticamente, no fim de suas 
carreiras artísticas”, ressal-
tou para o Jornal A União o 
secretário de Estado da Cul-
tura, Damião Ramos Caval-
canti, que também presidiu 
a reunião do Conselho Es-
tadual de Cultura. Ele disse 
que essa foi a terceira vaga 
preenchida, deixada pelo 
Mestre Chico Tripa, já que 

as primeira e segunda vagas 
do Rema já tinham sido ocu-
padas com as nomeações de 
Edite do Coco e do Mestre 
Paulo do Artesanato, respec-
tivamente, após a reanálise 
das vagas remanescentes do 
Edital nº 001/2017.

Outros aspectos tam-
bém foram levados em con-
sideração para aprovação 
de Pinto do Acordeon - cujo 
nome de batismo é Fran-
cisco Pereira Lima - para 
o Rema. “Ele teve grande 
participação na vida cul-
tural da Paraíba, sobre-
tudo com o forró”, disse o 
secretário Damião Ramos 
Cavalcanti, acrescentando 
que a decisão vem sendo 
muito elogiada em razão da 

importância que o artista 
representa para o cenário 
musical do Estado. O gestor 
ainda disse que a Secreta-
ria de Administração deve-
rá cuidar das medidas que 
garantam o pagamento do 
benefício ao músico.  

Natural do Município de 
Conceição do Piancó, locali-
zado na região do Alto Sertão 
do Estado, Pinto do Acordeon 
é autor de vários sucessos, in-
clusive em âmbito nacional, 
gravados por vários artistas, 
a exemplo de Elba Ramalho, 
o grupo Os Gonzagas, Fag-
ner, Dominguinhos e Genival 
Lacerda. E, recentemente, o 
Estado também reconheceu 
a sua obra como Patrimônio 
Artístico Imaterial

tou que essa oportunidade 
surgiu em decorrência de 
parceria firmada entre a 
Funjope (Fundação Cultural 
de João Pessoa) e a direção 
do festival. Os quatro filmes 
foram produzidos na capital 
paraibana, com recursos do 
Edital Walfredo Rodriguez, 
da Prefeitura Municipal, e fo-
ram selecionados pela cura-
doria do evento, que recebeu 
vários filmes, entre curtas e 
longas-metragens, todos rea-
lizados por meio do mesmo 
edital. “Será uma ocasião de 
construir pontes durante o 
evento”, disse ele, que pen-
sa na expectativa de ampliar 
seu campo de atuação como 
cineasta.

Carreira de Pinto do Acordeon na PB credenciou o músico para o título

Produções mesclam drama, documentário e ficção científica
Lançado em 2018, o pre-

miado - inclusive internacio-
nalmente - filme intitulado 
Rebento, um drama do diretor 
André Morais, conta a história 
de uma mulher que adota di-
versos nomes e, também, do 
crime que cometeu. Não se 
sabe quem ela é, nem os moti-
vos para ter perpetrado tal ato. 
Ela abandona sua casa e família 
e sai em busca de um destino, 
igualmente desconhecido. 

Já o documentário Bodas de 

Aruanda, de Chico Sales, conta 
a trajetória do Centro Espírita 
de Umbanda Pai Tertuliano, que 
completou 50 anos em 2013. 
Por meio do olhar do visitante, 
o filme retrata um pouco da his-
tória e dos costumes religiosos 
da instituição, fundada em 4 
de agosto de 1963, na cidade 
de João Pessoa. O curta-metra-
gem ainda procura pontuar, de 
forma didática, como é feito o 
trabalho.

Dirigido e roteirizado por 

Diego Lima, o filme Crua radio-
grafa as relações humanas que 
são mantidas em uma praça lo-
calizada no Centro da cidade de 
João Pessoa. A área se torna o 
principal palco para as observa-
ções de uma das prostitutas que 
trabalha nas ruas. Mas, apesar 
da mútua compreensão, suas 
vidas parecem estar fadadas a 
passarem despercebidas.  

Enveredando pela ficção 
científica, Deus Não Acredita em 
Máquinas se passa em 2042 e 

envolve uma dupla em meio a 
um sequestro malfadado.

O documentário Essência 
mostra diferentes olhares sobre 
a vida de cinco personagens 
distintos: um índio potiguara; 
um homem trans; uma profes-
sora de história; uma cantora 
de forró e um vendedor ambu-
lante. Já O Grande Amor de um 
Lobo retrata a situação de um 
jovem que, na busca pelo ver-
dadeiro amor, faz da realidade 
seu próprio filme. 

‘Rebento’, ‘Deus Não Acredita em Máquinas’, ‘Bodas 
de Aruanda’ e ‘Crua’ (em sentido horário) compõem 
mostra inédita no festival norte-americano, que 
ainda terá outros dois filmes correndo por fora

Fotos: divulgação

 Estou muito feliz 
por poder participar 
dessa mostra com o 
filme Rebento. Nos 
últimos dois anos, o 

longa-metragem já foi 
exibido em festivais no 

Brasil e no exterior, 
mas será a primeira 
vez que estará nos 
Estados Unidos 



Para o escritor Políbio Alves

Jean Paul Sartre já afirmava que “a literatura é um es-
tranho pião que só existe em movimento”, movimento esse 
garantido pela figura concreta do leitor, sem o qual “o que 
há são traços negros sobre a face branca do papel”. Em As 
Coisas Feitas, Ascendino Leite mostra, paradoxalmente, a 
sua condição de um escravo da escritura estética; escritu-
ra essa que é, ao mesmo tempo, 
entrevista por ele como a única 
que pode alforriá-lo da visceral 
angústia do viver. 

É aqui, exatamente neste 
momento, que a luminosa es-
crita de Ascendino Leite aciona, 
dentre outras que se consorciam 
em sua híbrida textualidade, a 
função da literatura intitulada 
de elemento liberador do eu, tal 
como teorizada por Nelly Novaes 
Coelho em seu clássico compên-
dio Literatura & Linguagem. Se 
“a literatura, como toda arte, é 
uma confissão de que a vida só 
não basta”, conforme doutrina 
Fernando Pessoa, em Ascendino 
Leite, o ato/processo da criação 
literária, híbrido de astúcia e 
acaso, constitui-se em fonte de 
consolação interior, modalidade 
privilegiada de resistência a tudo 
quanto insiste em amesquinhar 
o homem, ao emular contra o seu 
perseguido anelo de plenificação 
existencial. É quando o escritor, em inescondível postu-
ra metalinguística afirma: “Alguns minutos de reflexão 
diante desta página em branco: nada a escrever. Estou 
absolutamente só, em face de mim mesmo, como diante 
de um espelho cuja superfície se fez opaca, refratária a 
toda imagem de fora. No entanto, sinto neste momento 
meu próprio embaraço; a dificuldade de dar às coisas o 
relevo que elas merecem; a impossibilidade, afinal, de me 
ver e conhecer-me na moldura dos fatos e realidades do 
dia que se esgota. E então compreendo que, a despeito de 
toda a inanidade desse esforço, é aqui neste caderno que 

encontro a disciplina necessária, aquela exigida pelo meu 
espírito, a única que o preserva da impaciência, do desa-
justamento, da concentração negativa”.

O jornal literário posto em cena por Ascendino Leite 
também roteiriza, sem intencionalidades nítidas, os enre-
dos extratextuais potencializados pelos signos do conflito, 
das vaidades, das ambições, das convivências forçadas, 
mas também das amizades imunes à erva daninha da 

maledicência explícita e dos afetos 
encenados. Estamos, pois, no reino 
da controvertida vida literária.

Nesse particular, avulta a 
figura de Gilberto Amado, cujo ego 
desmedidamente inflacionado, de 
acordo com o testemunho dos que 
privaram da amizade do famoso 
escritor brasileiro, já se conver-
teu numa verdadeira lenda nos 
quadros da literatura nacional. A 
esse respeito, há um trecho de As 
Coisas Feitas em que encontramos 
o seguinte relato: “Foram dizer a 
Gilberto Amado que seu discurso 
de posse na Academia era muito 
inferior ao discurso com que Tris-
tão de Ataíde o recebeu. Atribui-se 
ao prosador da Chave de Salomão 
esta resposta extraordinária: - 
pudera. O assunto dele era muito 
melhor do que o meu”, isto é, o 
próprio Gilberto Amado.

Em suma, As Coisas Feitas, ao 
lado de todos os outros compo-
nentes do caleidoscópico jornal 

literário criado por Ascendino Leite, sinaliza para um 
escritor para quem a literatura jamais se constituiu numa 
atividade supletiva ou acidental, antes se configurou como 
a matriz indesviável de um projeto estético-existencial 
cultivado com intensa e irrefreável paixão, “a paixão de 
ver e de sentir”, de acordo com as sábias palavras de Hil-
deberto Barbosa Filho, percuciente estudioso da escritura 
artística do mestre Ascendino Leite.

(Parte final de artigo publicado na quinta-feira 
passada) 

Rótulos são inevitavelmente limitantes. 
Qualquer um. Por vezes eivados de conceituação 
preconceituosa, quando não equivocadas. Virou 
moda. Hoje rotula-se, generaliza-se, classifica-se 
tudo, um festival de sectarismo.

A mania se estende a todas as áreas. Nas ar-
tes plásticas, literatura, poesia, música, compor-
tamento, religião, sexualidade. De maneira mais 
agressiva, acentuou-se a nefasta rotulação ideo-
lógica, gerando hostilidade entre pessoas dantes 
queridas. Um horror.

Sendo a infinita diversidade uma caracterís-
tica do universo em que vivemos, torna-se óbvio 
que os conceitos sejam limitados. Por desconside-
rarem  justamente em quais contextos e limites os 
rótulos se estabelecem. Muitas vezes ignorando 
a maleabilidade e volatilidade que há entre seus 
contornos e definições.

Chamam Bach de barroco, mas esquecem de 
que ele compôs em praticamente todos os estilos 
da época. Do rígido contraponto alemão às suítes 
com influências italianas e francesas, há em algu-
mas obras até um caráter que pode ser definido 
como emocionalmente romântico. É quando a es-
sência da intenção ou resultado artístico extrapo-
la o caráter formalístico da crítica, da estética e 
da teoria musical. O Arioso escrito por Bach origi-
nalmente para a Cantata BWV 156 ganhou cente-
nas de novas formas e versões para diversos tim-
bres e tonalidades justamente porque contagiou 
o mundo com seu indiscutível lirismo. Ainda que 
confinemos o romantismo à cronologia histórica 
e seus aspectos técnicos, conforme rotulado, é im-
possível controlar a emoção e o devaneio amoroso 
ouvindo este adagio.

Com Beethoven, dá-se o mesmo. Nasceu clás-
sico e partiu romântico, mesmo tendo rompido 
com os perímetros da formalidade composicional, 
atrevendo-se a inserir a voz humana em sua últi-
ma sinfonia. O que já lhe confere um ousado traço 
modernista em sua época.

Na literatura, a confusão é a mesma. Moder-
nistas, regionalistas, humanistas, parnasianistas, 
simbolistas, cordelistas, são dísticos estilísticos 
que se digladiam na ânsia de ultrapassar os pe-
rímetros dos estereótipos, quiçá refletindo até 
mesmo um desejo de seus autores. Ou dos leitores.

Evidentemente inegável é a utilidade de tudo 
o que ajuda ao ensino da Arte, da Estética, das 
Letras. São ferramentas indispensáveis ao en-
tendimento formal que classificam a história do 
mundo e configuram suas teorias reveladoras e 
recriadoras. Mas a dureza e o apego exagerado a 
tais definições sufocam e empobrecem o devaneio 
das reflexões filosóficas e o próprio imaginário do 
ser humano.

Alguns deslizes que se cometem nas equivo-
cadas classificações de gênero ocorrem nas Le-
tras. Definir o escritor e dramaturgo Ariano Suas-
suna como “regionalista” é um dos exemplos que 
se perpetram com certa frequência. Apaixonado 
confesso por Cervantes, Gil Vicente e pela folcló-
rica cultura popular nordestina, é verdade que 
sua obra é monumentalmente rica de alegorias tí-
picas. Mas a claríssima intenção de universalizar 
os valores nela exaltados, através de toda a carga 
idiossincraticamente barroca, simbolista e ex-
tremamente modernista, transcende a imprecisa 
classificação.

Na música erudita, desde Bach, passando por 
Chopin, Liszt, Villa-Lobos foram muitos os compo-
sitores que se utilizaram do folclore regional re-
criando-os e transcrevendo-os em novas formas 
de expressão, justamente para que a arte extrapo-
lasse os limites de sua época e lugar numa lingua-
gem universalista.

Classificá-los de “regionalistas”, assim como 
Ariano, Cervantes, Dante, Homero e outros, seria 
limitá-los às raias de uma compreensão restritiva 
acerca de seus preciosos legados.

Ascendino Leite e a magia 
estética das coisas feitas

A pobreza 
dos rótulos

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Mas Getúlio foi morto. Faltou-
lhe o apoio que sobrou a Temer e 
a Dilma...e o vento levou o salário 
mínimo, novamente ameaçado 
pelas fauces da mais valia.

O ex-presidente Michel Miguel 
Elias Temer Lulía disse ao Brasil, 
diante câmeras de televisão, em 
mídia nacional, que a também 
ex-presidente Dilma Vana Rous-
seff foi deposta por um golpe de 
estado. Mais tarde seria a vez dele 
próprio. Declaração de Temer 
representa um grande avanço das 
ciências políticas no Brasil. Tam-
bém não era para menos, haja vista 
a grande quantidade de cientistas 
políticos que pululam no Brasil. É 
um número superior ao de políti-
cos cientistas, contando-se com os 
da ADESG. Haja cientistas. 

E os cientistas não são apenas 
os paisanos: é grande a turma da 
ADESG (Associação dos Diploma-
dos da Escola Superior de Guerra). 
Esta última reúne o pessoal da 
ESG, a entidade de altos estudos 
estratégicos, no ar desde 1949. 

Faz lembrar a marchinha de 
carnaval dos anos cinquenta: “No 
Brasil tem muito doutor, / muitas 
funcionárias, muitas professoras, / 
se eu fosse o Getúlio eu mandava / 
metade dessa gente prá lavoura... 
/ mandava muita loura plantar 
cenoura / e muito bonitão plantar 
feijão./ E essa turma da mamata, /
eu mandava plantar batata!” 

E por que não para os serin-
gais da Amazônia, ou para as fave-
las das grandes cidades, pacificar 
seus habitantes bravios? O tráfico 
no Brasil é abrangente: a madeira 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Temer e Dilma

das raras essências... o tóxico... os 
produtos da indústria paraguaia... ou 
simplesmente o contrabando. Este 
abre o caminho para o primeiro. Mas 
Getúlio foi morto. Faltou-lhe o apoio 
que sobrou a Temer e a Dilma...e o 
vento levou o salário mínimo, no-
vamente ameaçado pelas fauces da 
mais valia.

O capitalismo tardiamente 
desembarcará no Brasil. Em visita 
à Europa, um ministro brasileiro 
perguntou a seu Cicerone como eles, 
os italianos, conseguiram resultados 
tão bons na economia:

- Pagando bons salários – res-
pondeu o anfitrião ao surpreso 
visitante.

A autoridade italiana explicava a 
seu colega brasileiro a primeira lição 
de como um governo deve proceder 
para formar um mercado interno, 
que garanta a existência – e a persis-
tência - de uma indústria.  Chateau-
briand criticou a intenção de Jusceli-
no de criar uma indústria nacional: 

- Vamos vender carros aos 
americanos? Relógios aos suíços? 
Rádios aos japoneses? O raciocí-
nio de Chatô estava correto, e o 
de Juscelino também. O Brasil tem 
dessas coisas, desses paradoxos. 
Vamos ver se dessa vez os parado-
xos impulsionam a economia numa 
só direção.

Chatô sonhava com a agroin-
dústria. O mesmo sonho de Dom 
Pedro II, que se mostra possível 
agora com o soja, o canavial com-
bustível, o sacrifício da pecuária. 
Mas, por que não o Brasil fazer as 
duas coisas? A agroindústria, com 
a garantia do capitalismo nacio-
nal, e a indústria propriamente 
dita? A Marcha para o Oeste e os 
50 anos em 5, de Juscelino – o 
cigano que leu a mão do Brasil e 
abriu seus caminhos – provaram 
ser possível esse sonho. Mas, nas 
primeiras vagas, se opta por acha-
tar salários e reprimir o consumo. 

Nônô Kubitschek foi um cigano 
da Europa Central, um povo habi-
tuado a ler o presente, passado e o 
futuro de quem procure sua tenda. 

Talvez seja preciso construir 
outra Brasília e rasgar estradas 
para dar empregos, sem comprar 
porta-aviões. Fazer obras que agi-
tem a agenda governamental e ab-
sorvam mão de obra e atice o fogo 
do mercado com o fogo dos capi-
tais. – de preferência, brasileiros. 
Mas sem reações xenófobas diante 
da chegada da ciência na forma de 
moeda que eleja o Brasil seu novo 
canteiro de trabalho.

(Terça, quinta, sábado)

Talvez seja preciso 
construir outra 

Brasília e rasgar 
estradas para 
dar empregos, 
sem comprar 
porta-aviões

Artigo José Mário da Silva
APL/ALCG

Editoração: MaradonaEdição: Felipe Gesteira



Retorno ao mesmo assunto de crônica ante-
rior, ainda mais emocionado, porque falo da ter-
ra onde nasci, plantei e cultivei minhas emoções 
que revistei mais tarde, longe dali, ainda mais 
carregado de emoção. Uma emoção que agora 
reviso no entardecer de minha vida, ali retor-
nando para o reencontro com tantas vidas que 
trago no meu coração.

Quando ainda era uma cidade respirando 
a aragem sobre as matas onde sibilava o vento 
maneiro, depois de sua emancipação e nos pri-
meiros anos após a entrada no século XIX, em 
Serraria espalhavam-se manifestações culturais 
e o povo plantava esperanças. Para habitar suas 
terras vinha gente de outras paisagens e a luga-
res distantes. Terra que também soube esperar 
de volta os filhos que saíam para buscar seus di-
plomas de doutores, em lugares distantes.

Em tempo de festa era uma cidade onde re-
luziam em suas ruas as cores da moda que fa-
mílias apatacadas traziam de Recife, lugar onde 
predominava os figurinos procedentes de Paris. 
As famílias ostentavam o apogeu da riqueza que 
brotava da terra, exibindo brincos valiosos, pul-
seiras e vestidos reluzentes. A cana produzindo 
cachaça e rapadura sem imitação, trazendo as 
divisas para o município. O café era dos mais 
saborosos que o Brejo produzia, dando brincos, 
roupa nova, colares lustrosos para as mulheres 
e pulseiras também ao homem de mão calejada, 
fruto da lavoura de cada um.

Os rurícolas tinham trajes novos para as 
festas de final de ano e, à mesa, colocavam os 
frutos da terra para saciar a fome, mesmo com a 
exploração do muque possante.

Ao final do século e nas décadas seguintes, 
nos anos de minha infância, olhando à distân-
cia, observava pelas ruas homens na opulência 
do vestir diário do paletó, fazendo nossa terra 
ser respeitada, numa época quando a cidade em-
briagava-se com a brisa da cultura e da política, 
destacando-se inclusive em Recife, para onde 
muitos se bandeavam, reconhecendo a relevante 
daquela cidade na política e nas artes nacionais.

Se a cana e o café monopolizavam a econo-
mia municipal, Serraria tinha seu nome exposto 
nos fardos de agave exportados para Amsterdã, 
lugar que nem sabíamos onde ficava. Os tempos 
mudaram e novos doutores e políticos surgiram, 
nem sempre usando o paletó e a gravata. A cana 
e o café deram lugar às esmolas oficiais carim-
badas com as chapas de candidatos a cargos 
eletivos, os pobres cada vez mais enchendo as 
ribanceiras com casebres, onde existiam cana-
viais. A cidade definhando, e com ela sua econo-
mia rural e sua força política.

Tempo de bonança transformado em penú-
ria. Tempo de escassez que passou. Tempo de bo-
nança que se retornar. Nesse retornar, é quando 
se precisa de discernimento para avançar com 
as ideias sadias que tragam a possibilidade de 
ingresso ao sucesso.

As águas dos riachos não passam duas vezes 
pelo mesmo lugar, nem retornam à nascente do 
córrego pelo mesmo caminho, no entanto, apli-
cando essa máxima ao caso de Serraria, existe 
a possibilidade de estabelecer projetos que pos-
sam fazer com que as famílias tenham renda. 
O setor agrícola continua sendo a principal vo-
cação do município, e quem sabe se a produção 
de café, açafrão, pimenta-do-reino e fava, por 
exemplo, seria uma saída.

Uma cidade 
que reluz

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista
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O grupo de rock irlandês U2 
fará o primeiro show na Índia em 
15 de dezembro em Mumbai, capi-
tal econômica do país. A apresenta-
ção concluirá a edição de 2019 da 
“Joshua Tree Tour”, anunciou a ban-
da em seu site oficial.

Os músicos Bono e The Edge fi-
zeram um vídeo divertido no Insta-
gram para fazer o anúncio: “O que 
você vai fazer em 15 de novembro?”, 
pergunta o baixista ao colega. “Es-
tarei em um show do U2 em Mum-
bai, será uma das maiores noites da 
minha vida”, responde o vocalista.

O show é uma produção da Live 

Nation Global Touring e está sendo 
levado à Índia pela BookMyShow, 
uma empresa que começou ape-
nas vendendo ingressos e passou 
a gerenciar grandes eventos, como 
“Cirque du Soleil”, “Aladdin”, da Dis-
ney, e a turnê de Ed Sheeran. Os in-
gressos vão custar entre US$ 42 (R$ 
170) e US$ 196 (R$ 800), segundo 
informa a revista Variety.

“Temos as mesmas cores na 
bandeira”, declarou o vocalista 
Bono à revista Rolling Stone India 
ao citar semelhanças entre Irlanda 
e Índia. “Mahatma Gandhi analisou 
a luta pela independência da Irlan-

da e alertou para a luta violenta”. 
“Nosso primeiro-ministro é mé-
dico, fez estágio em Mumbai e seu 
pai é de Mumbai”, completou Bono, 
em referência ao chefe de governo 
irlandês, Leo Varadkar, cujo pai é 
indiano.

A fase da “Joshua Tree Tour 
2019” que passa pela Ásia para 
celebrar o famoso álbum de 1987 
“The Joshua Tree” começará em 8 
de novembro na Nova Zelândia e 
passará por Austrália, Singapura, 
Japão, Coreia do Sul e Filipinas an-
tes de terminar na Índia, no estádio 
Dy Patil de Mumbai.

30 anos do disco

U2 fará show na Índia este 
ano com a “Joshua Tree Tour” 

Em cartaz

Editoração: Ulisses Demétrio

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Partage Shopping [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

ServiçoServiço

Edição: Nara Valusca

estreias
Os JOVeNs BaUMaNN (Brasil, Drama): Jovens 
despaarecem misteriosamente após as férias de ve-
rão da família. Através de fitas VHS, o filme reor-
ganiza os fragmentos de um mistério até hoje sem 
solução. BANGÜÊ: QUI (19), 20h30; DOM (22), 18h 
(com debate);  SÁB (28), 16h; TER (1/10), 19h.

raMBO - até O fiM (EUA, ação): Rambo (Syl-
vester Stallone) deve enfrentar seu passado e desco-
brir suas implacáveis   habilidades de combate para 
se vingar em uma missão final. MANAÍRA 5 (DUB):  
13h30 (sáb. e dom.); MANAÍRA 5 (LEG): 16h, 18h20, 
20h30; MANGABEIRA 4 (DUB): 13:15 (sáb. e dom.), 
15h30*, 18h*, 20h30* (exceto seg.); MAG 4 (DUB): 
15h, 17h15, 19h30; MAG 4 (LEG): 21h45; TAMBIÁ 6 
(DUB): 14h50, 16h50, 18h50, 20h50.

MidsOMMar - O Mal NãO espera à NOi-
te (EUA, terror): Um casal viaja para a Suécia para 
visitar um famoso festival de verão em uma vila. Mas 
o que era para ser uma viagem de lazer se transfor-
ma em uma competição cada vez mais violenta e bi-
zarra através de um culto pagão. MANAÍRA 3 (LEG): 
13h45 (sáb. e dom.), 17h, 20h15.

depOis dO casaMeNtO (EUA, Drama): A re-
ponsável por um orfanato em Calcutá viaja a Nova 
Iorque para conhecer uma misteriosa bemfeitora. 
MANAÍRA 11 (VIP, leg): 15h15, 17h55, 20h45.

JOrNada da Vida (França/Senegal, Drama): 
Adolescente atravessa, sozinho, 387 quilômetros para 
conhecer seu ídolo durante um evento no Senegal. Co-
movido com este jovem, a celebridade decide fugir às 
obrigações e acompanhá-lo de volta à sua casa. CINE-
MA DE ARTE/MANAÍRA 8 (leg): 14h45, 19h30.

pré-estreia
aBONiNáVel (EUA, animação): Um grupo de 
jovens embarca em uma jornada para levar um 

yeti, uma criatura mágina que eles batizaram de 
“Everest”, de volta para sua família no ponto mais 
alto da Terra. Mas o trio de amigos precisará estar 
sempre um passo à frente de Burnish, um homem 
rico com a intenção de capturar um yeti, e da zoólo-
ga Dra. Zara. MANAÍRA 1 (DUB): 14h10*, 16h40*; 
MANGABEIRA 5 (DUB): 14h*, 16h30*; MAG 1 
(DUB): 14h45*, 17h*; TAMBIÁ 2 (DUB): 14h30*, 
16h30* (* somente sáb. e dom.)

cONtiNUaçãO
BacUraU (Brasil, Aventura): Num futuro recen-
te, Bacurau, um povoado do sertão de Pernambu-
co, some misteriosamente do mapa. Quando uma 
série de assassinatos inexplicáveis começam a 
acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido 
e implacável? MANAÍRA 4: 15h45, 18h45, 21h50; 
MAG 2: 18h, 20h45.

Vai QUe cOla 2 – O cOMeçO (Brasil, Comé-
dia): Antes de Dona Jô ter uma pensão. Antes de 
Jéssica conhecer Máicol. Assim que Ferdinando de-
sembarcou ao Rio e quando Terezinha ainda vivia 
com Tiziu... uma feijoada no Morro do Cerol põe jun-
tos pela primeira vez os personagens que conquis-
taram o público na TV. MANAÍRA 6: 14h30, 16h50, 
19h, 21h15; MANGABEIRA 3: 12h30 (sáb. e dom.); 
14h45*, 17h*, 19h15*, 21h30 (exceto seg. e ter.); 
MAG 1: 17h (exceto sáb. e dom.), 19h; TAMBIÁ 4: 
15h10, 17h, 18h50, 20h40.

diValdO - O MeNsageirO da paz (Brasil, 
Drama): Cinebiografia de Divaldo Franco, desde 
sua infância no interior da Bahia até sua consagra-
ção como filantropo, fundador da Mansão do Ca-
minho e orador em prol da divulgação da doutrina 
espírita no Brasil. MANAÍRA 1: 14h10*, 16h40*, 
19h10 (* exceto sáb. e dom.); MANGABEIRA 2: 
14h30, 17h15; MAG 1: 21h; MAG 2: 15h30; TAM-
BIÁ 1: 18h05, 20h20.

it - capítUlO 2 (EUA, Terror): Uma promessa 
feita há 27 anos faz com que sete adultos voltem à 
sua cidade natal, onde, ainda adolescentes, lutaram 
contra uma criatura maligna que atacava as crianças 
da cidade. Não tendo a certeza de que seu Clube de 
Perdedores havia vencido a criatura, os sete haviam 
jurado retornar a Derry se Pennywise reaparecesse. 
MANAÍRA 2 (DUB): 18h, 21h40; MANAÍRA 7 (DUB): 
15h, 18h30, 22h; MANAÍRA 9 (MACRO XE LEG) 14h, 
17h30, 21h; MANAÍRA 10 (VIP LEG): 13h (sáb. e 
dom.), 16h30, 20h; MANGABEIRA 1 (DUB): 15h, 
18h30, 22h; MANGABEIRA 2 (DUB): 20h; MANGA-
BEIRA 5 (DUB): 14h*, 17h30*, 19h (somente sáb. e 
dom.), 21h* (*exceto sáb. e dom.); TAMBIÁ 3 (DUB): 
19h15. TAMBIÁ 5 (DUB): 14h, 17h05, 20h10. 

YesterdaY (UK, Comédia): Após um apagão, 
a história dos Beatles desaparece da face da Terra, 
junto com seus discos e qualquer referência. O único 
a lembrar do grupo é um aspirante a músico, que 
fará sucesso apresentando os hits da banda como se 
fossem dele. MANAÍRA 8 (leg): 17h10, 22h10.

cOrgi - tOp dOg (Bélgica, animação): A Rainha 
Elizabeth é apaixonada por cães da raça Corgi e, den-
tre os que vivem no Palácio, Rex (João Guilherme) é o 
seu queridinho. Acostumado com as mordomias da re-
aleza, tudo muda quando ele cai na armadilha de um 
outro cachorro que quer tomar o seu lugar. Preso no 
canil da cidade, ele agora vai precisar de toda a ajuda 
que conseguir para voltar ao Palácio e retomar seu 
lugar como o favorito da Rainha. MANAÍRA 2 (DUB): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h30; MANGABEIRA 2 (DUB): 
12h15 (sáb. e dom.); TAMBIÁ 1 (DUB): 16h20.

O rei leãO (EUA, aventura): Após a morte do seu 
pai, o rei da Floresta, jovem leãozinho deve enfren-
tar seu tio para tomar passe do que lhe é de direto. 
Versão “live action” do clássico desenho animado da 
Disney de 1994. MAG 3 (DUB): 14h30; TAMBIÁ 3 
(DUB): 14h45, 17h.

A icônica banda irlandesa se apresenta em Mumbai, cidade indiana, dentro da turnê mundial em comemoração aos 30 anos do famoso álbum lançado em 1987

Foto: Eduardo Anizelli/Folhapress

Foto: Arquivo
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“Parahyba Rio Mulher” reconta a história da mudança de nome da capital sob o ponto de vista de quatro mulheres

O episódio da mudança 
de nome da cidade de Pa-
rahyba, no seio da Revolu-
ção de 1930, recontado por 
quatro mulheres. É o que 
promete a ação de teatro 
do projeto Interatos, esta 
semana, com o espetáculo 
Parahyba Rio Mulher. Serão 
três apresentações em dife-
rentes cidades paraibanas: 
na sexta-feira, às 16h, a per-
formance será apresentada 
no município de Monteiro, 
no Cariri. No sábado, às 9h, 
o palco será no município de 
Prata. No mesmo dia, às 17h, 

a ação será em Ouro Velho. O 
acesso é gratuito.

O espetáculo se dedi-
ca a recontar o episódio da 
mudança de nome da Cida-
de de Parahyba, no seio da 
Revolução de 1930, a partir 
da história de Anayde Beiriz, 
protagonista do episódio e 
sua relação com os fatos que 
levaram a capital do Estado a 
se chamar João Pessoa.

À trajetória de Anayde, 
mulher que desafiou padrões 
em uma sociedade paraiba-
na conservadora de quase 
cem anos atrás, conectam-se 

histórias de mulheres de on-
tem e de hoje, da Paraíba, do 
Brasil e do mundo, e, assim, 
desdobram-se ritos que de-
senham suas rotas.

Na montagem, Anayde 
está nas mulheres em cena 
e a ancestralidade é coloca-
da em evidência para reve-
lar não apenas um histórico 
de silenciamento e violên-
cia contra a mulher que vem 
perpassando gerações, mas 
também para reverenciar a 
força do sagrado feminino 
que as conecta e convida a 
resistir.

Interatos leva espetáculo a 
3 cidades do interior da PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: Nara Valusca

Cinemas em rede

Cine Aruanda exibe hoje, 
às 19h, “Além do Espelho”

Dando continuidade 
à programação deste se-
gundo semestre, o projeto 
“Cinemas em Rede” exi-
be hoje, às 19h, no Cine 
Aruanda do CCTA da UFPB 
o documentário ‘Além do 
Espelho’, da diretora Ana 
Luiza Flauzina, que parti-
cipará de um debate após 
a sessão.

O documentário co-
necta duas das mais impor-
tantes vozes da resistência 
negra no cenário interna-
cional contemporâneo: o 
jornalista brasileiro Edson 
Cardoso e o cineasta etío-

pe Haile Gerima que, em 
intenso diálogo, situam os 
desafios impostos pelo ra-
cismo e as possibilidades 
de superação de seus efei-
tos nefastos.

O filme será exibido, 
simultânea e gratuitamen-
te em oito salas de universi-
dades federais ao redor do 
país: Universidade Federal 
da Bahia (UFBA), Universi-
dade Federal de Ouro Preto 
(Ufop), Universidade Fe-
deral de Goiás (UFG), Uni-
versidade Federal Flumi-
nense (UFF), Universidade 
Federal do Espírito Santo 

(Ufes), Universidade Fede-
ral de São Carlos (UFSCar), 
Universidade Federal do 
Rio Grande do Sul (UFRGS), 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB); e uma es-
tadual: Universidade de 
São Paulo (Usp).

O evento é mais uma 
edição do “Cinemas em 
Rede”, iniciativa que co-
necta cinemas e exibido-
res das instituições fede-
rais de educação, ciência 
e cultura à RNP, criando 
um circuito nacional para 
a produção audiovisual 
brasileira.

Ana Luiza Flauzina, diretora do documentário, participa de debate após a sessão no CCTA da UFPB

Secretário Damião Ramos vai 
ser homenageado pela APL 

A 64ª edição do Pôr do 
Sol Literário irá celebrar hoje, 
a partir das 17h30, na Aca-
demia Paraibana de Letras 
(APL), no Centro de João Pes-
soa, o escritor Damião Ramos 
Cavalcanti, presidente da APL 
e secretário de Estado da Cul-
tura. O acesso é gratuito.

A homenagem será feita 
pela saudação do poeta e crí-
tico literário Hildeberto Bar-
bosa Filho e pela leitura de 
um poema do homenagea-
do, feito pela escritora Ana 

Paula Cavalcanti. Na progra-
mação ainda consta o lança-
mento do livro ‘Interseções 
- Diálogos Interartísticos em 
Torno da Música’, com apre-
sentação dos organizadores 
Felipe Avelar de Aquino e 
Marcus Alves. 

Duas performances irão 
coroar o evento: a literária 
contará com a participação 
do grupo Poética Evocare, da 
Universidade Federal da Pa-
raíba, e a musical ficará a car-
go do grupo UFPB Cordas En-

semble, composto por Wilen 
Moreira (solista), Sandra 
Aquino e Everton Praxedes 
(violinos), Grabriel Silva (vio-
la), Rômulo Freire (violonce-
lo) e com direção artística de 
Sandra Aquino.

Os visitantes ainda po-
derão conferir uma mostra 
de arte com obras da artista 
Lu Maia, uma sessão lítero-
gastronômica e feira literária 
organizada pela Livraria do 
Luiz, com a participação de 
vários autores paraibanos. 

O escritor e secretário estadual de Cultura, Damião Ramos, será celebrado na 64ª edição do Pôr do Sol Literário 

Histórias de mulheres de ontem e de hoje se conectam à trajetória de Anayde Beiriz e à história da capital paraibana

Fotos: Divulgação

FIChA téCnICA 

n Idealização e Dramaturgismo: Natália Sá; Concepção: Cely Farias, Kassandra Bran-
dão e Natália Sá; Performance, Dramaturgia e Textos: Cely Farias, Jinarla, Kassandra 
Brandão e Natália Sá; Direção Musical e Paisagem Sonora: Jinarla; Figurino: Ana Caroli-
na Guedes; Produção Executiva: Gabriela Arruda.
n Parcerias e patrocínio: A Fundação Espaço Cultural da Paraíba, com patrocínio do 
Bradesco realiza, mensalmente, o projeto Interatos, colocando o Estado no roteiro das 
principais produções de teatro, dança e circo do país. O evento conta, ainda, com apoio 
da PBGás e Hotel Ambassador e tem parceria com o Grupo Lavoura de Teatro.
n Interatos: Realizado pela Fundação Espaço Cultural da Paraíba, o ‘Interatos – Mostra e 
Formação Permanente de  Dança’ promove mensalmente apresentações e atividades for-
mativas (oficinas, cursos, debates, rodas de conversa, seminários) com artistas paraibanos, 
nacionais e internacionais.
Sob gerência de Angela Navarro, o setor de Dança tem programação regular nos 
equipamentos da Fundação Espaço Cultural José Lins do Rego (Funesc), complexo 
cultural com uma das maiores áreas construídas na América Latina, que possui entre 
seus equipamentos uma escola de dança, com cerca de 500 alunos. Já a parte de 
Teatro tem coordenação de Suzy Lopes e mantém um curso anual de formação, além 
de oficinas e montagens teatrais.
A gerência de circo tem à frente Josemberg Pereira e conta com a Escola Livre de Circo 
Djalma Buranhêm, onde são realizados cursos de formação regulares e atividades lúdico
-educativas para jovens, adultos, crianças e bebês.
 n Serviço Interatos teatro
Espetáculo Interatos teatro - Parahyba Rio Mulher
20 de setembro às 16h no canal da transposição em Monteiro
21 de setembro às 9h na Cras - Clube municipal da Prata
21 de setembro às 17h no Centro Histórico Idelvita Rodrigues em Ouro Velho
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Reforma tributária
Senador Roberto Rocha (PSDB-MA) apresentou ontem 
à Comissão de Constituição e Justiça do Senado o relatório 
sobre a proposta de reforma tributária.  Página 14
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Proposta inclui entre os direitos fundamentais do cidadão o emprego de meios extrajudiciais de solução de conflito

Veneziano apresenta PEC 
para desafogar o judiciário

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

O senador Veneziano Vital 
do Rêgo (PSB/PB) apresentou 
a Proposta de Emenda à Cons-
tituição (PEC) nº 136/2019, 
que acrescenta o inciso 79 ao 
Art. 5º da Constituição Federal, 
para estabelecer o emprego de 
meios extrajudiciais de solução 
de conflitos como um direito 
fundamental do cidadão.

Veneziano atendeu solicita-
ção da Associação dos Mediado-
res, Árbitros e Profissionais da 
Área de Resolução de Conflitos 
do Distrito Federal (AMAR-DF), 
para garantir, na Constituição, a 
adoção de métodos de media-
ção, conciliação e negociação, 
visando desafogar o Judiciário 
e promover o desenvolvimento 
da cultura de paz e da justiça 
restaurativa.

A matéria apesentada pelo 
senador foi baseada na antiga 
PEC 108/2015, de autoria do 
ex-senador Vicentinho Alves, 
que foi arquivada no início dessa 
Legislatura devido ao término 
de seu mandato. Para Venezia-
no, trata-se de uma proposta 
de extrema relevância para in-
centivar a prática da mediação 
e conciliação para a resolução 
dos conflitos, de forma pacífica e 
extrajudicial, que ajudará a dimi-
nuir a quantidade de processos 
nos tribunais.

“O novo Código de Processo 
Civil já estabelece a obrigatorie-
dade da realização de audiência 
prévia de conciliação e mediação 
na fase pré-processual. Mas essa 
prática, que já é bem utilizada 
em outros países, ainda apre-
senta lenta evolução no Brasil, 
porque é uma característica 
da nossa sociedade o culto ao 
litígio. Acredito que essa pro-
posta poderá contribuir para 
uma cultura de paz nos meios 
judiciais e para uma rápida e 
pacífica resolução de conflitos”, 
ressaltou Veneziano.

Tendência mundial  
Segundo informações do 

Conselho Nacional de Justiça, 
a mediação, conciliação e ne-
gociação já são práticas muito 
utilizadas em outros países, 
principalmente nos Estados 
Unidos, como forma de solução 
de conflitos, nas quais uma ter-
ceira pessoa, neutra e imparcial, 
facilita o diálogo entre as partes, 
para que elas construam, com 
autonomia e solidariedade, a 
melhor solução. Os profissio-
nais atuam de acordo com prin-
cípios fundamentais, estabeleci-
dos na Resolução nº 125/2010 
do CNJ, que propõe a confiden-
cialidade, decisão informada, 
competência, imparcialidade, 
independência e autonomia, 
respeito à ordem pública e às 
leis vigentes, empoderamento 
e validação.

AMAR 
A Associação dos Media-

dores, Árbitros e demais Pro-
fissionais da Área de Resolução 
de Conflitos é uma entidade sem 
fins lucrativos, que surgiu em 
2018, com sede em Brasília, e 
tem por objetivo promover o 
desenvolvimento e fortaleci-
mento dos métodos adequados 
de solução de conflitos, com o 
exercício da mediação judicial 
e extrajudicial.

A principal atuação da As-
sociação é a capacitação profis-
sionalizante de mediadores para 
oferecer mão de obra que possa 
suprir a carência de profissio-
nais nos Centros Judiciários de 
Solução de Conflitos e Cidadania 
(CEJUSCs) e nos Núcleos Perma-
nentes de Métodos Consensuais 
de Solução de Conflitos (NUPE-
MEC), criados pelo Conselho 
Nacional de Justiça e que visam 
fortalecer e estruturar unidades 
destinadas ao atendimento dos 
casos de conciliação e mediação.

Foto: Divulgação

Veneziano Vital: “Acredito que essa proposta poderá contribuir para uma cultura de paz nos meios judiciais e para uma rápida e pacífica resolução de conflitos”

Impasse 

Guardas municipais e os servidores 
da saúde da PMJP ameaçam greve

O líder oposicionista Mar-
cos Henriques (PT) anunciou 
a iminência de deflagração de 
greve dos guardas municipais 
e servidores da Saúde. O parla-
mentar abriu os discursos em 
tribuna, na sessão ordinária da 
Câmara Municipal de João Pes-
soa (CMJP) dessa quarta-feira 
(14), informando que, desde 
o dia 4, os sindicatos das ca-
tegorias aguardam retorno 
do Executivo quanto às nego-
ciações realizadas. O assunto 
também foi repercutido pelo 
líder situacionista, Milanez 
Neto (PTB), que justificou o 
atraso da resposta aos traba-

lhadores, e pelo vereador Leo 
Bezerra (PSB), que endossou a 
cobrança realizada pelo colega 
de oposição.

“Terei uma reunião com 
os sindicatos dos segmentos. A 
intenção era levar aos trabalha-
dores propostas da Prefeitura 
quanto às negociações que 
iniciamos. A Guarda Munici-
pal (GM) e os profissionais da 
Saúde aguardam retorno do 
Executivo desde o dia 4 deste 
mês, mas confesso que o diá-
logo está por um fio. Uma ne-
gociação pressupõe boa-fé. Há 
três anos que a Prefeitura não 
negocia com os guardas, nem 

com os profissionais da Saú-
de. Pior do que não conversar 
é ter o diálogo e não mostrar 
intenção de resolver”, lastimou 
Marcos Henriques.

Segundo o líder oposi-
cionista, questões referentes 
ao Plano de Cargos, Carreira 
e Remuneração (PCCR) e ao 
índice salarial dos profissionais 
são as mais urgentes entre as 
reivindicações dos trabalhado-
res da Guarda Municipal e da 
Saúde. “Além disso, dei entrada 
em um projeto de lei a partir 
do qual pretendemos incluir 
os nutricionistas no quadro 
municipal da Saúde”, adiantou.

“A cidade é uma ilha dian-
te desse cenário [nacional]. 
Vamos avançar com os pés no 
chão, não apenas focando nos 
prazos, mas no que será possí-
vel realizar. Nos últimos anos, 
avançamos ao discutirmos 
pautas dos agentes de ende-
mias e de saúde, como também 
o armamento da GM. 

Temos construído solu-
ções importantes, e o avanço 
para o trabalhador também 
está em melhores condições 
de trabalho, está nas três 
novas Unidades de Pronto 
Atendimento”, exemplifica 
Milanez Neto (PTB).

A ressocialização de ape-
nados e remição das penas 
por meio do estudo e leitura 
é o foco do projeto “LiberT-
CE – Conhecimento Liberta”, 
apresentado nessa quarta-feira 
(18), durante sessão do Pleno 
do Tribunal de Contas do Es-
tado da Paraíba (TCE-PB), pelo 
secretário geral  da Escola de 
Contas Otacílio Silveira (ECO-
SIL), advogado Carlos Aquino.

 O projeto incentiva os co-
laboradores do TCE-PB a fazer 
a doação de livros às unidades 
prisionais do Estado. O acervo 
será disponibilizado aos ape-
nados que poderão utilizar-se 
da leitura para diminuir o tem-
po de sua pena, em formato e 
regras a serem definidos pelo 
sistema prisional estadual.

Esta possibilidade é re-
ferendada pela Lei 12.433, 
de junho de 2011 e pela Re-
comendação nº 44/2013, do 
Conselho Nacional de Justiça 
(CNJ), que tratam, respec-
tivamente, da remição de 
parte do tempo de execução 
da pena por estudo ou por 
trabalho e sobre atividades 
educacionais complementa-
res para o mesmo fim. 

Carlos Aquino destacou 

a importância da educação e 
do conhecimento como instru-
mento de cidadania, e o papel 
fundamental destes elementos 
para trazer os presos de volta 
ao convívio social. E valorizou 
os esforços do TCE-PB, que, 
segundo ele, transcende sua 
atuação como fiscal do dinhei-
ro público e trabalha em prol 
de uma sociedade melhor, 
abraçando e operacionalizan-
do projetos como o LiberTCE.

A campanha de arreca-
dação de livros acontecerá 
durante os meses de setem-
bro e outubro e a primeira 
entrega está agendada para 
acontecer no dia 29 de outu-
bro – Dia Nacional do Livro. 
A unidade beneficiada será a 
Penitenciária de Segurança 
Média Hitler Cantalice.

TCE adota a leitura
na ressocialização sistema “Visit” chega a Piancó, 

são José de Piranhas e Cajazeiras
A Presidência do Tribu-

nal de Justiça da Paraíba deu 
iniciou nessa quarta-feira, 
18, ao Projeto Acesso Segu-
ro que vai beneficiar várias 
comarcas do interior do 
Estado. O Sistema Vist, que 
faz parte do Acesso Segu-
ro, já opera em São José de 
Piranhas, Cajazeiras e São 
Bento. Iniciado ontem ele 
vai atender também a Co-
marca de Conceição e Pian-
có. O objetivo da gestão do 
TJ é continuar a atender o 
maior número de comarcas 
no menor espaço de tempo 
possível.

Semana passada, mais 
sete comarcas receberam 
a equipe do Tribunal res-
ponsável pela instalação 
do Visit. A finalidade foi le-
vantar as necessidades de 
segurança de cada fórum e, 
assim, realizar o treinamen-
to dos servidores para ope-
rar o Sistema. As unidades 
judiciárias visitadas foram 
Caaporã, Mamanguape, Ja-
caraú, Araruna, Picuí, Cui-

té e Sapé. Segundo o juiz 
auxiliar da Presidência do 
TJPB e membro da Comis-
são de Segurança do Tri-
bunal, Rodrigo Marques, o 
software consegue fazer a 
identificação, via imagem 
e dados das pessoas ca-
dastradas no sistema, que 
ingressam nos prédios do 
Poder Judiciário estadual. 
“O Projeto Acesso Seguro 
tem correlação com a iden-
tificação e o desarmamento 
dos usuários dos fóruns e 
anexos do Tribunal. Com a 
implementação do projeto 
é impossível ingressar em 
nossos prédios portando 
instrumentos ofensivos, 
sejam caseiros, artesanais 
ou armas de fogo”, comentou 
o juiz.

Os policiais, por terem 
porte legal de arma, só po-
dem entrar armados nos fó-
runs em missão policial. “Na 
condição de testemunha, 
réu ou depoente, é preciso 
que o armamento fique na 
portaria, uma vez identifi-

cado. O Acesso Seguro traz 
consigo todo o mobiliário 
necessário à segurança da 
operação, a exemplo de uma 
cabine blindada para o devi-
do desmuniciamento de sua 
arma e sua guarda”, explicou 
Rodrigo Marques. 

O Projeto Acesso Segu-
ro tem como gestora a juíza 
Michelini de Oliveira Dantas 
Jatobá e, como coordenador, 
o servidor Jardel Rufino. 
“Nosso objetivo, para este 
ano, com a orientação da 
Presidência do Tribunal, é 
atender o máximo de co-
marcas possíveis, podendo 
alcançar o número de 30 
unidades, sempre levando 
em consideração as condi-
ções orçamentária e finan-
ceira do Tribunal”, acres-
centou a juíza. O Acesso 
Seguro já funciona no Anexo 
Administrativo do Tribunal 
de Justiça da Paraíba, no Fó-
rum Criminal da capital, no 
Fórum Regional de Manga-
beira, nas Comarcas de Ba-
naneiras, Mari e Bayeux.

O projeto 
O Acesso Seguro tem 

por referência a Resolução 
nº 176/2013 do Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), 
que institui o Sistema Na-
cional de Segurança do Po-
der Judiciário, e funciona, 
basicamente, controlando 
o acesso de pessoas às uni-
dades da Justiça estadual, 
seguindo procedimentos 
de identificação, inspeção 
de segurança, submissão ao 
aparelho detector de metais 
e utilização de crachá de 
identificação. 

Visit 
O Programa Visit é o 

aperfeiçoamento no siste-
ma de controle do Acesso 
Seguro. A ferramenta é in-
tegrada ao Banco Nacional 
de Mandados de Prisão 
(BNMP 2.0), permitindo a 
identificação de pessoas 
que tenham contra si um 
mandado de prisão expe-
dido, durante o cadastra-
mento dos visitantes.

 O projeto incentiva os 
colaboradores do 
TCE-PB a fazer a 

doação de livros às 
unidades prisionais 

do Estado
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Senador Roberto Rocha apresentou à Comissão de Constituição e Justiça o relatório sobre a PEC 110/2019

O senador Roberto Rocha 
(PSDB-MA) apresentou ontem 
à Comissão de Constituição e 
Justiça (CCJ) o  relatório sobre a 
proposta de reforma tributária 
(Proposta de Emenda à Consti-
tuição – PEC 110/2019).

Em razão de um pedido 
de vista, a votação da matéria 
foi adiada, mas a presidente 
do colegiado, senadora Simo-
ne Tebet (MDB-MS), adiantou 
que, no dia 2 de outubro, o tex-
to deverá ser discutido e vota-
do pela CCJ, já com sugestões 
feitas pelo governo.

O ponto principal prevê a 
criação do chamado Imposto 
sobre Operações com Bens e 
Serviços (IBS), que terá as ca-
racterísticas de um tributo so-
bre valor adicionado (IVA).

A ideia é substituir nove 
impostos: sete deles federais 
(IPI, IOF, PIS/Pasep, Cofins, 
Salário-Educação e Cide-Com-
bustíveis), além de um estadual 
(Imposto Sobre Circulação de 
Mercadorias e Serviços - ICMS) 
e um municipal (Imposto So-
bre Serviços - ISS).

Segundo o relator, para 
atender uma demanda da 
equipe econômica, nesse novo 
imposto haverá uma alíquota 
para a União e outra para esta-
dos e municípios.

“Fundiríamos os cinco 
impostos e contribuições 
sociais de competência da 
União em um IBS; e o ICMS 
e o ISS em outro IBS. Este úl-
timo ainda com alíquotas fi-

xadas por lei complementar”, 
frisa o relatório.

O texto propõe ainda a 
criação de um Imposto Seleti-
vo para certos bens e serviços, 
como energia, telecomunica-
ções, veículos e derivados do 
petróleo e do tabaco. O prazo 
para transição entre os siste-
mas seria de 10 anos.

“As diferenças eventual-
mente apuradas no novo sis-
tema serão ajustadas para 
equalizar as receitas atual-
mente recebidas pelos entes 
federativos das três esferas”, 
propõe o relatório.

Para atender regiões 
menos desenvolvidas, o pare-
cer também contempla uma 
demanda dos secretários de 
Fazenda dos estados e cria o 
Fundo de Desenvolvimento 
Regional, importante para re-
giões menos desenvolvidas.

Desoneração 
O senador Roberto Rocha 

desistiu de propor a redução 
do imposto sobre a folha de 
salários. “A desoneração da fo-
lha ficou de fora porque nós já 
temos na Constituição - no ar-
tigo 195 - um dispositivo cons-
titucional que dá um comando 
para a desonerar a folha por 
outros mecanismos, então não 
havia necessidade de colocar 
mais um”, justificou.

Além do projeto do Sena-
do, hoje outro texto de reforma 
tributária já tramita na Câma-
ra. Além disso, o governo tam-
bém deverá enviar ao Congres-
so uma proposta de reforma 
tributária.

Karine Melo 
Da Agência Brasil

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil

Senado deve votar a reforma 
tributária no dia 2 de outubro

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos  Vieira

Edital de INTIMAÇÃO nº 71
A Comissão Permanente de Inquérito no uso das atribuições que lhe foram conferidas por meio da 

portaria nº 1166 de 16 de outubro de 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 02 de novembro 
de 2018, INTIMA o Sr. José Santana Sergio dos Santos, matrícula nº 184.027-4, a comparecer perante 
esta Comissão no dia 25 de setembro de 2019, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA  na condi-
ção de INVESTIGADO no Processo de nº 0025429-4/2018, Instrução nº 0028061-8/2018, que objetiva 
apurar omissão na prestação de conta do Programa Federal PNAE 2016 (4º PARCELA) da EEEFM 
PROFESSORA AURICELIA MARIA DA COSTA, localizada no município de Caaporã, pertencente na 
circunscrição da 1º GRE.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019
Claudio Roberto Toledo de Santana

Presidente da CPI – SEECT/PB

EDITAL DE CITAÇÃO Nº 70
Processo Administrativo Disciplinar n° 0010378-1/2019

Processo de Instrução n° 0014202-0/2019
A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria n° 855 de 05 de julho de 2019, publica-

da no Diário Oficial do Estado em 04 de julho de 2019, nos termos do Art. 149, § 1° da Lei complementar 
nº 58/2003, resolve:

CITAR o(a) servidor(a) MARIA DO SOCORRO GARCIA DE ARAÚJO – matrícula nº 183.446-1 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir da 
última publicação deste, DEFESA ESCRITA em relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃO presente no supracitado processo.

É assegurado ao(a) servidor(a) vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, 
das 08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO nº 004/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 286/GS/SEAP/18, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor MARCELO GERVÁSIO 
MOURA DA SILVA, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 171.157-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201800003315, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em tese, de ABANDONO DE CARGO, sob pena de REVELIA. 

João Pessoa, 16 de setembro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 21/2019-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2512/2019.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 009/2019, publicado no Diário do Poder Legislativo - DPL, 
de 05 de fevereiro de 2019, torna público para conhecimento dos interessados, que realizará às 
09:00 (nove) horas do dia 02 de outubro de 2019, na sala de reuniões do Centro Administrativo da 
ALPB, localizada à Praça Vidal de Negreiros, nº 276 - 3º andar - sala 327 - Centro, João Pessoa/
PB, licitação na modalidade Pregão Presencial nº 21/2019, tipo Menor Preço por item, sob o regime 
de empreitada por preço unitário, reservada exclusivamente à participação de ME/EPP, a qual será 
processada e julgada em conformidade com a Lei nº 10.520/2002, Lei nº 123/2006, Resolução nº 
1.219/2007 e nº 1.412/2009, e, subsidiariamente, pela Lei Federal nº 8666/1993 e suas alterações, 
tendo como objeto a contratação de empresa especializada no ramo para aquisição de Água Mineral 
natural não gasosa para atender as necessidades desta Casa Legislativa, pelo prazo de 12 (doze) 
meses. O Edital e demais informações, poderão ser obtidos na Comissão Permanente de Licitação 
no endereço acima, 1º andar, salas 121/125, no endereço eletrônico www.al.pb.leg.br ou, ainda, 
pelo telefone (83) 3214-4583, nos seguintes horários: Segunda-feira, das 13h às 17h; de terça-feira 
a quinta-feira, das 8h às 17h e na sexta-feira, das 8h às 13h. 

 João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Renato Caldas Lins Junior

Pregoeiro

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01077-1
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 14 de outubro de 2019, às 15:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrônico 
nº 040/2019. Objeto: prestação dos serviços continuado de dosagem de gás cloro com fornecimento 
de 2.040 toneladas de cloro e equipamentos em regime de comodato. Adquirir o edital ou obter 
informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade 
de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.
pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 17 de setembro de 2019.
João Santos de Menezes

Pregoeiro(a)

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00479-8.
De acordo com o Relatório Final da Comissão Permanente de Licitação, designada pela Decisão 

PRE 005/2019 de 22 de fevereiro de 2019, HOMOLOGO o procedimento da LICITAÇÃO Nº 015/2019, 
destinada a Execução das Obras de Esgotamento Sanitário da E.E.E 04 – da Cidade de Cabedelo, 
no estado da Paraíba e ADJUDICO o objeto em favor da empresa CONSSOL Construções e Sa-
neamento Ltda – EPP com proposta no valor global de R$ R$ 2.180.000,00 (dois milhões, cento e 
oitenta mil reais).  Fonte de Recurso: Federal – TC nº 0224979-50/2007/MCIDADES.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Jorge Gurgel de Souza

Diretor Presidente em Substituição

CONVITE
A Empresa NASA Nordeste Artefatos Indústria e Comércio Ltda, situada na BR 101 KM 2,5 no 

Bairro Distrito Industrial em João Pessoa-PB, Convoca o Funcionário AGUINALDO FELIPE DOS 
SANTOS, Portador da CTPS: 0082417 SÉRIE: 00009, A RETORNAR AO TRABALHO no Prazo de 
72 Horas, Sob Pena de ser DEMITIDO Por Justa Causa, conforme Artigo 482 Letra I do Decreto 
da Leinº 5.482 da CLT.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO
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CCJ da Câmara aprova parecer sobre
condução coercitiva de intimados por CPI

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça e de Cida-
dania (CCJ) da Câmara dos 
Deputados aprovou ontem 
(18) o parecer pela ad-
missibilidade da Proposta 
de Emenda à Constituição 
(PEC) 115/19 que autori-
za a condução coercitiva de 
testemunhas, investigados 
e acusados às comissões 
parlamentares de inquérito 
(CPIs) caso elas não compa-
reçam ao colegiado.

O intuito é evitar os pe-
didos de habeas corpus ao 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) para o não compareci-
mento às CPIs.

O texto da proposta as-
segura às pessoas convoca-
das a prestar depoimento 
perante as comissões parla-
mentares de inquérito o di-

reito ao silêncio e à não au-
toincriminação.

A proposta é de auto-
ria do deputado Vanderlei 
Macris (PSDB-SP) e recebeu 
parecer favorável do relator, 
deputado Sanderson (PS-
L-RS). “Nós, aqui, na Câmara 
Federal demos uma resposta 
imediata, oportuna e con-
veniente para uma questão 
que, por exemplo, na CPI do 
Banco Nacional de Desen-
volvimento Econômico e So-
cial (BNDES) causou grande 
prejuízo à nação brasileira 
porque não pôde, através de 
uma CPI, através de uma in-
vestigação institucional feita 
pelo Congresso, esclarecer de 
forma ainda mais extensiva 
o que aconteceu na questão 
do BNDES. As CPIs que virão 
terão, em aprovada esta PEC, 
um novo escopo e um novo 
espectro para trabalhar me-
lhor”, disse o relator.

A PEC será analisada em 
uma comissão especial que 
ainda será criada. Se o mé-
rito for aprovado, a matéria 
ainda passará por dois tur-
nos de votação no plenário 
da Câmara antes de ser en-
viada ao Senado.

Abuso sexual 
A CCJ também aprovou 

nessa quarta-feira o projeto 
de lei (PL 2565/19) que au-
menta pela metade a pena 
aplicada a quem cometer 
abuso sexual contra vulnerá-
vel valendo-se de autoridade 
profissional ou religiosa. O 
projeto agora será apreciado 
pelo plenário da Câmara.

O objetivo da propos-
ta, que altera o Código Penal 
(Decreto-Lei 2.848/40), é pu-
nir com mais rigor, por exem-
plo, padres, pastores e técni-
cos esportivos envolvidos em 
casos de crime sexual.

Segundo o deputado 
Luiz Lima (PSL-RJ), autor 
do projeto, esse aumento 
de pena atingiria casos de 
abusos sexuais como o co-
metido pelo médico Roger 
Abdelmassih, condenado 
pela prática de estupro con-
tra dezenas de pacientes, ou 
pelo médium João de Deus, 
acusado de crimes como es-
tupro de vulnerável e viola-
ção sexual por mulheres que 
os procuraram em busca de 
ajuda.

A legislação atual já 
prevê o aumento da pena 
em 50% no caso de o crime 
sexual contra vulnerável ter 
sido praticado por padras-
to ou madrasta, tio, irmão, 
cônjuge, companheiro, tutor, 
curador, preceptor ou em-
pregador da vítima ou por 
qualquer outra pessoa que 
tiver autoridade sobre ela ou 
lhe inspire confiança.

A presidente da CCJ, Simone Tebet, disse que, 
em outubro, o texto da reforma tributária deve 
ser votado já com sugestões feitas pelo governo

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Com 99% das urnas apuradas, Benny Gantz é o mais votado, com 32 das 120 cadeiras, seguido por Netanyahu com 31

Um dia depois das elei-
ções parlamentares em Israel, 
que não coroaram um vence-
dor imediato, o país enfrenta 
uma espécie de ressaca política 
nessa quarta-feira (18), tentan-
do decifrar o recado das urnas 
e, principalmente, prever os 
possíveis cenários políticos.

Com 99% das urnas apu-
radas, os resultados oficiais 
apontam que o partido de cen-
tro-esquerda Azul e Branco, do 
ex-comandante do Exército, 
Benny Gantz, foi o mais vota-
do, com 32 das 120 cadeiras 
do Knesset (o Parlamento is-
raelense).

Ele é seguido de perto pelo 
partido conservador Likud, do 
atual primeiro-ministro Binya-
min Netanyahu, que conseguiu 
abocanhar 31 assentos. Ne-
nhuma das duas forças políti-
cas têm chance de formar uma 
coalizão com maioria no Knes-
set (61 cadeiras).

Diante do impasse, a fá-
brica de rumores e conjecturas 
políticas funciona com força 
máxima, enquanto analistas 

Daniela Kresch 
Da Folhapress

Da Agência Brasil

Candidatos não conseguem 
maioria na eleição de Israel

Meu Lôro

Raquew Azevêdo 
criticadasmidias@gmail.com

Sandra

Essa semana para poder lidar com a intensa deman-
da de trabalho, que marca o final de um período letivo, 
decidi comprar e ler o livro da Clarice Lispector, “A mu-
lher que matou os peixes”, edição mais recente da Rocco 
com ilustrações da neta da escritora, Mariana Valente, 
que é artista e designer. Dos livros infantis de Lispector 
já havia lido em 2000, “A vida íntima de Laura”. Acho na 
verdade que o livro me achou, dada a latência da sauda-
de que estava dos raros bichos de estimação que pas-
saram pela minha vida. Lá em casa era proibido trazer 
animais. Minha mãe com a responsabilidade de dar con-
ta de oito filhos baixou o decreto, porque ela tinha sua 
própria Constituição, legislava e em caso de juízo, dava 
ela própria o veredicto. Apesar de não ter feito objeção 
quando ganhei de presente muitos pintinhos coloridos 
suicidas, que foram noite a noite se atirando na lata de 
lavagem que ficava no quintal. 

Assim, se passaram muitos anos, até que os atos 
de rebeldia dos irmãos adolescentes fizeram vingar a 
chegada de um cágado. Um tempo de diversão que aca-
bou com a mordida, de raspão, no dedo do pé de meu 
irmão caçula. Razão do exílio do bicho. Anos depois, 
como Clarice Lispector e minha amiga Capitu Ferrei-
ra, eu também tive minha galinha(e um galo), presente 
de Dona Maria, agricultora, amiga querida da família. 
Minha galinha teve o mesmo destino de Laura, galinha 
de Clarice: a panela. Grande foi meu sentimento de in-
dignação diante daquela trama que levou nossa vizinha 
Terezinha a guilhotinar minha companheira querida. 
Mas nunca comparada a perda de “Meu Lôro”. O papa-
gaio pertenceu a uma tia. E por razão de sua partida 
foi levado para nossa casa porque era parte da histó-
ria dela e também da nossa. O conheci na infância e 
quando foi para nossa casa estava começando minha 
adolescência. Rezava a lenda que ele aprendera muitos 
palavrões num bordel e que passara por um processo 
intenso de ressocialização à base de “suaves” pancadas 
de rudilha(pano de prato), razão de seu espanto, medo 
e ódio toda vez que via um pano. 

A chegada de “Meu Lôro” transformou os meus dias. 
Tinha um cúmplice, um confidente, tinha um brinque-
do que falava, gritava e cantava Lady Laura (do Roberto 
Carlos). Nas tardes de 40 graus, em que fazia minhas ta-
refas escolares, estava lá ele, no seu poleiro, na cozinha, 
me esperando para brincar. Nunca esqueceu sua dona. 
Bastava que alguém chamasse à porta que ele gritava da 
cozinha: “Bezinha”!!!!!! Amava meus irmãos mais velhos, 
e disputava seu território com minha irmã. Respeitava 
a autoridade de mainha até crescer suas asas. Ele sig-
nificou um lugar de compreensão diante dos desafios 
de me ver crescendo. Parece que falávamos a mesma 
linguagem: a do riso, da liberdade, dos gritos agudos 
acordando a casa, o relógio que marcava meus tempos 
interiores e externos. Apesar da imensa vontade, nunca 
agarrei com força “Meu Lôro”, porque tinha medo de que 
me beliscasse, embora sentisse que se animava com mi-
nha presença. Minha alegria deu lugar a uma profunda 
tristeza, quando ele foi retirado de casa. 

Compreendi as razões: ele passou a dominar a casa, 
voava e todas nós tínhamos que correr e nos esconder 
com medo dele nos bicar. Só sossegava quando algum 
irmão chegava e colocava no poleiro. E depois cortava 
suas asas. Temendo um transtorno maior, mainha mais 
uma vez recorreu às suas leis. Num final da manhã, ao 
chegar da escola, me dei conta de um silêncio incômodo, 
e uma angústia tomou conta de mim. Depois de ouvir as 
justificativas, só me restou uma tristeza imensa. “Meu 
Lôro” foi meu primeiro luto, que tornava difícil voltar da 
escola para casa, por ter de encarar o vazio na casa, na 
cozinha, no ar. No total silêncio, levei um tempinho para 
me recuperar. Todas as vezes que lembro da casa da Rua 
do Prado e dos anos mais felizes por lá, inevitavelmente 
o desenho em minha memória. Mais uma imagem sono-
ra, embora lembre perfeitamente de suas penas, suas co-
res, seus olhos, e do seu divertido andar correndo para 
beliscar a gente, como se estivesse mancando, se esfor-
çando para ter uma maior velocidade.

Em meus sonhos essa casa onde estive na adoles-
cência, e que tanto representou em minha vida, sempre 
está presente. Nela eu entro e tenho sensação de mer-
gulhar num barco naufragado, em que sigo nadando por 
cada um de seus cômodos e reencontrando pedaços de 
sentidos profundos que vou ora tocando, ora recolhen-
do algumas emoções. Nesse tempo de imersão meu in-
consciente traz claramente vários tempos, lembranças e 
pessoas. E não é distante escutar aquela voz estridente, 
com olhos dilatados, penas verdes arrepiadas, patas es-
ticadas, gritando: “meu lôooro, me dê o pé…”. 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Carlos Vieira

esperam os próximos pas-
sos dos jogadores. Netanyahu 
anunciou que não irá discursar, 
este ano, na Assembleia Geral 
da ONU justamente para resol-
ver o imbróglio político.

Ele também convocou 
uma reunião de emergência 
entre o Likud e seus aliados de 
partidos religiosos e de direita 
radical. A decisão foi formar um 
bloco de direita único, com 55 
cadeiras, para tentar dar base 

a um um governo, mesmo sem 
maioria no Knesset. 

Com o bloco, Netanhyahu 
espera receber do presidente 
israelense, Reuven Rivlin, a in-
cumbência de formar o novo 
governo, o que lhe daria vanta-
gem nas negociações futuras.  

Gantz pode, em tese, for-
mar um bloco unindo o Azul e 
Branco com siglas de esquerda 
e com a Lista Unida, que repre-
senta a minoria árabe e que fi-

cou em terceiro lugar.
Essa coalizão, porém, fi-

caria com 56 cadeiras, incapaz 
de formar o governo. Os líderes 
árabes também já indicaram 
que não pretendem entrar em 
um bloco e que preferem seguir 
independentes. 

O consenso, no entanto é 
que, antes tido como “mágico 
político”, Netanyahu perdeu o 
tom pela primeira vez em dez 
anos.

Analistas defendem governo de união nacional 
Mesmo sabendo de sua capa-

cidade de tirar coelhos da cartola 
quando se trata de sobrevivência 
política, a maior parte dos analistas 
acredita que o único real cenário 
seria a formação de um governo de 
união nacional entre Azul e Branco 
e Likud.

Nesse caso, Gantz serviria 
como primeiro-ministro por dois 
anos e Netanyahu o substituiria dois 
anos depois.

“Realisticamente, não há outro 
cenário, porque, por mais que você 
olhe para os números, ninguém tem 
maioria. Portanto, a única opção é 
um governo de união nacional”, 
diz o professor e cientista político 
Emmanuel Navon, da Universidade 
de Tel-Aviv e do Centro Interdiscipli-
nar de Herzliya.

“Acho que, na verdade, é isso 
que a maioria dos israelenses quer: 
um governo centrista, estável e com 
pessoas em quem confiam, sem 
radicais e extremistas”, afirma ele.  

Já houve precedente, em Israel. 
Em 1984, o Likud e o Partido Traba-
lhista se viram em impasse similar e 
decidiram por um governo em con-
junto, com cada legenda liderando 
o governo por dois anos. O líder 
trabalhista, Shimon Peres, assumiu 
o cargo de primeiro-ministro antes, 
substituído, em 1986, por Yitzhak 
Shamir, do Likud.

Mas, agora, parece que essa 

costura é mais complicada. Um dos 
motivos é a promessa de campanha 
de Benny Gantz de que não se en-
traria em coalizão com o Likud sob 
liderança de Netanyahu, que pode 
ser indiciado a qualquer momento 
por casos de corrupção.

Trocando em miúdos: ele acei-
taria um governo com o Likud, mas 
sob liderança de outra pessoa. 
Segundo Emmanuel Navon, não 
se trata de um cenário impossível.

 “Os mais veteranos do Likud 
estão cansados de Netanyahu. Só se 
mantinham fiéis enquanto ele vencia 
eleições. No momento em que ele 
não o fez -e este pleito foi uma der-
rota- a rebelião começa a borbulhar. 
Vai acontecer”, aposta ele.  

“Junta-se a isso o possível indi-
ciamento e o fato de que as pessoas 
estão frustradas por ele ter sido 
cruel ao eliminar qualquer líder em 
potencial do partido nos últimos 20 
anos. Possíveis sucessores apenas 
esperam a hora de puxar o tapete e 
se livrar dele”, diz o cientista político. 

Há dúvidas ainda se Netanyahu 
aceitaria trair a confiança de seus 
aliados tradicionais ao se unir a 
Benny Gantz e também, provavel-
mente, a Avigdor Lieberman, do 
partido Israel Nossa Casa.

Lieberman, maior defensor do 
governo de união, jurou a seus elei-
tores seculares que não entraria em 
coalizões com partidos religiosos. “É 

um problema para o Likud, porque, 
a longo prazo, o partido sabe que 
precisa de sua aliança com os ul-
traortodoxos para formar coalizões 
futuras e em próximas eleições”, 
diz Navon.

O governo de união até pode-
ria deixar o Israel Nossa Casa de 
lado, mas ficará com apenas 63 
cadeiras, duas a mais que o neces-
sário. Com os nove assentos que 
Lieberman conquistou, a coalizão 
superaria os 70 assentos, dando 
mais estabilidade ao governo. 

Caso esse plano dê certo, a 
Lista Unida possivelmente se tor-
naria a maior força de oposição 
com suas 13 cadeiras –seria a 
primeira vez na história israelense 
que um líder árabe assumiria o 
comando da oposição. O resulta-
do da sigla foi uma das surpresas 
da eleição. 

Para Navon, Netanyahu errou 
ao realizar uma campanha eleitoral 
com incitações contra a minoria ára-
be-israelense (20% da população). 
O resultado foi a ida em massa de 
eleitores árabes às urnas, elegendo 
a Lista Unida como a terceira maior 
força do país. “Nesse sentido, Ne-
tanyahu realmente deu um tiro no 
pé com sua campanha”.

Mas Navon e outros comenta-
ristas sabem que, quando se trata 
de Netanyahu e do Likud, é sempre 
possível esperar por surpresas.

Secretário de Estado dos EUA debaterá
a crise do petróleo na Arábia Saudita

O secretário de Estado 
dos Estados Unidos, Mike 
Pompeo, seguiu para a Ará-
bia Saudita onde discutirá 
possíveis respostas para o 
que os funcionários gover-

namentais americanos acre-
ditam ter sido um ataque do 
Irã contra importantes insta-
lações petrolíferas sauditas.

A Arábia Saudita e os 
Estados Unidos dão a enten-
der que o Irã estava por trás 
dos ataques de sábado pas-

sado. O lado iraniano nega 
envolvimento.

Mike Pompeo viajou na 
terça-feira (17). De acor-
do com o Departamento de 
Estado dos Estados Unidos, 
Mike Pompeo vai se encon-
trar com o príncipe herdei-

ro Mohammed bin Salman, 
da Arábia Saudita, para 
“coordenar esforços visan-
do conter a agressão do Irã 
na região”. O secretário de 
Estado americano também 
vai visitar os Emirados Ára-
bes Unidos.

Gantz e Netanyahu não conseguiram maioria nas eleições e terão grandes dificuldades para formar novo governo 

Foto: Agência  Brasil
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Governo americano vai enviar uma autoridade do alto escalão para representar o país nas Nações Unidas

O presidente dos Esta-
dos Unidos,  Donald Trump, 
não deverá participar da 
Cúpula para Ação Climática 
da Organização das Nações 
Unidas (ONU) na próxima 
segunda-feira (23). 

O enviado especial para 
a cúpula, Luis Alfonso de 
Alba, disse na terça-feira 
(17) que foi informado de 
que os EUA serão represen-
tados por uma autoridade de 
alto escalão.

A cúpula está programa-
da para ocorrer na sede da 
ONU em Nova York no dia 23 
de setembro.

A ausência de Trump 
ocorre apesar de pedidos do 
secretário-geral das Nações 
Unidas, António Guterres, 
para que todos os líderes par-
ticipem do evento. Guterres 
vem alertando que as mudan-
ças climáticas estão ocorrendo 
mais rápido que o esperado.

Abertura
O embaixador da Nigéria 

na Organização das Nações 
Unidas, Tijani Muhammad

Trump não deve participar de 
cúpula da ONU sobre o clima

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência Brasil 
Primeiro-ministro

Espanha poderá 
ter novas eleições

As negociações para 
a formação de um gover-
no na Espanha não deram 
resultado. O rei de Espa-
nha, Felipe VI, decidiu não 
propor o líder socialista, 
Pedro Sánchez, como can-
didato a ser reconduzido 
como primeiro-ministro. 
O cenário mais certo nes-
ta altura passa pela dis-
solução do Parlamento 
e a convocação de novas 
eleições.

O rei de Espanha, que 
ouviu nos últimos dias os 
líderes partidários, en-
tende que nenhum candi-
dato tem condições para 
formar governo.

Em comunicado di-
vulgado pela Casa Real 
espanhola, Felipe VI diz 

que “não existe um can-
didato com o apoio ne-
cessário” e assim “não 
formula uma proposta 
de candidato” a primeiro-
ministro.

Se a situação não for 
desbloqueada - o mais 
certo -, o rei de Espanha 
está constitucionalmen-
te obrigado a dissolver 
o Parlamento e a marcar 
eleições.

De acordo com o El 
Pais, “quatro meses de ba-
talha resultaram em um 
rotundo fiasco. A legisla-
tura está moribunda”.

Pedro Sánchez já 
disse que os espanhóis 
serão chamados às urnas 
de novo. Apesar de ain-
da não ser oficial, a data 
mais provável será 10 de 
novembro.

Da Agência Brasil

-Bande, presidente da 74ª ses-
são da ONU, abriu na terça-feira 
(17) os trabalhos da assembleia 
geral em Nova York.

Em seu discurso no en-
contro, o secretário-geral 
das Nações Unidas, António 
Guterres, afirmou que a orga-
nização vai realizar cinco re-
uniões de alto nível em temas 

como: mudanças climáticas, 
serviço de saúde universal e 
financiamento dos Objetivos 
de Desenvolvimento Susten-
tável. Ele pediu que a comu-
nidade internacional traba-
lhe unida nesses e em outros 
desafios globais.

Guterres disse ainda que 
a ONU precisa de mais coo-

peração intensa com outras 
organizações regionais e in-
ternacionais, bem como con-
tato mais próximo com o se-
tor privado, a sociedade civil 
e outros parceiros.

Líderes mundiais vão 
discursar durante a semana, 
com abertura oficial no pró-
ximo dia 24.

Foto: Folhapress

Apesar dos apelos de António Guterres, secretário-geral da ONU, Trump não participará da cúpula sobre o clima
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Setembro Amarelo
A Secretaria de Estado do Desenvolvimento Humano (Sedh), buscando 
conscientizar as pessoas idosas sobre o Setembro Amarelo, está 
desenvolvendo atividades nos Condomínios Cidade Madura. Página 18
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A cada temporada, cerca de 2 milhões de filhotes nascem nas praias brasileiras monitoradas pelo projeto

Na próxima temporada 
de desova das tartarugas ma-
rinhas, o projeto Tamar deve 
alcançar a marca de 40 mi-
lhões de animais protegidos.

“Podemos dizer que a 
tartaruga de número 40 mi-
lhões já existe e navega em 
uma viagem transcontinental 
rumo às praias brasileiras. 
Mas é importante lembrar 
que, a cada mil tartarugas que 
nascem, apenas uma ou duas 
sobrevivem. Ainda há muito 
a fazer para livrar esses ani-
mais da ameaça de extinção”, 
diz o fundador do Projeto Ta-
mar, Guy Marcovaldi.

Os animais têm ciclo de 
vida longo e levam de 20 a 
30 anos para se reproduzir. 
A cada temporada, de acordo 
com o projeto, cerca de 2 mi-
lhões de filhotes nascem nas 
praias brasileiras monitora-
das pelo Tamar.

Em parceria com o Ins-
tituto Chico Mendes de Con-
servação da Biodiversidade 
(ICMBio), o Projeto Tamar 
contribui para a recuperação 
de quatro espécies de tartaru-
gas-marinhas: tartaruga-oliva, 
tartaruga-de-pente, tartaru-
ga-cabeçuda e tartaruga-de-
couro. O trabalho do Tamar 
garante também a estabili-
dade da tartaruga-verde em 
Fernando de Noronha (PE) e 
Trindade (ES).  A missão do 
Projeto inclui é a pesquisa, a 
conservação e o manejo das 
cinco espécies, todas ameaça-
das de extinção.

As ações do projeto se 
estendem por cerca de 1,1 
mil quilômetros de praias, em 
áreas de alimentação, desova, 
crescimento e descanso das 
tartarugas, no Litoral e ilhas 
oceânicas dos estados da 
Bahia, de Sergipe, de Pernam-
buco, do Rio Grande do Norte, 
do Ceará, do Espírito Santo, 
do Rio de Janeiro, de São Pau-
lo e de Santa Catarina.

Agência Brasil

Projeto Tamar: 40 milhões de 
tartarugas estão protegidas 

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Estava no Largo do Machado, no Rio 
de Janeiro. Tinha saído de mais um louco 
longo dia de trabalho na TV Tupi (nunca 
foi dada baixa na carteira do MTPS...). 
Não encontrei nenhum amigo. Entrei no 
Cine Condor para ver “Play Time - Tem-
po de diversão”, de Jacques Tati. Faltou 
alguém para rir ao meu lado. Vi uma 
sessão e meia. Depois, na própria gale-
ria do Condor, à esquerda de quem sai 
do cinema, entrei num barzinho. Quase 
ninguém lá.
       O som era devastador: uma guitarra 
diferente que nunca tinha ouvido em 
minha vida. Bebendo lentamente uma 
dose de Campari, perguntei ao rapaz 
do balcão: “É disco ou fita?”. Era fita, 
importada. “Quem é esse guitarrista?”. 
Era Jimi Hendrix. Uma das músicas 
era “Hey Joe”. Foi assim que conheci o 
som de Hendrix, antes de sua primeira 
edição em disco no Brasil.
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       Tempos depois, morando novamente 
em João Pessoa, ouvia direto “If six was 
nine”, de Hendrix, em tempos em que um 

Ante as chamadas reservas dos “poderes da cidade”

grupo amigo de Jaguaribe/ABC/Cruz das 
Armas, encontrava-se para tomar umas 
cervejas e discutir a vida na Churrascaria 
Marambaia: eu, Cleodato Porto, Roberto 
Soares, Alex Madureira, outros.
       Foi “If six was nine” que “inventou” a 
mim e Cleodato para o planejamento de 
um show de vanguarda, chamado “S.O.S. 
- Se 6 fosse 9”. O “S.O.S.” era uma música 
minha e de Cleodato que apresentamos 
num festival de MPB.
       O show “Se 6 fosse 9” era óbvia alusão 
a Hendrix, completada por uma canção 

chamada “Oh, Jimi, oh, Janis”. Aqui, 
Janis Joplin (foto).
       

nnnnnnnnnn

       Cleodato era ligadíssimo a um 
conjunto local chamado Os Diplomatas, 
cujo destaque era o guitarrista Luciano 
Coutinho; eles já tinham defendido uma 
música de Cleodato, chamada “Trafi-
cante espacial”, num festival no ginásio 
do Astréa, em que entrei (também com 
os Diplomatas, na carona) para mostrar 
minha “Ivone, pelo telefone”. Era 1969 
e o festival no Astréa tinha transmissão 
direta pelas AMs locais. 
      Lembro bem que o pessoal da Rádio 

Arapuan insistia em dizer que eu era então 
“um papel-carbono de Caetano Veloso”. Eu 
ficava rindo durante cervejas inteiras, in-
clusive porque num programa de debates 
alguém falou que “Ivone, pelo telefone” era 
uma mistura de “Irene” (de Caetano) com 
o antigo samba “Pelo telefone” (de Donga).
       Outra vez, quando cantei “Giramul-
her” (minha e de meu irmão, Fernando) 
no programa de tevê “Convocação geral” 
(que José Pimentel produzia e apresenta-
va no auditório do Canal 2, no Recife), o 
crítico Celso Marconi escreveu um artigo 

Essas coisas Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

elogioso, no “Jornal do Commercio”, descobrin-
do coisas na letra que jamais pensei. Lembro 
isso para refletir que os críticos às vezes criam 
mais que os compositores...
       Quanto a “Ivone, pelo telefone”, não tinha 
nem “Irene” nem “Pelo telefone”. As citações - 
não percebidas pelos debatedores da Arapuan - 
que fiz foram de um trecho instrumental de John 
Barry para a trilha sonora que marcou o person-
agem James Bond no cinema (por sugestão do 
compositor Marcus Vinícius) e, na letra, de um 
trecho da antológica “Stairway to Heaven”.
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       Daquele festival de 69 nasceu a ligação maior 
entre nós e Os Diplomatas, que posteriormente 
encerraria sua trajetória com um inesquecível con-
certo de rock no Cinema Tambaú. Essa ligação foi 
inteiramente avalizada por João Manoel de Carval-
ho, que assumiu a produção de “S.O.S. - Se 6 fosse 
9”, inclusive conseguindo empréstimo bancário 
para que enfrentássemos algumas despesas. 
       O produtor executivo era Alarico Correia 
Neto, que chegou a fazer um poema para o show, 
chamado “O ovo virgem” ou “O primeiro plágio”.
       João Manoel foi o maior incentivador de nosso 
grupo, naquela fase em que os chamados “poderes 
da cidade” ainda olhavam com reservas os jovens 
que amavam Beatles, Hendrix e Rolling Stones.

Festa da Mandioca movimenta Princesa Isabel
Tudo pronto na comuni-

dade Lagoa de São João, em 
Princesa Isabel, para a realiza-
ção da 17ª Festa da Mandioca 
que começa amanhã (20) e vai 
até domingo (22), com uma 
perspectiva de público com 
mais de 10 mil pessoas entre 
agricultores familiares, man-
diocultores, convidados e au-
toridades do setor agrícola da 
Paraíba e de estados vizinhos, 
como Pernambuco e Rio Gran-
de do Norte.

O evento é realizado pela 
Associação dos Pequenos Agri-
cultores de Lagoa de São João, 
com apoio e parcerias do Go-
verno da Paraíba, da Prefeitura 
de Princesa Isabel, da Empaer, 
do Banco do Nordeste, Sebrae, 
CDL, Wolf Digital e do IFPB.

A programação da 17ª 
edição da Festa da Mandioca, 
que será aberta oficialmente às 
20h de amanhã (20), envolve 
celebração eucarística, feira e 
exposição de produtos deriva-
dos da mandioca, concurso de 
culinária, escolha da princesa 
e da rainha da festa, shows mu-
sicais, apresentações culturais, 
cursos, palestras e cavalgada.

Otimista com a organiza-
ção do evento, o gerente regio-
nal da Empaer de Princesa Isa-
bel, Hermes Maia, disse esperar 
um bom retorno financeiro du-
rante os três dias da festa. “ Es-
tamos aguardando uma movi-
mentação financeira em torno 
de R$ 500 mil, com produtos, 
derivados, serviços, gastrono-
mia e comércio”, estimou.

A comunidade Lagoa de 
São João abriga uma popula-
ção de 412 famílias agriculto-
ras que sobrevivem plantando 
a cultura da mandioca em 220 
hectares de terra, que lá mes-
mo é beneficiada e transforma-
da em farinha, goma e outros 
derivados do produto, que são 
vendidos em feiras livres, su-
permercados e mercearias lo-
cais, da região de Teixeira e de 
Pernambuco.

Início
Criada em 2002, pela en-

tão coordenadora regional da 
extinta Emater, a extensionista 
social Teresa Cristina de Carva-
lho, a Festa da Mandioca, além 
de fortalecer a cadeia produtiva 
da cultura, atrai investimento 

para o setor e outras cadeias 
produtivas da Serra do Teixeira, 
oportuniza negócios e gera em-
prego e renda no campo. Não é 
sem razão que o povoado de La-
goa de São João, onde acontece a 
festa, é considerado hoje um dos 
maiores produtores de mandio-
ca do Nordeste e produz uma 
das melhores farinhas do país.

Para Tereza Cristina, a Fes-
ta da Mandioca tem um rele-
vante contexto socioeconômico 
e cultural para o município de 
Princesa Isabel, uma vez que a 
mandioca transformada em gê-
neros alimentícios gera renda. 
“É por meio da divulgação da 
culinária, dos produtos e sub-
produtos da mandioca que se 
promove o desenvolvimento 
econômico e das competências 

e habilidades práticas das pes-
soas envolvidas no processo da 
festa”, observou.

Aproveitamento 
Segundo Cristina, da man-

dioca tudo se aproveita, inclusi-
ve a casca, raízes e folhas. “Em 
seu aproveitamento total é 
possível criar variados pratos e 
guloseimas, evitando o desper-
dício”. Ela informa que existem 
dois tipos de mandioca: a man-
sa e a brava. A primeira é a co-
nhecida macaxeira que é apro-
veitada in natura ou em pó e 
utilizada na produção de purês, 
bolos pudins, biscoitos, entre 
outros alimentos. Já a brava é 
usada na fabricação de farinha, 
goma e derivados como beijus, 
bolos e tapiocas.

As tartarugas têm ciclo de 
vida longo e levam de 
20 a 30 anos para se reproduzir

Foto: Divulgação/Projeto Tamar
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Evento começará às 8h e deve seguir até o meio-dia, no auditório da Federação das Indústrias do Estado da Paraíba
Representantes dos Con-

selhos Municipais de Desen-
volvimento Rural Sustentável; 
Organizações de Produtores 
Rurais (associações e coope-
rativas); Sindicatos dos Traba-
lhadores Rurais (STR) e agen-
tes dos Poderes Legislativo 
e Executivo dos municípios 
envolvidos vão se reunir, hoje  
(19), no auditório da Federa-
ção das Indústrias do Estado 
da Paraíba (Fiep), na Rua Ma-
noel Gonçalves Guimarães, 195 
– José Pinheiro, para participar 
do 10º Seminário do Ciclo de 
Divulgação e Informações do 
Programa PB Rural Sustentá-
vel. O evento terá início às 8h e 
termina às 12h.

Para atuar no seminário 
em Campina Grande foram 
convidadas as seguintes ci-
dades: Alagoa Grande, Ala-
goa Nova, Alcantil, Aroeiras, 
Boqueirão, Barra de São Mi-
guel, Campina Grande, Caba-
ceiras, Fagundes, Gado Bravo, 
Lagoa Seca, Massaranduba, 
Matinhas, Natuba, Olivedos, 
Puxinanã, Queimadas, Ria-
cho de Santo Antônio, Santa 
Cecília e Umbuzeiro. Esses 
municípios estão localizados 
nas regiões do Cariri, Brejo, 
Curimataú e Borborema.

Os seminários do PB Ru-
ral são realizados pelo Gover-
no do Estado da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Agricul-
tura Familiar e do Desenvolvi-
mento do Semiárido (Seafds) 
e Projeto Cooperar. Ontem 
(18), a cidade de Sumé reu-
niu, das 8h às 12h, represen-
tantes de 32 municípios das 
regiões dos Cariris Ocidental 
e Oriental, com o objetivo de 
discutir as ações, metas e for-
mas de apresentar demandas 
a serem priorizadas de acor-
do com os critérios estabele-
cidos pelo programa.

Ainda em Sumé, conforme 

o gerente regional, com sede 
nesta cidade, Francisco Delga-
do de Vasconcelos, aconteceu o 
9º seminário do PB Rural, que 
teve como local o Ginásio de 
Esporte Municipal “O Netão”, 
edificado na Rua Major Alfredo 
Mayer, 90 – Centro. Participa-
ram do encontro os municípios 
de Amparo, Camalaú, Congo, 
Coxixola, Caraúbas, Livramen-
to, Monteiro, Ouro Velho, Para-
ri, Prata, São Domingos do Ca-
riri, São João do Tigre, São José 
dos Cordeiros, São Sebastião 
do Umbuzeiro, Serra Branca, 
Sumé e Zabelê.

O secretário da Agri-
cultura Familiar, Luiz Couto, 
disse, durante a abertura do 
evento, que, “o governador 
João Azevêdo está potencia-
lizando a agricultura familiar, 
para oferecer apoio às famí-
lias de agricultores espalha-
dos pelos diversos municí-
pios paraibanos”. Segundo 
ainda Luiz Couto, ”nesse ins-
tante em que as associações, 
cooperativas e conselhos de 
desenvolvimento rurais co-
meçam a se organizar, o Go-
verno do Estado, através do 
PB Rural, também se organiza 
para melhorar a qualidade de 
vida da família agricultora”.

O prefeito de Sumé, 
Éden Duarte Pinto de Sousa, 
que representou os prefeitos 
da região, disse que o muni-
cípio de Sumé e as demais ci-
dades representadas, “serão 
parceiras desse Programa PB 
Rural Sustentável, de grande 
importância para a zona ru-
ral do nosso Estado”.

Por sua vez, o coordena-
dor geral do Projeto Coope-
rar, Omar Gama, falou sobre 
as atividades do PB Rural 
e ressaltou a determinação 
do governador João Azevê-
do acerca das parcerias que 
deveriam ser feitas com os 

CG sedia hoje seminário do 
Programa PB Rural Sustentável

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Marcos Pereira

Foto: Secom-PB

A equipe técnica da 2ª 
Vara da Infância e da Juven-
tude da Comarca de João 
Pessoa ministrou uma ca-
pacitação sobre mediação 
de conflitos para agentes 
socioeducativos, educandos, 
funcionários e técnicos da 
Unidade de Semiliberdade 
e do Centro Socioeducativo 
Rita Gadelha (unidade femi-
nina), ambos em João Pes-
soa. O curso, que aconteceu 
ontem, teve o objetivo de 
fortalecer e promover a in-
tegração operacional e cor-
relata de todas as categorias 
que compõem as unidades.

De acordo com a juíza 

titular da 2ª Vara da Infância 
e da Juventude da Capital, 
Antonieta Lúcia Maroja Ar-
coverde Nóbrega, a efetiva 
socioeducação do jovem em 
conflito com a lei somente 
acontece através do compro-
misso e da articulação dos 
entes envolvidos nesse pro-
cesso que, por si só, envolve 
muita tensão. “A interação 
do Poder Judiciário com os 
órgãos gestores e de execu-
ção de medidas socioeduca-
tivas é fundamental. Nesse 
norte, é que psicólogo da 2ª 
Vara da Infância e Juventu-
de da Capital, João Antônio 
Barbosa, tem contribuído 

com oficinas de construção 
de paz, visando valorizar 
os profissionais que pres-
tam serviços nas unidades 
socioeducativas”, comen-
tou a magistrada. A juíza 
destacou, ainda, que essa 
articulação se constitui em 
proatividade na direção da 
almejada pacificação social.

Segundo o psicólogo 
João Antônio Barbosa, me-
diador do curso, a capacita-
ção abordou o significado da 
Justiça Restaurativa, os seus 
valores e a relação desses 
valores com as ações socioe-
ducativas, que devem ser de-
senvolvidas por todos. “Exis-

tem os desafios naturais, 
dado a complexidade dessa 
ação em função do próprio 
perfil do adolescente, das 
problemáticas que eles en-
frentam e das suas complexi-
dades. Por isso, ressaltamos 
a visão humanizada dessa 
iniciativa”, comentou.

Justiça Restaurativa é 
uma técnica de solução de 
conflito e violência que se 
orienta pela criatividade 
e sensibilidade a partir da 
escuta dos ofensores e das 
vítimas. Esse é o conceito 
institucional adotado pelo 
Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ). Para o Conselho, 

sua prática apresenta inicia-
tivas, cada vez mais, diversi-
ficadas e já revelou resulta-
dos positivos.

O vice-diretor da Uni-
dade de Semiliberdade, Wel-
lington da Silva Fernandes, 
informou que a atividade 
realizada teve o propósito 
de integralizar e unificar as 
práticas de Justiça Restaura-
tiva e mediação de conflitos, 
buscando padronizar as téc-
nicas de abordagem com os 
educandos. “É uma maneira 
de buscarmos uma forma 
mais humanizada para li-
dar com o próximo”, disse. 
Ele disse, também, que as 

práticas restaurativas bus-
cam demonstrar o caráter 
pedagógico e não punitivo, 
criando um ambiente har-
monioso e disciplinado na 
unidade.

Para a agente socioe-
ducativa de Semiliberda-
de, Aline de Jesus da Silva, 
são ações como essas que 
subsidiam a nossa prática 
profissional educativa, uma 
vez que, frequentemente, 
surgem situações em que a 
aplicação de práticas restau-
rativas evitam conflitos que 
podem gerar danos ainda 
maiores na vida da vítima e 
do ofensor.

Oficina sobre socioeducação é realizada na capital

Termo de cooperação técnica
Durante o evento, a Em-

presa Paraibana de Pesqui-
sa, Extensão Rural e Regula-
rização Fundiária (Empaer) 
assinou aditivo do termo 
de cooperação técnica com 
a Prefeitura Municipal de 
Sumé. O objetivo é dispor 
de recursos humanos para 
uso de quatro veículos que 
serão indispensáveis para a 

execução das ações e ativi-
dades constantes no Plano 
de Trabalho, para que os 
projetos e ações cheguem 
com mais rapidez nas comu-
nidades da região do Cariri 
paraibano.

O aditivo foi assinado 
pelo prefeito de Sumé, Éden 
Duarte Pinto de Sousa, e o 
gerente regional da Empaer 

no Cariri, Walmir Azevedo 
Pereira, que representou o 
diretor-presidente da Em-
paer, Nivaldo Moreno de Ma-
galhães. Serviram como tes-
temunhas o secretário Luiz 
Couto, da Agricultura Fami-
liar e do Desenvolvimento 
do Semiárido (Seafds) e o 
coordenador geral do Proje-
to Cooperar, Omar Gama.

Setembro Amarelo

Sedh promove atividades nos 
Condomínios Cidade Madura

A Secretaria de Esta-
do do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), por meio 
da Gerência Executiva de 
Proteção Social Básica, 
buscando conscientizar as 
pessoas idosas acerca da 
importância da valorização 
da vida, por ocasião do Se-
tembro Amarelo, está de-
senvolvendo atividades nos 
Condomínios Residenciais 
Cidade Madura. A progra-
mação, iniciada na última 
terça-feira (17), nos muni-
cípios de Guarabira e Sou-
sa, teve prosseguimento na 
manhã de ontem (18) nos 
condomínios de João Pes-
soa – localizado no bairro 
de Mangabeira - e Campi-
na Grande. Nas cidades de 
Cajazeiras e Patos, as ativi-
dades serão realizadas em 
data a ser definida. Na pro-
gramação além da palestra, 
foram realizadas dinâmi-
cas e sorteio de brindes.

Segundo a professora, 
doutora do curso de Enfer-
magem da Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB), 
onde leciona a disciplina 
Saúde do Adulto e do Ido-
so, Patrícia Serpa de Souza 
Batista, que participou da 
atividade educativa sobre a 
prevenção do suicídio, são 
vários fatores que podem 

levar o idoso ao suicídio. 
“Um dos mais importantes 
é a solidão, - muitos deles 
vivem só - a falta de pers-
pectiva de vida, as doenças 
que vão sendo acometidos 
com a idade, tudo isso so-
mado aos problemas so-
cioeconômicos, o que acar-
reta um quadro de tristeza, 
e se cronifica, trazendo a 
depressão e muitas vezes 
chega ao ponto de querer ti-
rar a própria vida”, explicou. 

A professora afirma 
que existem maneiras de 
prevenir o problema: “A 
própria campanha do Se-
tembro Amarelo é muito 
importante nesse pro-
cesso, por trazer à tona a 
reflexão, a discussão e as 
medidas que podemos to-
mar. Jamais podemos não 
valorizar a fala de alguém 
que está se sentido como 
se não quisesse mais vi-
ver, sem um sentido para 
a vida. Alguém que lhe diz 
isso, você precisa acolher. 
Elas precisam saber que 
podem buscar pessoas, no 
serviço de saúde, amigos 
que possam ajudá-la na-
quele momento. Contamos 
também com o CVV, que 
trabalha continuamente 
através do número 188, e 
tem ajudado muitas pes-

soas. Buscar ajuda profis-
sional de médicos”. 

Patrícia Serpa ensinou 
ainda como os casos de sui-
cídio devem ser divulgados. 
“Precisamos trazer o tema 
de maneira realista, sem-
pre com uma conotação de 
estimular a pessoa a preve-
nir, a buscar ajuda e sentido 
pra vida, de valorizar a vida. 
Não apenas divulgar resul-
tados, números, sem fazer 
uma reflexão”.    

Moradora do Cidade 
Madura em João Pessoa, 
Maria de Fátima Oliveira 
de Melo (65) contou que 
há sete anos passou a ficar 
triste, chorava sem se sen-
tir, se trancava sem querer 
ver ninguém. Outro dia saiu 
para andar, foi até uma loja, 
e antes de concluir a com-
pra, saiu disposta a se jogar 
na frente de um carro, ao 
avistar uma caminhonete se 
preparou, e quando o carro 
se aproximou, sentiu ser pu-
xada. Passado esse episódio, 
procurou uma casa de ora-
ção. “Há cinco anos passei a 
não querer ouvir as pessoas, 
não se alimentar, cheguei 
a perder 14 quilos, por não 
conseguir se alimentar. Pro-
curei ajuda médica, e tomo 
medicação. Estou me senti-
do melhor”, declarou.

Na programação da secretaria, além da palestra, foram realizadas dinâmicas e sorteio de brindes

diversos órgãos da adminis-
tração pública estadual, da 
sociedade civil e instituições 
federais. “Hoje temos par-
cerias com a Secretaria de 
Recursos Hídricos e Meio 
Ambiente, para acesso à água 
e vulnerabilidade agroclimá-
tica, além da Cinep, Sebrae, 
Sudema, Aesa, Cagepa, UFPB, 
UEPB, UFCG, IFPB e outras 
entidades”. Omar afirmou 
que a Empaer será um grande 
parceiro porque tem uma ca-
pilaridade enorme dentro do 
Estado abrangendo o extinto 
Interpa, Emepa e Emater. 

Após as apresentações 
das estratégias de implemen-
tação do Programa PB Rural, 
foram realizadas as exposi-
ções dos técnicos do Cooperar, 
sobre o Fortalecimento Insti-
tucional, pela coordenadora 
Nalfra Batista; Salvaguardas 
Socioambientais, pela coor-
denadora, Glaucia Olímpio; 
Acesso à Água e Redução da 
Vulnerabilidade Agroclimáti-
ca, pelo técnico Marcos Feito-
sa; e Alianças Produtivas, pela 
coordenadora Valdecy Freire.

Em seguida aconteceu 
uma roda de conversas entre 
os técnicos do Cooperar e os 
representantes dos municí-
pios envolvidos.

Os seminários do PB 
Rural são realizados 

pelo Governo do 
Estado da Paraíba, por 
meio da Secretaria de 
Agricultura Familiar e 

do Desenvolvimento do 
Semiárido (Seafds) e 

Projeto Cooperar
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Agência Nacional de Petróleo pode penalizar postos de todo o país que praticarem aumentos injustificados

A Agência Nacional do Pe-
tróleo, Gás Natural e Biocom-
bustíveis (ANP) informou, por 
meio de nota, que está “aten-
ta” para possíveis cobranças 
abusivas por combustíveis no 
Brasil. A cotação internacio-
nal do petróleo sofreu uma 
alta depois de ataques a uma 
refinaria na Arábia Saudita, na 
semana passada.

Segundo a nota da ANP, 
os preços no Brasil são “li-
vres, por lei, em todas as 
etapas da cadeia: produção, 
distribuição e revenda.  Dian-
te de denúncias de preços 
abusivos, a ANP faz ações de 
campo para confirmar essas 
suspeitas.  Quando constata 
a prática de preços abusivos, 
a agência atua em conjunto 
com os Procons para penali-
zar os infratores”.

Na última segunda-fei-
ra (16), a Petrobras divulgou  
nota informando que também 
está monitorando a cotação 
internacional do petróleo, mas 
que, até aquele momento, não 
havia previsão de reajustar o 
preço dos combustíveis.

Distrito Federal 
No Distrito Federal, o 

Procon notificou ontem os 
postos que estão comercia-
lizando o litro da gasolina 
acima de R$ 4,22. O parâme-
tro para a notificação segue 
o preço médio praticado 
para o produto na capital, 
de acordo com a ANP, entre 
os dias 8/9 e 14/9/2019. Os 
postos notificados têm 10 
dias para prestar esclareci-
mentos sobre a justificativa 
do aumento repentino nos 
valores da gasolina e do die-
sel desde anteontem (17), 
sob risco de sanção por au-
mentos abusivos.

De acordo com o Procon, 
uma equipe de atendimento 
do órgão está de plantão pelo 
e-mail 151@procon.df.gov.
br para receber denúncias de 
consumidores. O órgão pede 
que a denúncia seja encami-
nhada com foto da tabela de 
preços dos produtos e en-
dereço do estabelecimento. 
Todas as denúncias serão 
averiguadas e o consumidor 
terá sua solicitação atendi-
da no prazo máximo de 24 
horas, após formalização da 
denúncia.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

Combustível: ANP diz que 
está atenta a abuso de preço

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Os postos notificados têm 10 dias para prestar esclarecimentos sobre o aumento repentino nos valores da gasolina e do diesel desde anteontem

Foto: Marcello Casal jr/Agência Brasil

Estimular a criação de 
um ambiente favorável à ge-
ração de negócios e difundir 
a cultura da inovação e do 
empreendedorismo no Alto 
Sertão paraibano. Essa é a 
proposta da Cajazeiras Expo 
Negócios, feira promovida 
pelo Sebrae Paraíba em par-
ceria com a Prefeitura de Caja-
zeiras, que teve a sua segunda 
edição lançada oficialmente 
na noite da última terça-feira 
(17), durante evento realiza-
do no auditório da Faculdade 
de Filosofia, Ciências e Letras 
de Cajazeiras (FAFIC).

Na ocasião, foram apre-
sentados a empreendedo-
res da região, autoridades 
e representantes de outras 
instituições a estrutura e os 
detalhes do projeto elabora-
do para a edição deste ano 
do evento, que foi realizado 
pela primeira vez em 2018, 
quando recebeu mais de sete 
mil visitantes. Após a soleni-
dade de lançamento, a orga-
nização da Cajazeiras Expo 
Negócios também iniciou 
a venda dos 135 estandes 
que serão disponibilizados 
este ano para empreende-
dores da região que desejam 
participar do evento, a ser 
realizado na casa de shows 
Pallacium, expondo seus 
produtos e serviços.

Além do espaço para 
essa exposição, a programa-
ção deste ano do evento, que 
será realizado entre os dias 
24 e 26 de outubro, também 
vai contar com maratona 
universitária, palestras, se-
minários e oficinas que vão 
abordar diversos temas re-
lacionados ao universo do 
empreendedorismo, espa-
ço voltado ao agronegócio, 
maratona de programação 
(hackaton), arena cultural, 
ambiente de jogos interati-

vos e praça de alimentação.
Ao participar do lança-

mento da feira, o prefeito 
de Cajazeiras, José Aldemir 
Meireles, destacou que rea-
lizar o evento significa acre-
ditar nos empresários da re-
gião e em todos aqueles que 
desejam contribuir para o 
desenvolvimento econômico 
do município e do Alto Ser-
tão paraibano.  

“É preciso que todos os 
segmentos da sociedade es-
tejam juntos, somados, com 
o único objetivo de fazer as 
ações para o crescimento da 
nossa terra e transformá-la 
numa vitrine do desenvol-
vimento dentro do cenário 
político, administrativo, eco-
nômico e social do nosso Es-
tado”, pontuou.

Por sua vez, o gerente re-
gional do Sebrae em Cajazei-
ras, Talles Vasconcelos, des-
tacou a importância da Expo 
Negócios para toda a região 
do Alto Sertão paraibano, be-
neficiando não apenas quem 
participa diretamente da 
feira, como também os em-
preendedores cujos negócios 
fazem parte da cadeia produ-
tiva de eventos da região.     

“O objetivo do evento é 
fomentar a economia de Ca-
jazeiras e da região. Conside-
rando que estamos passando 
por uma crise que já perdu-
ra há alguns anos no país, o 
Sebrae, enquanto instituição 
que fomenta o empreende-
dorismo, não poderia deixar 
de trazer alguma ação que 
possa impactar de forma po-
sitiva e movimentar a econo-
mia, a exemplo de uma feira 
de negócios como essa”, afir-
mou o gerente, ao lembrar 
que apenas na edição do ano 
passado o evento movimen-
tou uma média de R$ 800 mil 
em negócios.

Sebrae vai promover 
feira em Cajazeiras

Reajuste dos contratos de aluguel

IGP-M acumula taxa de inflação 
de 3,08% em 12 meses, diz FGV

O Índice Geral de Pre-
ços – Mercado (IGP-M), 
usado no reajuste dos con-
tratos de aluguel, registrou 
deflação (queda de preços) 
de 0,28% na segunda pré-
via de setembro deste ano.

A taxa é maior que 
a da segunda prévia de 
agosto, quando o IGP-M re-
gistrou um índice -0,68%. 
Os dados foram divul-
gados ontem (18) pela 

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

Fundação Getúlio Vargas 
(FGV). Com o resultado 
da segunda prévia de se-
tembro, o IGP-M acumula 

inflação de 3,80% no ano 
e de 3,08% em 12 meses.

Dois subíndices
Segundo a FGV, alta da 

taxa da prévia de agosto 
para setembro foi provo-
cada pelo aumento de dois 
subíndices. A taxa de infla-
ção do Índice Nacional do 
Custo da Construção subiu 
de 0,15% na segunda prévia 
de agosto para 0,67% na se-
gunda prévia de setembro.

Já a deflação do Índi-
ce de Preços ao Produtor 

Amplo, que mede o ataca-
do, teve uma deflação mais 
moderada no período. Se 
na prévia de agosto regis-
trou queda de preços de 
1,11%, em setembro a de-
flação ficou mais modera-
da (-0,52%).

Por outro lado, o Ín-
dice de Preços ao Consu-
midor, que mede o vare-
jo, teve queda na taxa, ao 
passar de uma inflação 
de 0,21% em agosto para 
uma deflação de 0,05% em 
setembro.

A taxa é maior 
que a da segunda 
prévia de agosto, 
quando o IGP-M 

registrou um 
índice -0,68%

A desigualdade entre 
os rendimentos médios do 
brasileiro aumentou no se-
gundo trimestre de 2019. O 
dado está na Carta de Con-
juntura do Instituto de Pes-
quisa Econômica Aplicada 
(Ipea), na seção de Merca-
do de Trabalho, divulgada 
ontem (18). De acordo com 
o documento, as famílias de 
renda muito baixa tiveram 
queda de 1,4% nos seus 
rendimentos médios reais 
no período, mas o segmen-
to mais rico da população 
registrou elevação salarial 
de 1,5%.

A técnica de Planeja-
mento e Pesquisa do Ipea 

Maria Andreia Parente dis-
se que essa desigualdade 
ocorreu pela composição de 
dois movimentos distintos. 
O primeiro é que, de fato, os 
indivíduos lotados nos do-
micílios de renda mais alta 
tiveram ganhos nominais de 
salários maiores e, segundo, 
a inflação no período foi 
maior para as famílias de 
mais baixa renda.

No segundo trimes-
tre de 2019 houve impac-
to maior dos reajustes de 
energia elétrica, das tari-
fas de ônibus e dos medi-
camentos para as pessoas 
de renda mais baixa. “Em 
2019, a gente teve alta de 
preços em itens que pesam 
muito na cesta de consumo 
dos mais pobres, e isso aju-

da a explicar porque essas 
famílias tiveram queda de 
salário”, explicou.

A informalidade tam-
bém fez aumentar a desi-
gualdade. De acordo com 
a técnica, o trabalhador na 
faixa que remunera até me-
nos de um salário mínimo, 
em geral, é o informal e está 
no que se chama de bico e, 
por isso, tem os menores 
ganhos salariais.

Jovens
Também no segun-

do trimestre de 2019, na 
comparação com o mesmo 
período do ano anterior, 
apesar de ainda em pata-
mar elevado, o desemprego 
registrou recuo, em termos 
absolutos, na faixa de tra-

balhadores mais jovens, 
passando de 26,6% para 
25,8%. O estudo mostra que 
diferentemente de trimes-
tres anteriores, quando a 
queda da desocupação en-
tre os jovens decorria, em 
especial, da contração da 
força de trabalho, no segun-
do trimestre de 2019 ocor-
reu por causa da expansão 
de 1,7% da ocupação, o que 
provocou a melhora de de-
sempenho da população 
ocupada com idade de 18 a 
24 anos.

O segmento dos traba-
lhadores com mais de 60 
anos foi o único que não 
apresentou recuo na taxa de 
desocupação, quando com-
parado ao mesmo período 
do ano anterior. 

Desigualdade entre rendimentos 
aumentou no segundo trimestre
Cristina Indio do Brasil
Da Agência Brasil
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Diversidade

Anselmo Carlos Loureiro, 
Edivaldo Pinheiro do Egypto, 
Elry Medeiros Júnior, Fátima 
Pires, Helena Rodrigues 
Holanda, Herlene Sá de 
Almeida, Ivete Santos, João 
Rodrigues, José Carlos de 
Theorga Freire, Kleber Lopes 
Onofre, Manoel Cassiano 
Pereira, Maria Salete Freitas 
Leite, Marianna C. Onofre 
Dantas, Priscila Marcicano 
Soares, Renata Leitão e 
Virgínio Veloso Freire Filho.

. Na Livraria do Luiz, na Galeria 
Augusto dos Anjos, no centro de 
João Pessoa, José Altino expõe 
quadros da mostra “As Onças do 
Miramar”.
. Vem aí a nova loja da Kopenhagen 
Paraíba, com reinauguração dia 29, 
no Shopping Manaíra.
. O Mitt Sushibar, localizado no 
piso superior da Pink Elephant, 
no Altiplano, traz uma novidade: 
nas segundas e terças deste mês o  
‘Menu 4 Passos’, com quatro pratos 
no jantar com preço de um. 
. Dia 5 de outubro tem Benito Di 
Paula na sua última turnê,  no Teatro  
Pedra do Reino, às 20h. Os ingressos 
estão sendo vendidos na Avatim, no 
Mag Shopping.
. Hoje tem coquetel badalado 

Parabéns

Gustavo Feliciano e Ruth Avelino com os secretários de Turismo do Nordeste

Palmas! 

São João 

Na APL
Para Jackson

Ambiente 
Familiar

Durante o Encontro Econômico Brasil e 
Alemanha, em Natal, (foto) o secretário de 
Turismo da Paraíba, Gustavo Feliciano, e a 
presidente da Empresa Paraibana de Turismo, 
PBTur,  juntamente com os secretários de Tu-
rismo dos Estados dos Nordeste decidiram se 
unir e fazer uma divulgação conjunta da re-
gião, na Europa. Na reunião, o grupo definiu 
ações de divulgação conjunta. “Nossa ideia é, 
assim como o Consórcio do Nordeste, a gente 
atuar na área de divulgação de nossos esta-
dos como um bloco, o Nordeste unido para 
isso também”, disse Ruth Avelino. Aliás, os 
governadores do Nordeste merecem palmas 
pela inciativa do consórcio, que fará grandes 
acordos econômicos e que já está impulsio-
nando novos modelos, em várias áreas. 

A Medow Entretenimento vai apresentar, em São Paulo, o projeto comercial da 
edição 2020 do Maior São João do Mundo, durante a 47ª Abav Expo Internacional de 
Turismo - que é considerada uma das maiores e mais importantes feiras de negócios e 
turismo do Brasil, e será realizada de 25 a 27 deste mês, no Expo Center Norte. A Abav 
2019 deverá reunir mais de vinte mil participantes com mais de mil marcas exposito-
ras e oitocentos e cinquenta jornalistas. A apresentação do Maior São João do Mundo 
2020 será dia 26, às 10h.

Na Academia Paraibana de Letras hoje 
tem lançamento do livro “Interseções - diálogos 
interartísticos em torno da música”, de Marcus 
Alves, às 17h30. O lançamento faz parte da 
programação do “Pôr do sol literário”, coorde-
nado por Juca Pontes. O grupo UFPB Cordas 
Ensemble, formado por Wilen Moreira (solista), 
Sandra Aquino e Everton Praxedes (violinos), 
Grabriel Silva (viola), Rômulo Freire (violon-
celo), com direção artística de Sandra Aquino, 
faz a abertura. Tem ainda performance perfor-
mance literária com a participação do grupo 
Poética Evocare,  homenagem ao escritor Da-
mião Ramos Cavalcanti, presidente da  APL e 
atual secretário de Cultura do Estado. 

Já nas bancas do grupo Vina 
Del Mar a revista Genius, edita-
da pelo acadêmico Flavio Sáti-
ro Fernandes, e nesta edição, 
totalmente dedicada ao cen-
tenário de Jackson do Pandei-
ro, feita com a colaboração de 
nomes de peso como Cláudio 
Henrique Altieri Campos, Mar-
celo Soares, Neuza Flores dos 
Santos, Sander Brown e Érico 
Dutra Sátiro Fernandes, Onal-
do Queiroga, Fernando Moura, 
entre outros. 

Muita expectativa no meio cultural para 
o primeiro filme longa metragem do cineasta 
paraibano Torquato Joel, “Ambiente Familiar”, 
que estreia nos cinemas de 20 cidades brasi-
leiras, inclusive João Pessoa, dia 26 próximo. 
No elenco, Marcélia Cartaxo, Zezita Matos e 
Beto Quirino, além dos amigos Alex Oliveira, 
Fagner Costa e Diógenes Duque, que formam 
uma família dentro de uma nova ordem, que 
ressignificam as suas vidas. A trilha sonora é 
de Harley W. e grupo Artesanato Furioso e o 
figurino de Romero Sousa e equipe.

Presença de Mercês Camelo e a filha Georgia nos eventos sociais

A beleza de Maria das Graças Santiago ilustrando a coluna

Patrícia Sales, linda e simpática

Foto: Arquivo

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Foto: Osmar Santos

Criativos

Direitos

LongeviDaDe

Curtas

A Feira Internacional de Negócios Cria-
tivos e Colaborativos, que vai acontecer no 
Espaço Cultural, de 25 a 28 deste mês, vai 
separar dois dias para discutir, exclusiva-
mente, a música enquanto negócio criativo 
e o audiovisual. E todas as atividades serão 
gratuitas. Tem workshop sobre cinema na 
escola, políticas públicas para o audiovi-
sual, papo sobre a nova onda dos podcasts, 
empreendedorismo e produção de eventos. 
As inscrições para as oficinas criativas e pa-
lestras técnicas podem ser efetuadas na 
página do evento na internet, pelo link: ht-
tps://fincc.com.br/.

A Universidade Fede-
ral da Paraíba, através do 
Programa de Pós-Gadua-
ção em Direitos Humanos 
e da Editora Fogo abriu 
inscrições para o Simpósio 
Nacional ‘Amar e mudar 
as coisas: A(fé)tos, Direi-
tos Humanos e Sensibilida-
des; Religiões, Resistências 
e Diversidades” que vai 
acontecer em João Pessoa, 
de 10 a 14 de dezembro. A 
ideia é discutir os direitos 
humanos e  a diversidade 
sendo os afetos ferramen-
tas de resistência. Interes-
sados podem preparar seus 
trabalhos. Os prazos e as 
inscrições estão na página 
da Editora Fogo. O evento 
celebrará os 71 anos da 
Declaração Universal dos 
Direitos Humanos. 

João Pessoa vai sediar, de 24 a 26 de 
outubro, “Encontros da Longevidade”, um 
evento que nasceu em Brasília e propõe 
discussões sobre o tema com especialistas 
e uma nova visão para uma vida plena 
com saúde, informação, oportunidades. 
No Brasil já são mais de 29 milhões de 
pessoas acima dos sessenta anos. Pensan-
do nesse público o evento vai oferecer ofi-
cinas gratuitas e produtos e serviços espe-
ciais, e será realizado na Dommus Hall, no 
Shopping Manaíra. Interessados em expor 
podem entrar em contato através do tele-
fone (83) 9 8894 0068.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar
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Esportes
Jogos da Juventude
Atletas paraibanos nas categorias de 12 a 14 e 15 a 17 anos 
participam neste fim de semana dos Jogos Escolares da 
Juventude em Natal-RN nas modalidades coletivas. Página 23
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Em 2019, até o final de julho, chegaram 983 jogadores do exterior. As transações dentro do país alcançam somas similares

Entre 1º de janeiro a 31 
de julho deste ano, 983 jo-
gadores vieram do exterior 
para o Brasil, movimentan-
do cerca de R$ 270 milhões. 
Estes são dados do Raio-X 
do Mercado 2019, relatório 
da Diretoria de Registro, 
Transferência e Licencia-
mento da CBF. Este mon-
tante financeiro resulta das 
32 contratações de atletas 
profissional de futebol que 
envolveram valores, no pe-
ríodo contabilizado.

Das 983 negociações, 
745 foram registradas pe-
los clubes no sistema de 
transferências acessado 
pela CBF e conectado à 
FIFA: o TMS. As outras são 
de jogadores amadores 
(150) e de futsal (88). A to-
talização do dinheiro movi-
mentado nas duas janelas – 
a primeira de janeiro a abril 
e a segunda durante o mês 
de julho – alcançou a marca 
de € 59.353.182. Conside-
rando o câmbio de R$ 4,53 
indicado pelo Banco Cen-
tral do Brasil, nesta terça-
feira (17), o investimento 
chega a R$ 268.869.914. 

Nacionais
A Diretoria de Regis-

tro, Transferência e Licen-
ciamento da CBF também 
consolidou, esta semana, 
os dados do Raio-X do 
Mercado 2019, relatório 
com informações gerais 
sobre a realidade do fu-
tebol profissional no Bra-
sil e números detalhados 
quanto aos valores envol-
vidos nas negociações de 
jogadores entre clubes 
nacionais e destes com 
o exterior. O documento 
considera o período com-

CBF

Transferências de jogadores
para o Brasil geram R$ 270 mi

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

preendido entre 1º de ja-
neiro a 31 de julho deste 
ano.

Nesta primeira parte do 
pacote de dados elaborado 
pela CBF, está o cenário dos 
contratos registrados pela 
entidade e dos negócios rea-
lizados apenas entre clubes 
do País do Futebol. Foram 
12.493 transferências com-
putadas. Destas, 58 envolve-
ram dinheiro e totalizaram 
R$ 269.118.100. 

TRANSFERÊNCIAS INTERNACIONAIS
Entrada de jogadores do exterior no Brasil 
n TMS: 745
n Futsal: 88
n Amadores: 150
n Total: 983

Janela 1 (10 de janeiro a 3 de abril): 488
Sem contrato: 356
Feminino: 5
Empréstimo sem valores: 105
Empréstimos com valores: 123.255.455)

Compras: 10 (27.800.000)
Total: 31.055.455

Fora da janela (4 de abril a 30 de junho): 46

Janela 2 (10 de julho a 31 de julho): 211
Sem contrato: 97
Feminino: 4
Empréstimo sem valores: 100
Empréstimos com valores: 1 (2.375.000)
Compras: 9 (25.922.727)
Total: 28.297.727

Transferências
Nacionais
Contrato registrados: 15.668
Empréstimos: 2003
Vínculos profissionais: 24.942
Transferências nacionais: 12.493
Transferências nacionais com valores: 
58 (R$ 264.382.100,00)
Empréstimos com valores: 11 
(R$ 4.736.000,00)
Total: R$ 269.118.100,00

Daniel Alves fez um dis-
curso forte depois de o São 
Paulo ficar no empate por 1 a 
1 com o CSA no último domin-
go (15), em pleno Morumbi. 
Como publicou o UOL Espor-
te, além de questionar a im-
prensa, o camisa 10 mandou 
um recado para Cuca sobre o 
seu posicionamento durante 
as partidas do time e a neces-
sidade de se ter uma convic-
ção no trabalho com o time, 
independentemente do que 
pede a opinião pública.

Apesar de toda a polê-
mica criada, o clube viu com 
bons olhos a postura de seu 
badalado reforço. A leitura é 
que, com a atitude, a intenção 
era tirar a pressão sobre seus 
companheiros, chamando a 
atenção para si. A avaliação de 
dirigentes é que Daniel Alves 

teve sucesso em seu plano, 
desviando muito do foco que 
deveria estar sobre Cuca e 
elenco após desempenho de-
cepcionante em casa.

Em franca queda de ren-
dimento, a equipe não vence 
há quatro rodadas do Brasi-
leiro, mesmo estando dedi-
cada exclusivamente ao cam-
peonato. Mas as redes sociais 
tricolores foram dominadas 
pelas declarações do capitão 
da Seleção Brasileira na Copa 
América sobre o papel da im-
prensa esportiva na cobertura 
do futebol nacional.

O camisa 10 sabe que 
tem cacife para bancar tal po-
sição e ganhar os holofotes. 
Como característica pessoal, 
gosta de trazer a responsabi-
lidade para o seu lado - com-
portamento que já se repetiu 
em diferentes momentos pela 
seleção. No Barcelona, claro, 
não havia necessidade de se 
falar muito. Quase não havia 

crise por lá. E, quando havia, 
ídolos do clube catalão, como 
o zagueiro Gerard Piqué e o 
ex-volante Xavi, podiam assu-
mir facilmente esse papel.

Pela seleção, até mesmo 
durante a última Copa Amé-
rica, por exemplo, ele ques-
tionou o comportamento da 
torcida no Morumbi. Nova-
mente repercutiu mais do que 
o fraco rendimento do time de 
Tite contra a Bolívia. Em 2014, 
depois do 7 a 1 para a Alema-
nha, ele publicou um post que 
gerou polêmica na internet ao 
elogiar os companheiros, que 
seriam muito mais valoriza-
dos no exterior do que no país.

Ou seja, se depender do 
São Paulo e se o camisa 10 
julgar necessário, ele vai nova-
mente se posicionar para ten-
tar aliviar a barra dos colegas. 
O risco é que o discurso nem 
sempre poderá bater com o 
que pensam a diretoria e co-
missão técnica.

São Paulo diz que crítica
de Daniel alivia a pressão
Arthur Sandes e
José Eduardo
Folhapress

Em meio a suas obser-
vações sobre jornalistas que 
nunca jogaram futebol, Daniel 
não se esquivou de dizer que 
prefere jogar como meia. Ao 
seu ver, é a forma como pode 
ajudar mais o São Paulo no 
Brasileirão -na lateral, ponde-
ra, teria influência reduzida.

Situação de cuca
Segundo apurou o UOL 

Esporte, o treinador ainda 
tem o respaldo do departa-

mento de futebol conduzido 
por Raí e do presidente Carlos 
Augusto de Barros e Silva, o 
Leco -que acompanhou o trei-
no desta terça (17), no CT da 
Barra Funda. Não há qualquer 
movimentação de bastidor 
para que o clube troque o co-
mando do time neste momen-
to.

No entanto, Cuca é alvo 
de críticas de alguns conse-
lheiros e torcedores. A decep-
ção no Morumbi foi grande. 

Por se tratar de um jogo em 
casa contra adversário posi-
cionado na zona de rebaixa-
mento, o CSA, a expectativa de 
um triunfo era elevada.

Era a chance para o time 
voltar a somar três pontos, 
ultrapassar o Corinthians na 
classificação e não se des-
garrar dos líderes. Depois do 
tropeço, agora dez pontos se-
param o clube, que está em 
sexto, do embalado Flamen-
go, o primeiro.

No início de julho, o Flamengo anunciou a contratação do espanhol Pablo Mari por R$ 5,5 milhões dentro da janela de transferência. O jogador vem sendo um dos destaques da defesa rubro-negra

Daniel Alves criticou o seu posicionamento no jogo contra o CSA e fala acabou sendo bem absorvida no elenco

Foto: Gilvan de Sousa

Foto: Divulgação/SP
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Além dele e do parceiro André Stein, Brasil estará representado na competição pela dupla feminina Ângela e Carol

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Paraibano George disputa o 
Pré-Olímpico de Vôlei de Praia

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

A segunda divisão do Campeonato Paraiba-
no 2019 foi um show de horrores com relação a 
atrasos de ambulâncias, falta de médicos, cai-cai 
e principalmente problemas para liberação de 
torcida nos estádios.

Muitos torcedores e dirigentes reclamam 
das dificuldades impostas pelo Ministério Públi-
co através da Comissão de Prevenção e Comba-
te à Violência nos Estádios da Paraíba comanda-
da pelo promotor Valberto Lira, contudo o que 
se busca é o mínimo respeito às regras ínsitas 
aos palcos para exercício profissional do futebol.

O Estatuto do Torcedor em conjunto com a 
Portaria nº 290/2015 do Ministério dos Espor-
tes estabelecem a necessidade de apresentação 
de quatro laudos (Segurança, Incêndio, Vigilân-
cia Sanitária, Engenharia) à entidade organi-
zadora da competição que autoriza ou não a 

presença de público nos estádios.
O problema é que em regra os estádios bra-

sileiros são administrados por órgãos públicos 
e são extremamente defasados, com condições 
precárias como falta de transporte público, 
e acesso de qualidade para chegar e sair das 
partidas, inexistência de lugares marcados, 
pouca conservação, dificuldade na compra de 
ingressos, além de outros deveras noticiados 
pela imprensa.

Inevitavelmente, por serem de proprieda-
de pública, suas gestões são influenciadas pela 
política o que acaba por afastar diretrizes admi-
nistrativas imperativas a melhor consecução da 
atividade fim a que se destinam.

Inúmeros casos impactantes ocorreram 
em razão da péssima qualidade dos estádios na-
cionais, rememore-se a queda de uma parte da 

Fonte Nova causando a morte de sete pessoas, 
ou mesmo do alambrado de São Januário em 
partida final do Campeonato Brasileiro entre 
Vasco e São Caetano.

Um amplo debate sobre o assunto tomou 
conta do país no período que antecedeu a Copa 
do Mundo, ficando claro que um dos motivos 
para a má qualidade se dá pela falta de regula-
mentação e fiscalização exigente por parte de 
torcedores e órgãos públicos, como o próprio 
Ministério Público e o Procon.

Uma partida de futebol não deixa de ser 
um evento e portanto prestação de serviço, inci-
dindo na espécie as regras contidas no Estatuto 
do Torcedor e no Código de Defesa do Consu-
midor. Entretanto os torcedores/consumidores 
tendem a não reclamar das condições ofertadas 
com medo de prejudicar o time do coração, cor-

roendo a possibilidade de evolução nesse aspec-
to. Chegada a fase semifinal da segunda divisão, 
apenas a Queimadense que joga no Amigão e o 
São Paulo Crystal, no Carneirão, estão com seus 
respectivos estádios liberados para a presença 
de público, ainda vetados o Titão (Sport Lagoa 
Seca) e Tadeuzão (Confiança).

Assim, em tese, as partidas das duas semifi-
nais entre Sport Lagoa Seca e Confiança seriam 
realizadas sem a presença de público, o que 
causa impacto negativo na competição, salvo se 
houver liberação de última hora ou a mudança 
do local dos jogos.

Antecipar o problema e uma consultoria 
especializada no assunto são essenciais para 
mudar o rumo comum em todas as competições 
paraibanas, solucionando as situações que insis-
tem em aparecer.

Palcos da segunda divisão

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Pela primeira vez na his-
tória vagas para a disputa do 
Vôlei de Praia nos Jogos Olím-
picos serão definidas através 
de uma disputa de Pré-Olím-
pico que começou ontem e 
vai até sábado. Ao todo, serão 
quatro vagas definidas dessa 
forma, duas em cada naipe. 
A competição ocorrerá na 
cidade de Haiyang na China 
e contará com duas duplas 
brasileiras, Ângela e Carol no 
feminino, além da dupla for-
mada por André Stein e o pa-
raibano George.

A disputa que será or-
ganizada pela Federação 
Internacional de Voleibol 
(FIVB) servirá como uma 
antecipação de vagas para os 
Jogos Olímpicos de Tóquio 
no Japão no próximo ano e 
contará com 16 duplas em 
cada naipe, 15 dos melhores 
países ranqueados pela FIVB 
e mais uma do país sede da 
disputa. Para as Olimpíadas, 
cada país poderá contar com 
apenas duas duplas por nai-
pe, as vagas que podem ser 
obtidas pelo ranking – o Bra-
sil deve garantir essas vagas 
de forma direta – ou agora 
através da possibilidade 
aberta com o novo Pré-Olím-
pico.

Em caso de vitória do 
torneio ou chegada do Brasil 
às finais, a vaga conquista-
da por antecipação será do 
país e não obrigatoriamente 
das duplas representantes 
do país na China. Isso ocor-
re, pois há uma disputa em 
paralelo pelas vagas que o 
Brasil deve conquistar - in-
dependente do resultado do 
Pré-Olímpico -, através da 
“Corrida Olímpica” que soma 
a pontuação obtida pelas du-
plas durante o circuito mun-
dial – no masculino a corrida 
hoje é liderada pelo paraiba-
no Álvaro Filho ao lado de 
Alisson Mamute e no femini-
no, por Ágata e Duda -.

O formato de dispu-
tas do Pré-Olímpico difere 
de outras competições do 
Circuito Mundial. A primei-
ra fase contará com quatro 
grupos de quatro duplas, 

passando as três melhores 
para a etapa subsequente. Na 
segunda fase serão mais qua-
tro grupos, agora com três 
duplas, avançam as duas me-
lhores para a penúltima fase 
que terá dois grupos com 
quatro duplas em cada. Após 
jogarem entre si, avançam 
as duas melhores. No último 
chaveamento, o primeiro lu-
gar enfrenta o segundo do 
outro grupo em jogos de se-
mifinais. Quem vencer estará 
na final e com vaga garantida 
para o seu país nas Olimpía-
das de 2020.

Entre os homens a es-
colha ocorreu por conta do 
título do Torneio Superpraia 
2019, conquistado por André 
e George – eles atualmente 
ocupam a terceira posição 
na Corrida Olímpica -, que 
serão os representantes bra-
sileiros no Pré-Olímpico. Eles 
estão no grupo A ao lado de 
P. Gao/Y. Li (CHN), Nicolai/
Lupo (ITA) e Gerson/Heidri-
ch (SUI). Segundo André, este 
será um torneio atípico e que 
servirá com uma experiência 
importante para a dupla.

“Este torneio bem dife-
rente dos demais estamos 
acostumados a disputar no 
Circuito Mundial. Para nós 
será uma boa experiência 
ao disputar esse evento com 
parte das melhores duplas 
do mundo. Estamos muito 
animados para jogar esse 
campeonato, principalmente 
por valer uma vaga nas Olim-
píadas para o Brasil”, comen-
tou André.

O Pré-Olímpico não ofe-
rece premiação em dinheiro 
para os vencedores e tam-
bém não soma pontos para o 
ranking mundial da modali-
dade.

Entre as duplas 
masculinas, a escolha 

ocorreu por conta 
do título do Torneio 
Superpraia 2019, 

conquistado por André 
e George

O paraibano George segue com boas possibilidades de disputar os Jogos Olímpicos de Tóquio no próximo ano ao lado do parceiro capixaba André Stein

Foto: CBV/Divulgação
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Entre atletas, técnicos e dirigentes, Paraíba terá 162 representantes nos quatro dias de competição em Natal

Delegação paraibana viaja 
amanhã para os Jogos Escolares

Sejel

As escolas mais bem co-
locadas nas modalidades co-
letivas (voleibol, basquete, 
futsal e handebol) nos Jogos 
Escolares e Paraescolares da 
Paraíba participarão, a par-
tir desta sexta-feira (aber-
tura) e até o dia 24 da fase 
regional Nordeste dos Jogos 
Escolares da Juventude, que 
será realizado em Natal. 
Com duração de quatro dias 
de competição, o evento é 
classificatório para a fase 
nacional, organizada pelo 
Comitê Olímpico do Brasil 
(COB), marcado para iniciar 
em 16 de novembro, na ci-
dade de Blumenau-SC.

Ao todo, serão 162 re-
presentantes paraibanos, 
entre atletas, técnicos e di-
rigentes, que estarão, com o 
apoio do Governo do Estado 
por meio da Secretaria de Es-
tado da Juventude, Esporte e 
Lazer (Sejel), viajando ao Rio 
Grande do Norte, para ten-
tar conquistar a vaga para a 
competição nacional. “Pelo 
novo regulamento do COB, 
antes da fase nacional, os es-
tados precisam se submeter 
à etapa regional e no caso, os 
paraibanos disputarão a do 
Nordeste, que será em Natal. 
As escolas campeãs já garan-
tem automaticamente vaga 
para Blumenau”, disse José 
Hugo, chefe da delegação da 
Paraíba.

José Hugo ainda ex-
plicou que a fase regional 
serve apenas para as mo-
dalidades coletivas, pois as 
individuais, os campeões 
nos Jogos da Paraíba, já estão 
classificados para a nacio-
nal. “As modalidades como: 
atletismo, ginástica, xadrez, 
tênis de mesa, judô, ciclismo, 
luta olímpica, natação, vôlei 
de praia e badminton, não 
precisam disputar a fase re-
gional, onde os melhores co-
locados nos Jogos Escolares 
e Paraescolares da Paraíba 
ganham o direito automati-
camente de ir ao evento em 
Blumenau”, concluiu.

O secretário Hervázio 
Bezerra, titular da Sejel, ga-
rantiu transporte para todos 

os participantes que estarão 
indo a Natal. “Os mais de 160 
participantes que estarão 
indo a Natal têm todo o apoio 
do Governo do Estado, sejam 
eles de escolas públicas ou 
privadas com um investimen-
to de cerca de R$ 14 mil. Fica 
aqui nossa torcida para que 
consigam êxito e possam re-
presentar a Paraíba também 

na fase nacional”, frisou.
 Na categoria de 12 a 14 

anos, as escolas que viajarão 
para o evento em Natal são: 
No basquete feminino, a João 
Alves de Carvalho, da cidade 
de Caiçara e no futsal femini-
no, a Escola Monsenhor Sta-
nisleaw, de Olivedos. Já a San-
doval Rubens de Figueiredo, 
do município de Várzea, esta-

rá pelo vôlei masculino. Nas 
demais modalidades, todas 
são de João Pessoa. Cidade 
Viva (basquete masculino), IE 
(futsal masculino), Darcy Ri-
beiro (handebol masculino).

 Já na de 15 a 17, a cida-
de de Caiçara estará também 
representada pela escola Ma-
ria Gertrudes, no basquete 
feminino. Outro destaque é 

a Nossa Senhora Auxiliadora, 
que é de Sousa, no handebol 
masculino. No futsal masculi-
no, o classificado foi o Colégio 
Alfredo Dantas, de Campina 
Grande, enquanto que os de-
mais foram da capital como: 
Motiva (basquete masculi-
no), Qi (futsal feminino), Mo-
tiva (handebol feminino), IE 
(vôlei feminino) e Polígono 

(vôlei masculino).
No handebol feminino, 

categoria de 12 a 14 anos, a 
Escola Motiva de João Pes-
soa, não necessitará disputar 
a fase regional, pois pela re-
gra da competição, ela ficou 
entre as quatro melhores do 
Brasil, em 2018 e, agora, em 
2019, já tem vaga garantida 
para a etapa nacional.

Natação paralímpica brilha
com a digital do Bolsa Atleta

A digital do Bolsa Atleta 
esteve presente em 82% das 
medalhas conquistadas pelo 
Brasil no Campeonato Mun-
dial de Natação Paralímpica 
de Londres, na Inglaterra. Dos 
27 atletas que o país levou à 
capital britânica, 26 são inte-
grantes do Bolsa Atleta, da Se-
cretaria Especial do Esporte 
do Ministério da Cidadania. Os 
bolsistas responderam por 14 
dos 17 pódios conquistados 
pela delegação. Os 26 integran-
tes do programa representam 
um investimento anual de R$ 

2,9 milhões. Dezoito deles são 
contemplados pela categoria 
Pódio, a mais alta do Bolsa Atle-
ta, voltada para quem se qua-
lifica entre os 20 melhores do 
mundo em suas modalidades. 
Há outros dois da categoria 
paralímpica, três da Interna-
cional e três da Nacional. Na 
natação paralímpica brasileira 
como um todo, há atualmente 
237 contemplados pelo Bolsa 
Atleta. Eles representam um 
investimento anual do Governo 
Federal de R$ 6,5 milhões.

A única exceção no elenco 
brasileiro em terras inglesas foi 
Maria Carolina Santiago. Com 
pouco menos de um ano dedi-

cada exclusivamente ao esporte 
paralímpico de alto rendimen-
to, a atleta de 34 anos, que fa-
turou dois ouros (50m e 100m 
livre) e uma prata na categoria 
S12 (para deficientes visuais), 
ainda não integra o programa 
de patrocínio pessoal do Exe-
cutivo Federal. Além de Maria 
Carolina, o Brasil teve brilho 
intenso de atletas tradicionais 
da modalidade. Daniel Dias 
chegou em Londres à 40ª me-
dalha em mundiais de sua car-
reira. Ele subiu quatro vezes 
ao pódio, com ouro nos 50m 
livre, prata nos 100m livre 
e bronzes nos 50m costas e 
50m borboleta.

COB

Integrante da Bolsa Pódio, Daniel Dias atingiu a marca de 40 pódios em Mundiais no Campeonato em Londres

A equipe de basquete masculino do Cidade Viva vai representar o Estado na categoria de 12 a 14 anos nos Jogos Escolares da Juventude, que começam neste fim de semana em Natal-RN

Foto: Divulgação

Foto: Alê Cabral/CPB
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Presidente Sérgio Meira marca para 3 de dezembro e até lá seguirá anunciando reforços para a temporada 2020

O presidente do Bota-
fogo, Sérgio Meira, disse 
ontem que a pré-tempo-
rada do clube deverá co-
meçar no dia três de de-
zembro, para que o técnico 
Evaristo Piza possa ter cer-
ca de um mês, ou um pou-
co mais, para trabalhar e 
entrosar a equipe visando 
a participação no Campeo-
nato Paraibano, Copa do 
Brasil, Copa do Nordeste 
e o Campeonato Brasileiro 
da Série C. A competição 
regional, o sorteio para a 
definição dos grupos e ou-
tros detalhes da Copa se-
rão definidos no próximo 
dia 26, em Aracaju, no lan-
çamento da edição 2020, 
que terá a mesma fórmula 
de disputa da deste ano.

Segundo Sérgio Meira, 
o elenco do Belo para a pró-
xima temporada deverá co-
meçar com 25 atletas, entre 
os que permaneceram no 
clube e os que serão contra-
tados, mais alguns atletas 
da base do clube. A qual-
quer momento, o Botafogo 
deve anunciar a contrata-
ção de quatro jogadores, 
que já estão acertados ver-
balmente, faltando apenas 
a assinatura dos contratos. 

Os atletas já acordados 
com o clube são o atacante 
Lohan, ex-ABC, o volante 
Everton Heleno, ex-Santa 
Cruz, o zagueiro Luís Gus-
tavo, ex-Ferroviária-SP, e o 
lateral Mário Sérgio, ex-Apa-
recidense-GO.

Ainda esta semana, a 
diretoria do Belo preten-
de resolver a renovação de 
contrato do goleiro Saulo. O 
último a definir oficialmen-
te a sua permanência no 
clube foi o meia Juninho, na 
última terça-feira, mesmo 
dia em que o meia Marcos 
Aurélio decidiu deixar o 
clube, após dois anos.

Continuam no Botafo-
go para a temporada 2020, 
o goleiro Rhuan, os laterais 
direitos Neilson e Israel, os 
zagueiros Fred e Donato, os 
volantes César Wellington 
e Rogério, os meias Erivel-
ton, Juninho e Enercino, e 
os atacantes Kelvin, Hiago 
e Dico.

Sobre novas contra-
tações, Sérgio Meira disse 
que o clube está no merca-
do e a definição de todo o 
elenco para 2020 será em 
breve, para dar sequência 
ao planejamento  da próxi-
ma temporada. “Nossa in-
tenção é que em dezembro, 
no início da pré-temporada, 
todos os atletas já estejam à 
disposição do técnico Eva-
risto Piza. 

Aniversário
No próximo dia 29, o Bo-

tafogo completará 88 anos. 
Para celebrar a data, o clube 
fará uma solenidade de inau-
guração do Terraço do Belo, 
um espaço moderno para 
o torcedor, que está sendo 
construído no CT da Mara-
vilha do Contorno. O presi-
dente Sérgio Meira disse que 
o clube continua investindo 
na infraestrutura e em breve 
terá mais novidades.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo define data para a
apresentação do novo elenco

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O Confiança está prepa-
rado para realizar seus jogos 
no estádio Tadeuzão, em 
Sapé. É o que garante o pre-
sidente do Papão do Interior, 
Wilson Nascimento, ao afir-
mar que todas as exigências 
do Corpo de Bombeiros, Po-
lícia Militar, Vigilância Sanitá-
ria e do órgão de engenharia 
foram cumpridas e espera 
que os laudos que liberam o 
estádio sejam apresentados 
na reunião desta quinta-fei-
ra, 19, na sede do Ministério 
Público da Paraíba.

Wilson Nascimento dis-
se que o Tadeuzão é um es-
tádio pertencente ao senhor 
Tadeu Matias e que está sen-
do administrado pelo Con-
fiança. Para a realização dos 
jogos da segunda divisão do 
Campeonato Paraibano na-
quele local foram realizadas 
reformas, isso com o objetivo 
de oferecer mais segurança e 
conforto para os torcedores, 
tanto do time da casa como 
também para os visitantes.

O presidente do clube 
enfatizou que futebol é fei-
to de coletividade e sempre 
foi contrário à presença de 
torcida única nos estádios. 
É importante, salienta, que 
os órgãos envolvidos com o 
futebol, junto com os clubes 
promovam campanhas edu-

cativas contra a violência nos 
campos de futebol. "Na reu-
nião de hoje vamos mostrar 
que tudo está sendo feito para 
que o espetáculo seja feito de 
alegria e de lamentações para 
vencedores e perdedores, 
respectivamente", disse.

O estádio Tadeuzão está 
localizado às margens da 
PB-041, estrada de acesso a 
Mamanguape. Começou a ser 
construído em 2006 por Ta-
deu Matias, que decidiu ven-
der um carro para construir 
um campo de futebol. Nas 
redes sociais, consta que o 
estádio tem capacidade para 
2.500 pessoas, no entanto, 
laudos emitidos por órgãos 
de segurança divulgam que 
comporta, no máximo, 1.500 
torcedores. O primeiro jogo 
do Confiança na semifinal 
do Paraibano está marcado 
para a próxima quarta-feira, 
25, contra o Sport de Lagoa 
Seca.

O Sport de Lagoa Seca, 
também envolvido nas se-
mifinais que garante vagas 
a elite do futebol paraibano 
para o campeão e vice da se-
gunda divisão, também irá 
participar da reunião desta 
quinta-feira na tentativa da 
liberação do estádio Titão, lo-
calizado naquela cidade para 
sediar o jogo de volta contra 
o Confiança e, se conseguir a 
classificação, um dos jogos da 
final da competição. 

Confiança garante os
laudos do Tadeuzão

Bicampeão da Copa 
Conmebol, campeão da 
Copa Libertadores da 
América e da Recopa Sul
-Americana, o Atlético 
aposta no bom retros-
pecto em competições 
oficiais da Conmebol para 
chegar à sua oitava deci-
são de torneios continen-
tais.

Na noite desta quin-
ta-feira, o Galo enfrenta-
rá o Colón, às 21h30, no 
estádio Brigadier Gene-
ral Estanislao López, na 
província de Santa Fe, no 
jogo de ida da semifinal 
da Copa Conmebol Sul-A-
mericana.

O Atlético avançou 

para a decisão em seis 
das dez semifinais que 
disputou em torneios 
oficiais da Conmebol. 
Além dessas seis vezes 
em que passou pelas se-
mifinais, o Galo disputou 
a Recopa Sul-Americana, 
em 2014, totalizando 
sete decisões em âmbito 
continental, com quatro 
conquistas.

Ciente da importân-
cia do jogo, o meia Viní-
cius ressalta a importân-
cia de entrar atento em 
campo e conquistar um 
bom resultado.

“Não tem espaço para 
errar na Sul-Americana, é 
um mata-mata, então, que 
todos do grupo possam ir 
bem fortalecidos e firmes 
para chegar na Argenti-

na e fazer um bom jogo. 
A gente tem que estar li-
gado do início ao fim, em 
tudo que vai acontecer lá 
dentro”, disse o jogador 
atleticano.

Vina lembra que é 
necessário ter tranqui-
lidade neste jogo de ida, 
para trazer um bom re-
sultado e decidir a classi-
ficação diante da torcida, 
no Mineirão.

“Sabemos que o pri-
meiro jogo pode decidir 
muito, mas ainda tem o 
jogo da volta, que vai ser 
em nossos domínios. En-
tão, que a gente possa 
fazer um jogo tranquilo, 
com a cabeça firme, para 
voltar com um grande 
resultado”, afirmou Viní-
cius.

Atlético-MG enfrenta o
Cólon hoje na Argentina
Site do Atlético-MG 

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Estádio Tadeuzão, em Sapé, onde o Confiança realiza os seus jogos

Marco Aurélio (C) não faz mais parte do elenco. Ele se despediu do clube pelas redes sociais, agradecendo o período de dois anos no clube e lamentando não ter conseguido o acesso à Série B

O meia Vinícius ressalta a importância de entrar atento em campo e conquistar um bom resultado hoje

Foto: Paulo Cavalcanti

Foto: Divulgação/Atlético

Foto: Reprodução
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Começou a carreira no jornal 
A União e trabalhou por vários 
anos como correspondente do 
jornal Estado de São Paulo; 
irmão do também jornalista 
Agnaldo Almeida, seu corpo está 
sepultado no Cemitério Parque 
das Acácias, no Bairro José 

Américo, em João Pessoa 

Cientista pioneiro no estudo dos 
foguetes e da cosmonáutica; foi 

um dos principais representantes 
do movimento filosófico russo 

conhecido como Cosmismo, 
surgido no início do século XX; 

residiu numa cabana de troncos 
nos arredores da cidade russa de 

Kaluga durante grande parte da vida. Morreu aos 78 anos

304 — Januário 
de Benevento, santo 

católico
1935 — Konstantin 

Tsiolkovsky, físico russo
2006 — Arlindo 

Almeida, advogado e 
jornalista (PB)

(Mia Couto)

“O que dói na morte é a 
falsidade. A morte apenas 
existe por uma brevíssima 

troca de ausências. Em 
outro ser, o morto irá

renascer. A nossa dor é a de 
não sabermos ser imortais.”

Aforismo
Foto: Arquivo/A UniãoFoto: Wikipédia

História - MoRTes nA dATA de hoJe

Hoje completam-se 1.715 anos da morte do mártir São Januário - ou San Gennaro para os paulistanos do Bairro da Mooca

santo italiano é “venerado” 
no futebol paulista e carioca

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Obituário

Ranlusy Louis Mor
16/9/2019 – Aos 31 anos. 
Um dos nomes mais conhe-
cidos do cenário eletrôni-
co atual. DJ e produtor era 
natural do Espirito Santo e 
vinha enfrentando proble-
mas de saúde há mais de três meses. Suas 
músicas são tocadas nas pistas de todo o Bra-
sil. Conquistou boates fora do território na-
cional, tocando em países da América Latina 
e Europa..

Foto: divulgação

Francisco José Maria Fialho
16/9/2019 – Aos 89 anos, 
em Foz do Iguaçu (PR). Jor-
nalista foi o primeiro rela-
ções públicas e diretor de 
Comunicação de Itaipu, na 
gestão de Costa Cavalcanti. 
Estava internado no Hospital Municipal Ger-
mano Lauck.

Henrique Valladares
17/9/2019 – No Rio de Ja-
neiro (RJ), de causa não re-
velada. Um dos principais 
delatores da ‘Operação Lava 
Jato’. O executivo foi encon-
trado morto em sua casa no 
Rio de Janeiro. O empresário ocupou por anos o 
cargo de vice-presidente da Odebrecht. Ele de-
latou Aécio Neves (PSDB), tendo dito que pagou 
ao tucano R$ 50 milhões, que foram depositados 
em contas no exterior.

Foto:  divulgação

Foto: divulgação

Morte Animal

Chuang Chuang
17/9/2019 – Aos 19 anos, 
na Tailândia. O panda gigan-
te emprestado à Tailândia 
pela China, cuja vida sexual 
cativou todo reino, morreu 
no zoológico de Chiang Mai. 
Ele chegou à cidade com Lin Hui, uma fêmea, 
e ambos moravam em um recinto com ar-con-
dicionado. Os hábitos de acasalamento dos 
dois, ou a falta deles, tornaram-se uma fonte 
de intrigas públicas implacáveis, com Chuang 
Chuang em uma dieta pobre em carboidratos 
e mostrando videoclipes do acoplamento do 
panda, na tentativa de aumentar seu desejo 
sexual. Lin Hui finalmente deu à luz Linping, 
graças à inseminação artificial em 2009.

Foto: Pomchai Kittiwongsakul

Breves & Curtas

# Relação sexual – Uma empresa na 
França precisará arcar com os custos 
decorrentes da morte, em 2013, de um 
de seus empregados, que morreu em uma 
viagem de trabalho, mas de um ataque do 
coração que ele sofreu após uma relação 
sexual. A Justiça do país decidiu que se 
trata de um acidente de trabalho. Na 
França, empresas que têm altos índices 
de acidentes de trabalho precisam pagar 
contribuições sociais mais altas.

Como frear um crime evitável que 
ainda cresce 4% ao ano no Brasil

O feminicídio é crime evitável. Esse é um 
“mantra” repetido por legisladores, pesqui-
sadoras e profissionais que trabalham no 
enfrentamento à violência contra a mulher. 
É um consenso porque os dados e pesquisas, 
ao longo dos anos, mostram que quando o 
assassinato da mulher pela sua condição de 
gênero é consumado, dificilmente não foi 
precedido por outros tipos de violência. A es-
calada das agressões, que passa por violências 
psicológicas e físicas, é relatada por mulheres 
em boletins de ocorrência, nas audiências na 
Justiça, entre familiares.

Interromper esse ciclo é possível. A legis-
lação, por meio da Lei Maria da Penha, prevê 
a prisão preventiva do agressor e medidas 
protetivas. Desde maio deste ano, as prote-
tivas podem ser concedidas em situações de 
emergência até por um policial, determinando 
o afastamento do agressor da residência ou 
do local de convivência, o que sem dúvida é 
relevante para frear episódios de agressões 
que podem chegar ao assassinato num cená-
rio em que 89% dos crimes de feminicídio 
registrados em 2018 foram cometidos pelo 
companheiro ou o ex-companheiro da vítima, 
de acordo com o Anuário Brasileiro de Segu-
rança Pública 2019, lançado nesta semana.

Apesar do avanço da legislação, com 
mudanças e ajustes na Lei Maria da Penha 
desde que foi implementada, em 2006, e com 
a Lei do Feminicídio, que tornou o assassinato 
com motivação de gênero crime hediondo 
em 2015, esse tipo de crime ainda cresce no 

país, o que significa que as medidas para frear 
a violência contra a mulher que escala até a 
morte ainda são insuficientes e precisam ir 
além da repressão e da punição. O aumento 
dos números, entre 2017 e 2018, de acordo 
com os dados levantados pelo Fórum Brasi-
leiro de Segurança, responsável pelo Anuário, 
foi de 4%. No total, os 1.206 casos de femini-
cídio observados pelo estudo no ano de 2018 
representam até 8% das mortes intencionais 
registradas no Brasil.

O crescimento desses números preci-
sa ser discutido a partir da observação da 
presença ou ausência de políticas públicas 
estado a estado, e qualquer debate que não 
considere os recortes de raça e classe será 
incompleto, uma vez que os feminicídios de 
mulheres negras representam 61% do total, e 
o de mulheres com formação que não extra-
pola o ensino fundamental são 71%. As ações 
estaduais e locais são fundamentais.

Certamente há algo sendo feito no Piauí, 
onde a variação na taxa de feminicídios é de 
3,5%, que não vem sendo feito em Sergipe, 
que registra a maior variação, de 163%. In-
clusive, Sergipe é um dos três estados que não 
têm representatividade feminina na Câmara 
dos Deputados, em Brasília – os outros são 
Amapá e Maranhão. O Amapá, coincidência ou 
não, tem a segunda maior variação da taxa de 
homicídio entre 2017 e 2018: 145%. A falta 
de representatividade feminina para defen-
der direitos das mulheres é historicamente 
problematizada pelo movimento feminista, 

embora não possa ser feita uma relação direta 
entre a ausência de parlamentares mulheres 
e o aumento de taxa de feminicídio no estado, 
obviamente.

As discussões sobre o enfrentamento 
à naturalização dos crimes contra a vida 
das mulheres tem ocorrido, isso é fato. A 
nomeação do problema, em forma de lei, 
foi estratégia central para dar visibilidade 
ao crime que pode ser evitável. Mas o que 
mais pode ser feito? Prevenção. O Mapa 
da Violência de Gênero, também publica-
do este ano, visibiliza, na seção Leis, 531 
normas legislativas sobre violência contra 
mulheres, violência sexual, violência do-
méstica e violência contra pessoas LGBT+, 
e observa que dessas apenas 27% tratam 
da prevenção como assunto de educação ou 
mesmo buscando a mudança no padrão de 
comportamento do agressor. Um dos esta-
dos que se destacam no Mapa em relação a 
esse assunto é o Tocantins, que entre outras 
ações criou a Semana Estadual Maria da 
Penha nas Escolas. A lei é deste ano, 2019, 
mas mostra que o estado vem debatendo e 
refletindo a violência com seriedade junto 
ao público estudante. No Anuário, o Tocan-
tins lidera a redução da taxa de feminicídio 
entre 2017 e 2018: -81,5%.

(Giulliana Bianconi é jornalista, cofunda-
dora e diretora da Gênero e Número, organi-
zação de mídia que atua na intersecção entre 
pesquisa, jornalismo de dados e debate sobre 
gênero e direitos das mulheres)

Giulliana Bianconi 
https://epoca.globo.com/artigo CONTATOS: jorgerezende.imprensa@gmail.com

O italiano Januário – ou Gennaro, ou 
Ianuarius (do Latim) – é apontado como 
um santo mártir da Igreja Católica. No 
Brasil, essa personagem religiosa que vi-
veu no Século III é bastante festejada por 
cariocas, paulistanos e mineiros da Zona 
da Mata de Minas Gerais.

Marcando hoje os 1.715 anos de sua 
morte, Januário teria sido bispo de Bene-
vento, na Itália. É apontado como már-
tir tanto para a Igreja Católica Romana 
quanto para as Igreja Católica Ortodoxa. 
Ele é patrono da cidade italiana de Nápo-
les e, de acordo com a tradição, Januário 
chamava-se Prócolo e pertencia à família 
patrícia dos Ianuarii, consagrada ao Deus 
Jano. Em meio a essa miscelânea, ele foi 
condenado à morte, segundo conta-se, 
durante as perseguições de Diocleciano.

No Brasil, é um santo de especial 
devoção na Mooca, tradicional bairro da 
colônia italiana na cidade de São Paulo, 
que tem uma igreja em homenagem a ele. 
Anualmente, o santo recebe uma festa em 
sua homenagem: a ‘Festa de San Genna-
ro’, realizada de setembro a outubro, uma 
das atividades religiosas mais tradicio-
nais da capital paulista. Na cidade minei-
ra de Ubá também há uma igreja em sua 
honra. São Januário é padroeiro da cida-

de, onde é feriado em 19 de setembro, dia 
do santo.

No futebol ele também é destaque, 
tanto em São Paulo quanto no Rio de Ja-
neiro. São Januário é o santo padroeiro do 
Clube Atlético Juventus, tradicional clube 
do futebol paulista fundado por imigran-
tes italianos que trabalhavam no Cotoni-
fício Crespi, e viviam no Bairro da Mooca.

No Rio de Janeiro, o santo dá nome 
ao estádio do Club de Regatas Vasco da 
Gama, o Estádio de São Januário. E uma 
curiosidade: o nome São Januário se po-
pularizou entre os vascaínos devido à rua 
homônima que fica próxima ao estádio.

Tesouro e sangue
A riqueza oferecida durante sécu-

los pelos devotos do santo é de um valor 
incalculável. O tesouro é considerado a 
maior coleção de pedras preciosas do 
mundo e suplanta, largamente, outras 
coleções de referência, como as joias do 
Czar da Rússia e o da Coroa Britânica.

A coleção foi enriquecida ao longo 
dos anos pelas ofertas feitas por papas, 
reis, imperadores (Napoleão Bonaparte 
foi um deles), aristocratas europeus e ri-
cas famílias napolitanas.[2]

A liquefação do sangue do santo pre-

servado num relicário no tesouro é fes-
tejada no dia 19 de setembro, no dia 16 
de dezembro e no sábado anterior ao pri-
meiro domingo de maio.

Todavia, a falta do milagre de lique-
fação do sangue sempre esteve ligada a 
momentos nefastos da história de Nápo-
les: em setembro de 1939 e 1940, datas 
do início da Segunda Guerra Mundial e da 
entrada da Itália na guerra; em setembro 
de 1943, durante o início da ocupação 
nazista; em 1973, quando a cidade foi 
atingida por uma epidemia de cólera; e, 
em 1980, por fim, ano em que se deu um 
terremoto de alta magnitude em Irpínia.

Em dezembro de 2016, a liquefação 
não aconteceu. Às 19h15min do dia 16 de 
dezembro de 2016, a ampola foi recoloca-
da no relicário que a custodia, e a Capela 
do Tesouro de São Januário, na Catedral 
de Nápoles, foi fechada.

O suposto milagre que faz o sangue de 
São Januário se liquefazer seria uma farsa 
fabricada por alquimistas medievais em 
uma época caracterizada pelo lucrativo 
comércio através da compra e venda de 
relíquias sagradas. O fato da Igreja Católi-
ca nunca ter permitido que o sangue fos-
se submetido a análise científica reforça a 
suspeita que o milagre seja uma fraude.



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA GRANDE
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2019
A Prefeitura Municipal de Alagoa Grande, através de sua CPL, torna público que realizará lici-

tação na modalidade TOMADA DE PREÇOS N.º 006/2019, DO TIPO MENOR PREÇO GLOBAL, 
objetivando a execução das obras de reforma das Escolas Municipais de Ensino Fundamental: 
Santa Vitória (Sítio Espalhada), Manoel Carlos da Silva (Sítio Paquevira), Nemésio Régis (Sítio 
Caia dos Mares), Severino Ramalho (Vila São João) e São João (Sítio Escuta), no Município de 
Alagoa Grande, no dia 04/10/2019 às 8:30 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada a Rua 
Cônego Firmino Cavalcante, s/n – Centro – Alagoa Grande - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo telefone: (0xx83) 3273-2687, e-mail: 
setordelicitacaoag@gmail.com, até o dia 01/10/2019.

 Alagoa Grande(PB), 18 de setembro de 2019.
ANTONIO SOARES DE LIMA 

PRESIDENTE DA CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00021/2019. OBJETO: Aquisição de Materiais de Limpeza 

Destinado para Secretarias do Município. NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para 
no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto 
a Comissão Permanente de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de 
incidência da cominação prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações poste-
riores: Felipe Meneses Dias 60022661352 - CNPJ 32.674.598/0001-90. J.t.a. Comercio de Artigos 
Descartaveis Ltda - CNPJ 21.318.384/0001-65. Jose Carlos de Souza Pereira 04648613490 - CNPJ 
29.977.481/0001-71. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Francisco Braga, S/N - Centro - Algodão 
de Jandaira - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 991242633.

Algodão de Jandaira - PB, 17 de Setembro de 2019
VALDINETE VIRGÍNIO DA SILVA - Chefe de Gabinete

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADO PARA SECRETARIAS DO MUNICÍPIO; HOMOLOGO o 
correspondente procedimento licitatório em favor de: FELIPE MENESES DIAS 60022661352 - R$ 
2.343,70; J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS DESCARTAVEIS LTDA - R$ 1.935,00; JOSE CARLOS 
DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 188,00; MEDIC MANUTENCAO E REPARACAO DE EQUI-
PAMENTOS - R$ 657,00; OLIVEIRA & EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 17.103,90.

Algodão de Jandaira - PB, 17 de Setembro de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA
 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
MATERIAIS DE LIMPEZA DESTINADO PARA SECRETARIAS DO MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu 
objeto a: FELIPE MENESES DIAS 60022661352 - R$ 2.343,70; J.T.A. COMERCIO DE ARTIGOS 
DESCARTAVEIS LTDA - R$ 1.935,00; JOSE CARLOS DE SOUZA PEREIRA 04648613490 - R$ 
188,00; MEDIC MANUTENCAO E REPARACAO DE EQUIPAMENTOS - R$ 657,00; OLIVEIRA & 
EULALIO PRODUTOS DE LIMPEZA LTDA - R$ 17.103,90.

Algodão de Jandaira - PB, 13 de Setembro de 2019
JOSÉ ELIZONALDO DOS SANTOS SOUZA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ALHANDRA

RESULTADO JULGAMENTO PROPOSTAS PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS: 003/2019.

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE REFORMA E AMPLIAÇÃO DO PRÉDIO SEDE DA CÂMARA MUNICIPAL DE 
ALHANDRA-PB

O presidente da Comissão Permanente de Licitação no uso de suas atribuições torna público 
para o conhecimento da população de Alhandra e para quem interessar que após análise dos 
envelopes das propostas de preços, a comissão chegou a seguinte conclusão: CLASSIFICADAS:  
PRIIMEE CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS EIRELI EPP; R$ 285.505,12 (Duzentos e 
Oitenta e Cinco Mil Quinhentos e Cinco Reais Doze Centavos); J R ANDRADE CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA ME; R$ 316.858,45 (Trezentos e Dezesseis Mil Oitocentos e Cinquenta e Oito 
Reais Quarenta e Cinco Centavos); D2R3 SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO CIVIL EIRELI; CNPJ: 
R$ 338.004,23 (Trezentos e Trinta e Oito Mil Quatro Reais Vinte e Três Centavos). DESCLASSIFI-
CADAS: COPEME ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES EIRELI; por desconformidade com o item 8, 
alínea “b” do Edital; CONSTRUTORA SUASSUNA & MARTINS LTDA EPP;  por descumprimento 
do item 8, alínea “b” do edital.

Alhandra, 18 de Setembro de 2019.
JOSÉ MARIA RODRIGUÊS DA SILVA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 09:30 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
SERVIÇOS DE ASSESSORIA ADMINISTRATIVA PARA APOIO TÉCNICO JUNTO AO SETOR DE 
LICITAÇÕES E CONTRATOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. 
E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 18 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 10:30 horas do dia 01 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE TINTAS 
E MATERIAIS PARA PINTURA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0005/2014. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3358-1005. 
E-mail: pm.barradesaomiguelpb@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 18 de Setembro de 2019
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA - Pregoeiro Oficial

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE
 EXTRATO DE TERMO ADITIVO (REPUBLICADO POR INCORREÇÃO)

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00006/2019 PARTES: STTP / 
VINICIUS JOSÉ CARNEIRO BARRETO. OBJETO DO ADITIVO: ALTERAÇÃO CONTRATUAL DE 
VALOR, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, ORIUNDAS DA INEXIGIBILIDADE 
00001/2019/STTP, COM FULCRO NO ART 65, INCISO I ALÍNEA B, § 1º DA LEI 8666/93. ASSINAM: 
FELIX ARAUO NETO / VINICIUS JOSÉ CARNEIRO BARRETO. ASSINATURA: 10/09/2019.FELIX 
ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 SEGUNDA NOTIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL, ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 2.05.007/2019

Notificamos, pela segunda vez, a empresa MARIA MARGARIDA GERVÁZIO, vencedora dos itens 
1,2,3,4,5,6,7,8,9,10,11,12,13,14,15,16,17,19,20,21,22 e 23, para apresentar no prazo de 3 ( três ) 
dias corridos, uma planilha de composição de  custos dos produtos vencidos na licitação Pregão 
Presencial nº 2.05.007/2019, com finalidade de exequibilidade dos preços propostos, conforme já 
publicado em Semanário oficial - pág. 27 em 10/09/2019, D.O.E – pág. 21 em 12/09/2019, Jornal A 
União – pág. 26 em 12/09/2019 e D.O.U – pág. 178 em 13/09/2019, sob pena de rescisão contratual. 

Campina Grande - PB, 19 de Setembro de 2019
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00013/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00013/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO DE 
GÊNEROS ALIMENTICIOS E MATERIAL DE LIMPEZA; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório em favor de: AERLISON CABRAL DE LIMA - R$ 17.080,38; SUPRIMAIS COM. E 
SERV. DE INFORMATICA LTDA - R$ 4.986,78. 

Campina Grande - PB, 16 de Setembro de 2019 
IVONETE ALMEIDA DE ANDRADE LUDGERIO – Presidente.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTICIOS E MATERIAL DE LIMPEZA. FUNDA-

MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00013/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Campina Grande: 01.010 - Câmara Municipal de Vereadores 01 031 2001 2002 - Manutenção das 
atividades administrativas da Câmara 33.90.30.00 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE e: CT Nº 02101/2019 - 16.09.19 - AERLISON CABRAL DE LIMA - R$ 17.080,38; CT 
Nº 02102/2019 - 16.09.19 - SUPRIMAIS COM. E SERV. DE INFORMATICA LTDA - R$ 4.986,78.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 01401/2018-CPL
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A LOCAÇÃO DE 01 (UM) VEICULO AUTOMO-

TOR SEM CONDUTOR. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de prazo nº 00001/2019, prorrogar 
o prazo por mais 12 (doze) meses, ficando a referida VIGÊNCIA: De 31/07/2019 até 31/07/2020. 
Data de Assinatura: 31/07/2019. PARTES CONTRATANTES: CÂMARA MUNICIPAL DE CAMPINA 
GRANDE / O & L VIAGENS E TURISMO EIRELI. 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00061/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 09 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE FERRAGENS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO HMMPAB E DOS DEMAIS SETORES DA SECRETARIA DE SAÚDE. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE 03 TRANSFORMADORES TRIFÁSICO DE 
DISTRIBUIÇÃO, SENDO 01 NA POTÊNCIA DE 112,5KVA E 02 NA POTÊNCIA DE 75KVA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 11 de Setembro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00078/2019.

O Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Antonio André, 39, 1° andar – Centro 
– Guarabira/PB - PB, designado através de portaria, que tem por objeto: Aquisição Parcelada de 
Medicamentos de A a Z, através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela da 
ABCFarma, para a distribuição com Pessoas Carentes deste Município, através da Secretaria Mu-
nicipal de Saúde deste Município, fica adiada a sessão pública para o recebimento dos envelopes 
prevista para 24.09.2019 as 14h30min. A nova data da sessão para abertura da licitação será dia 
02.10.2019 as 14h30min. Informamos ainda que os autos do processo administrativo correspon-
dente e o novo edital continuam com vista franqueada aos interessados na sala da Comissão de 
Licitação. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: 
no horário das 14h00min as 18h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@
guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 18 de setembro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

TERCEIRO TERMO ADITIVO.
SEGUNDO DE PRAZO AO CONTRATO
REF: PREGÃO PRESENCIAL 90.2018.

OBJETO: Prorrogação por mais 06 (seis) meses, contados do término do prazo de vigência do 
Termo de Contrato de nº 428/2018 datado de 18/09/2018 e com término de vigência em 18/03/2019 
e ao Primeiro Aditivo de prazo com vigência até 18/09/2019, celebrado inicialmente entre as partes, 
objetivando Serviços de mão de obra em pavimento em diversas áreas do município.

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA – MARCUS DIOGO DE LIMA. 
CONTRATADA: RONALDO CLEMENTINO DA SILVA – CNPJ: 30.089.012/000-03 - RONALDO 
CLEMENTINO DA SILVA

JUSTIFICATIVA: Em razão de ainda existir saldo de quantitativos do respectivo contrato, como 
também trechos de ruas a serem pavimentadas 

REGIMENTO: Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores.
DATA TERMO ADITIVO: 18/09/2019.
VIGÊNCIA DO TERMO ADITIVO: 19/02/2020 
OBS: Publique-se para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33007/2019

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS ESPECIALIZADOS PARA OBRA DE 
REQUALIFICAÇÃO DA ÁREA DO BUSTO DE TAMANDARÉ, EM JOÃO PESSOA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CONCORRÊNCIA N° 33007/2019: 
EMPRESA CLASSIFICADA: CONSTRUDANTAS CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO LTDA R$ 
2.747.198,81 (dois milhões setecentos e quarenta e sete mil cento e noventa e oito reais e oitenta 
e hum centavos). EMPRESA DESCLASSIFICADA: Nenhuma.. O relatório de julgamento das 
propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal 
de João Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas 
vistas ao processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 17 de setembro de 2019.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE INTERPOSIÇÃO DO RECURSO ADMINISTRATIVO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 07.003/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1838/2019/SEINFRA
A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial Licitação, devidamente 

autorizada pela Portaria nº 891, datada de 03 de maio de 2019, torna público para o conhecimento 
dos interessados que a Empresa EXTRA CONSTRUÇÕES, INCORPORAÇÕES E EMPREEN-
DIMENTOS EIRELI  - CNPJ  Nº 11.094.171/0001-43, interpôs Recurso Administrativo  contra  
ao RESULTADO DO JULGAMENTO DE PROPOSTA DE PREÇOS da Concorrência Pública Nº 
07.003/2019, tendo como objeto a  Contratação de Empresa Especializada para executar obra de  
Serviços de Implantação de Drenagem e Pavimentação em Paralelepípedo em Diversos Bairros 
de João Pessoa (Bairro João Paulo II: Rua Francisco Ferreira de Almeida, Rua José Firmino de 
Oliveira, Rua José Tomaz Maria, Rua Sebastião de Lacerda; Bairro Costa e Silva: Rua Coronel 
Vicente Jansen, Rua Professor João Freire da Nóbrega; Bairro Aeroclube: Rua Eng. Jaime Gomes; 
Bairro das Indústrias: Rua do Jasmim; Bairro Funcionários II: Rua Maria Torres Lima, Rua Heráclito 
Almeida; Bairro Barra de Gramame: Rua José Evangelista da Silva, Rua Agt. Fiscal Djalma Gomes 
da Silva, Rua Francisco Medeiros da Silva; Bairro Gramame: Rua Santa Terezinha do Menino Jesus, 
Rua Bruno Rocha do Nascimento, Rua Francisco Amaro de Brito, Rua Sargento Carlos Moreira 
de Oliveira, Rua Ernando Feitosa de Paiva – Pb, no dia 18/09/2019 no horário das 9h28 min na 
sala da Comissão Setorial de Licitação/SEINFRA, abrindo-se a partir da data desta publicação o 
prazo para apresentação de contra-recurso de acordo com a legislação em vigor para as demais 
empresas habilitadas.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Francisco Gomes, 06 - Centro - Logradouro - PB, às 09:45 horas do dia 30 de Setembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de equipamentos odon-
tológicos, conforme Termo de Repasse nº 250855-1712.2611.26656 e 250855-17121.9152.0357. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 44. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33701153. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.logradouro.pb.gov.br. 

Logradouro - PB, 17 de Setembro de 2019
MARCONDES CUNHA BEZERRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ – PB
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2019
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que a Licitação na modalidade Tomada de Preços 
nº. 003/2019, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a construção de polo de academia da 
saúde no campo d’angola – modalidade intermediária com data de abertura: 19/09/2019 às 10h00min 
(Horário Local) fida ADIADA Sine Die por motivos de adequação as funções administrativas. Maiores 
informações estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e 
Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 18 de setembro de 2019
Géssica Dantas da Silva  - Presidente

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00063/2019, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da PERIVALDO ALVES SOUZA EIRELI- ME - 
CNPJ nº 20.514.305/0001-29, com o Valor Mensal Máximo Estipulado de R$ 15.000,00 (quinze mil 
reais)e o Valor Global Anual Máximo Estipulado deR$ 45.000,00 (quarenta e cinco mil reais), com 
o objeto a Contratação de empresa para prestação dos serviços de médico para o atendimento no 
Programa de Saúde da Família (PSF), referente a chamada pública 00002/2019.

Piancó-PB, 18 de Setembro de 2019.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: Primeiro Termo De aditivo ao Contrato nº 000160/2018. Em 20.12.2018
PARTES: Prefeitura Municipal De Piancó e a empresa ROBERTO PONTES MEDEIROS 

GAUDÊNCIO-ME, inscrita no CNPJ sob o n. 17.055.353/0001-91
OBJETO CONTRATUAL: continuação da execução dos serviços da construção de uma creche 

pro infância tipo 01, por meio do CONVÊNIO nº. PAC2 7387/2013/FNDE
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUDAMENTAÇÃO: Art, 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 18 de setembro de 2019
Daniel Galdino De Araújo Pereira - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS-PB
EXTRATO DE CONTRATO

TOMADA DE PREÇO Nº 010/2019
Nº DO CONTRATO: 359/2019

OBJETIVO: Contratação de empresa para execução de serviços de Reforma do Estádio Municipal 
José Cavalcante (1º Etapa) no Município de Patos.

VENCEDOR: CBA CONSTRUÇÕES LTDA, inscrita no CNPJ (MF) n. º 09.605.291/0001-16.
VALOR TOTAL R$ 958.714,35 (novecentos e cinquenta e oito mil setecentos e quatorze reais 

e trinta e cinco centavos).
PRAZO DE EXECUÇÃO: 210 (duzentos e dez) dias.
FONTE DE RECURSOS: Unidade Orçamentária: 02.180– Secretaria Municipal de Esporte e Turis-

mo, na Classificação Funcional: 27 812 1005 1059, no Elemento de Despesa – 4490.51. Prefeitura Mu-
nicipal de Patos/Recursos próprios: FPM/ICMS/ISS/IPTU/OUTROS e Contrato de Repasse 1047898-
47/2017 – Caixa Econômica Federal.                                                                                                                                                                                          

PATOS - PB, 05 de setembro de 2019.
ANTÔNIO IVANES DE LACERDA

PREFEITO INTERINO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB

AVISO DE LICITAÇÃO 
MODALIDADE: TOMADA DE PREÇOS Nº 014/2019

TIPO: MENOR PREÇO GLOBAL
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços técnicos profis-

sionais na elaboração e acompanhamento de Projetos de Arquitetura e Urbanismo, Engenharia e 
Topografia no Município de Patos – PB.

ABERTURA: 07/10/2019, às 09h00min.
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital na sala da CPL, no Centro Adminis-

trativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro Belo 
Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 14h00, ou pelo E-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br, ou através dos portais: http://patos.pb.gov.br/governo_e_municipio/avisos_de_licitacao 
ou https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. Informações pelo telefone 0(xx)83-3423-1563 
e E-mail: licitacao@patos.pb.gov.br.

PATOS - PB, 18 de setembro de 2019.
José Leandro Morais

PRESIDENTE DA CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:00 horas do dia 01 de Outubro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA SERVIÇO DE TRANSPORTE DE ESTUDANTES DA ZONA RURAL PARA AS ES-
COLAS DO MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@
GMAIL.COM . Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 18 de Setembro de 2019
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00018/2019, para o dia 25 de 
Setembro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua Orcine Fernandes, 
S/Nº - Centro - Sapé - PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. Telefone: (83) 8146-1430. E-mail: cplsape1@gmail.com. 

Sapé - PB, 18 de Setembro de 2019
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Gêneros 

Alimentícios, para atender as necessidades das Secretarias Municipal e Prefeitura. FUNDA-
MENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00003/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de São Sebastião de Lagoa de Roça: 02050.12.361.1006.2071 - 02030.04.122.1003.2005 
- 02050.12.361.2002.2016 - 02050.12.361.2003.2012 - 02050.12.366.2005.2020 
- 02090.08.122.1009.2042 - 02120.08.244.2016.2045 - 02090.08.122.1009.2042 
- 02110.10.301.2007.2024 - 02120.08.243.2017.2068 - 02120.08.244.1009.2087 
- 02120.08.244.2016.2088 - 02050.12.361.2002.2057- 02070.15.122.1007.2034 - 
02110.10.302.2019.2066 - 02110.10.302.2019.2067 - 02110.10.302.2019.2066 - 3390.30/3390.32 
FONTES:111-001-124-122-211-120-311. VIGÊNCIA: 31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e: CT Nº 00065/2019 - 18.09.19 - COROA 
COMERCIO E FRACIONAMENTO DE CEREAIS LTDA - R$ 70.451,45.

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
COMISSAO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

RESULTADO JULGAMENTO DE PEDIDO DE IMPGUNAÇÃO DO EDITAL
CONCORRENCIA N° 001/2019

OBJETO: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, sob o regime de execução indireta por empreitada por preço 
global para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA PARA CONSTRUÇÃO 
DO LAGO ARTIFICIAL - AÇUDE PÚBLICO CAITITU (AÇUDE - BARRAGEM DE TERRA), PARA 
IMPLANTAÇÃO DE TANQUE REDE PARA O CULTIVO DA PSICULTURA, NO MUNICÍPIO DE 
SERRA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA – PB.

O município de SERRA GRANDE, através da sua CPL, torna público a todos os interessados, 
julgamento de PEDIDO DE IMPUGNAÇÃO AO EDITAL do processo acima citado. IMPUGNANTE: 
FRANCISCO JOSE LUCENA – ME, CNPJ n 23.614.377/0001-36. Julga pelo INDEFERIMENTO 
DO PEDIDO de seu pedido de impugnação. Mantendo assim o devido processo para dia e horas 
outrora marcados. Autos com vista franqueada a todos os interessados, na sala da CPL, na sede 
da Prefeitura de SERRA GRANDE, no horário de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, 
em todos os dias úteis no endereço supracitado. .

SERRA GRANDE-PB, 18 de setembro de 2019.
Elvis Stanlley Leite de Souza. 

Presidente CPL/PMSG

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
EXTRATO DO RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00038/2019
A Pregoeira do Município de São José de Espinharas, torna público o resultado de habilitação 

do referido Pregão Presencial que tem como objeto: Contratação de empresa especializada na 
prestação de serviços de diversos exames médicos (laboratoriais) e entre outros para o Município de 
São José de Espinharas – PB. Após diligências realizadas, conforme expresso na Ata do Certame o 
único participante do certame:  LAB VITAE LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS LTDA - CNPJ: 
29.029.336/0001-69, foi considerado inabilitado por não atender o item 9.6.2 do edital.  Portanto 
fica a partir desta publicação aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 4º, inciso 
XVIII da Lei 10.520/02. Autue-se, divulgue-se e cumpra-se.

São José de Espinharas/PB, 18 de Setembro de 2019.
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS - PB
 AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas, sediada na Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São 

José de Piranhas - PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, AVISA aos interessados 
que o Pregão Presencial Nº 00046/2019, cujo objeto é a Aquisição de utensílios domésticos, copa 
e cozinha para atender as necessidades das secretarias da Prefeitura Municipal de São José de 
Piranhas – PB, com abertura prevista para o dia 19 de setembro de 2019, às 08:00h, POR MO-
TIVOS DE FORÇA MAIOR, FICA ADIADO PARA O DIA 01 DE OUTUBRO DE 2019, ÀS 08:00H, 
permanecendo inalterado o Edital convocatório. Informações: das 07:00 às 13:00h dias úteis, 
no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 18 de Setembro de 2019.
Helder de Lima Freitas

Pregoeiro Oficial

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 064/2019

REGISTRO Nº 19-01080-3
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS 

REMANESCENTES NAS ESCOLAS ECIT RENATO RIBEIRO COUTINHO EM ALHANDRA-PB E 
ECIT ILZA DE ALMEIDA RIBEIRO NO CONDE-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de outubro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 066/2019

REGISTRO Nº 19-01082-9
OBJETO: CONSTRUÇÃO DE GINÁSIO COBERTO COM VESTIÁRIO NOS TERRENOS RE-

MANESCENTES NAS ESCOLAS EEFM MONSENHOR JOSÉ BORGES, EM SÃO SEBASTIÃO 
DA LAGOA DE ROÇA-PB E ECI IRMÃ ESTEFANIE EM CAMPINA GRANDE-PB.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 07 de outubro 
de 2019 às 10h30hrs.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 070/2019

REGISTRO Nº 19-01085-4
OBJETO: AQUISIÇÃO DE 12 (DOZE) CONDICIONADORES DE AR, VISANDO ATENDER AS 

NECESSIDADES DA SUPLAN, CONFORME ESPECIFICAÇÕES E QUANTIDADES PREVISTAS 
NO PROJETO BÁSICO.

Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 
10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 08 de outubro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA CONCORRÊNCIA N.º 001/2019

REGISTRO Nº 19-01079-7
OBJETO: CONSTRUÇÃO DO NOVO COMPLEXO EDUCACIONAL DA E.E.E.F.M JOSÉ RO-

DRIGUES DE ATAÍDE, EM ITATUBA-PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 22 de outubro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 18 de setembro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame  

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 68

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) JOZICLEIDE ALMEIDA FARIAS SEPULVEDA,matrícula nº698.764-8, 
para apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir 
do recebimento deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO 
DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 67

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) IOLANDA GOMES RIBEIRO,matrícula nº145.682-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 66

A Comissão Permanente de Inquérito, instada pela portaria nº 1295 de 12 de dezembro de 2018, 
publicada no Diário Oficial do Estado em 14de dezembro de 2018, nos termos do Art. 149, § 1° da 
Lei complementar nº 58/2003 resolve:

CITAR o (a)servidor (a) CRISTIANO AMARANTE SILVA,matrícula nº184.162-9, para apresentar 
na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 10 (dez) dias, contados a partir do recebimento 
deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO 
(cópia em anexo).

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 16desetembrode2019
Bel. Cláudio Roberto Tôledo de Santana

Presidente da CPI/SEECT-PB
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